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ПОЧЕМУ ТАК УПАЛА В ЦЕНЕ ПОДМОСКОВНАЯ «ВТОРИЧКА»?
Читайте 5-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

НАГОНЯЙ ОТ ГЕНЕРАЛА И 500 ДОЛЛАРОВ  
ЗА СПАСЕНИЕ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Сын офицера Станислава Петрова рассказал,  
как начальство «отблагодарило» человека,  

который 34 года назад предотвратил ядерную войну 
Ночь с 25 на 26 сентября 1983 года могла стать 

роковой для человечества. На командный пункт 
секретной военной части Серпухов-15 от косми-
ческой системы раннего предупреждения посту-
пил сигнал тревоги. Компьютер сообщил, что с 
американской базы в сторону Советского Союза 
запущены пять баллистических ракет с ядерными 
боеголовками.

Оперативным дежурным в ту ночь был 44-
летний подполковник Станислав Петров. Проана-
лизировав ситуацию, он сообщил, что система 
ошиблась. Дал по правительственной связи отбой: 
«Информация — ложная».

О том, как жил и ушел из жизни Станислав Пе-
тров, рассказал «МК» его сын Дмитрий. 

Читайте 6-ю стр.

РЕПЛИКА
Светлана ЦИКУЛИНА, 

корреспондент  
отдела семьи

«МЕРКЕЛЬ 
ПРОИГРАЛА»,  
НО ПУТИН  
НЕ ВЫИГРАЛ
Ауфвидерзейн, фрау Меркель, ауфвидер-

зейн! До свидания, наш неласковый (по крайней 
мере, в отношении России) канцлер! Результаты 
выборов в германский бундестаг не привели к 
немедленному исходу Ангелы Меркель с бер-
линского политического олимпа. Но зато у всех 
патриотически настроенных граждан РФ есть 
все формальные основания испытывать чувство, 
которое по-немецки называется «шаденфрой-
де» — чувство злорадства. Мало того что партия, 
возглавляемая главной германской сторонницей 
сохранения и усиления санкций против России, 
показала на выборах худший результат с 1949 
года. Третья по величине фракция в германском 
парламенте — это теперь сторонники скорейшей 
нормализации отношений с Москвой. Круто? К 
сожалению, не совсем. 

Согласно Марку Твену, существуют, как из-
вестно, три вида лжи: ложь, наглая ложь и ста-
тистика. Позволю себе нахальство немного под-
править классика и добавить еще и четвертую 
категорию — беспардонно наглую ложь в виде 
германской выборной статистики. И нет, я не имею 
в виду, что в стране Ангелы Меркель «творчески» 
считают голоса избирателей. Я имею в виду нечто 
принципиально иное: если смотреть на результаты 
выборов в германский бундестаг через призму 
интересов России, то можно запросто крупно 
ошибиться и прийти к принципиально неверно-
му выводу. Результаты немецких парламентских 
выборов только на первый взгляд выглядят как 
политический триумф Москвы. В реальности они 
являются веским поводом серьезно задуматься о 
необходимости тонкой перекалибровки полити-
ческой линии Москвы в Европе. 

А теперь позвольте мне начать сеанс разо-
блачения «очень наглой лжи» в виде результата гер-
манских парламентских выборов. Помните фразу 
«партия Меркель показала на нынешних выборах 
худший результат с 1949 года»? С формальной 
точки зрения, в этой фразе нет ни одного слова 
неправды. Результат возглавляемого Меркель 
блока ХДС-ХСС на парламентских выборах 2017 
года — 33,2% голосов избирателей. Результат блока 
ХДС-ХСС на первых парламентских выборах после 
создания ФРГ в 1949 году — 31% голосов избира-
телей. Меньше христианские 
демократы за всю историю 
федеративной республики не 
набирали. 

Читайте 3-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

« ПЕРЕСТРОЙКА»  
В БУНДЕСТАГЕ: НЕМЦАМ 
НАДОЕЛА СЕРОСТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО,  

директор Фонда 
прогрессивной политики Читайте 3-ю стр.

Любая история о каннибализме в совре-
менном мире вызывает шок. Особенно если 
речь идет не о туземцах из «Детей капитана 
Гранта» и не об отрезанных от внешнего мира 
жертвах авиакатастрофы в Андах, вынужден-
ных сжирать друг друга, чтобы выжить. Лю-
доеды — обычные граждане, которые пусть и 
не хватают звезд с неба, но живут среди нас, 
курят во дворе, стоят в очереди за хлебом, 
даже... лечат друзей.

Немудрено, что вчерашние известия из 
Краснодара ужаснули общество. Семью кан-
нибалов подозревают в убийстве ни много ни 
мало 30 (!) человек. Кошмарные подробности 
криминальной истории выяснил «МК». 

Читайте 3-ю стр.

В Краснодаре задержаны 
супруги-каннибалы

ОБЕД ИЗ ДВУХ 
ПЕРСОН

«Фотка дурацкая, но настроение в ней замечательное. 
Вынужден разместить», — так объяснил появление 
не самой удачной фотографии Димы Билана в своем 
аккаунте в Сети Леонид Агутин. Артисты работали в 
паре на одном из выступлений. «Я на разогреве, Дима 
добавил», — пояснил Агутин.

АГУТИН ВЫСТУПИЛ В РОЛИ ПАПАРАЦЦИ 

С началом учебного года в соцсетях 
разгорелся очередной скандал, связанный 
с политической агитацией в учебных заве-
дениях. Один из пользователей Твиттера 
сообщил, что в туапсинской школе, которую 
посещает его дочь, детей обязали смотреть 
новости на «Первом» по воскресеньям и пе-
ресказывать их в классе на следующий день. 
Так называемую информационную пятими-
нутку официально включили в расписание, 
оттяпав время у первого понедельничного 

урока во всех классах. 
Выяснилось, что данное мероприятие, 

которое многим напомнило советские поли-
тинформации, появилось в большинстве школ 
Краснодарского края. При этом основанием 
для введения пятиминуток стал даже не при-
каз, а рекомендательное информационное 
письмо местного Минобра, разосланное 
директорам по электронной почте.

Читайте 3-ю стр.

УЧИТЕЛЬ КАК 
СЕРЫЙ КАРДИНАЛ 
РОССИЙСКОЙ ВЛАСТИ

Владимир Путин продолжил курс на 
обновление губернаторского корпуса: в 
понедельник вместо Николая Меркуш-
кина и.о. главы Самарской области стал 
47-летний сенатор Дмитрий Азаров. 
Если все пойдет по плану, в следующем 
году он пополнит компанию молодых 
и энергичных технократов, которые 
будут окружать Владимира Путина, в 

случае если он решит идти на новый 
президентский срок. Скорее всего речь 
идет об очередном пакете отставок 
по сценарию 2016–2017 годов, когда 
были заменены 16 губернаторов. Сам 
Меркушкин, прощаясь с областью, на-
мекнул, что он не последний: у Кремля 
есть целый перечень аутсайдеров. 

Читайте 2-ю стр.

НОВЫЙ «ПАКЕТ» ГУБЕРНАТОРОВ 
ГОТОВЯТ В КРЕМЛЕ

Уволенный Меркушкин намекнул,  
что он не последний
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Дмитрий и  Наталья Бакшеевы.

В этой банке законсервированы 
человеческие останки.

Таким Станислав Петров 
представлен в американском 
фильме «Человек,  
который спас мир»…

…и таким он был  
на самом деле.

МУЗЫКАЛЬНУЮ ШКОЛУ ПОСТРОЯТ 
КАК ПО НОТАМ

Необычное здание-ноты по-
явится на юге Москвы. Проект 
музыкальной школы с ориги-
нальными фасадами, укра-
шенными партитурой оперы 
«Иван Сусанин», утвердили 
столичные власти.

Как стало известно «МК», 
планируется возвести по-
стройку на улице Гурьянова. 
Предназначено здание будет 

для Детской шко-
лы искусств имени 
Глинки. Сейчас пе-
дагоги вынуждены 
ютиться на терри-
тории Патриаршего 
подворья Перервин-
ского монастыря. В 
новом же храме ис-
кусства учиться смо-
гут 600 юных талан-
тов. Главная фишка 

проекта — фасад здания. 
Его облицуют керамической 
плиткой коричневого цвета, 
а поверх нее установят пан-
но с нотным станом. На нем 
появится музыкальный отры-
вок из хора «Славься» — куль-
минационного момента зна-
менитой оперы Глинки «Иван 
Сусанин».  

ШАХМАТИСТЫ БУДУТ ЗНАТЬ, 
СКОЛЬКО НУЖНО СЪЕСТЬ ДЛЯ МАТА

Огромное, на взгляд стан-
дартного едока, количество 
килокалорий предложили 
потреблять диетологи не-
которым юным спортсме-
нам каждый день. При этом 
врачи запретили будущим 
чемпионам есть макароны 
по-флотски и сметану без 
тепловой обработки.

Как стало известно «МК», 
особые рекомендации по 
составлению рациона для 
спортсменов-подростков 
подготовили специалисты 
Центра питания и биотехно-
логий. Всех детей, решивших 
посвятить себя спорту, авторы 
методички разделили на че-
тыре группы. Первая — с наи-
меньшей физической нагруз-
кой (шахматы и дартс). Таким 
спортсменам рекомендовано 
в день потреблять в среднем 
2500 ккал. Во вторую группу 
вошли стрелки из лука, бегу-
ны на небольшие дистанции, 
прыгуны с шестом и в длину, 

а также те, кто занимается 
пауэрлифтингом. Для таких 
подростков рекомендованная 
норма — примерно 3000 ккал. 
Футболистам и теннисистам 
брошюра советует ежедневно 
наедать на 3400–3900 ккал в 
зависимости от пола и воз-
раста. Ну а для юных биатло-
нистов и лыжных гонщиков 
норма самая большая — до 
4600 ккал в сутки. При этом 
в брошюре есть и ряд огра-
ничений. Так, в обед нель-
зя переедать более чем на 
40% от рекомендованной 
нормы. Кроме того, в меню 
спортшкол и тренировочных 
интернатов не должно быть 
сметаны и творога без тепло-
вой обработки. Под запрет 
в спортивных столовых по-
пали макароны по-флотски, 
простокваша, макароны с 
рубленым яйцом, а также 
яичница-глазунья, холодец, 
любые блюда во фритюре, 
пирожные с кремом и квас. 

АЛЧНЫЙ ЛЮБОВНИК СПРЯТАЛ 
КОНЦЫ УБИЙСТВА В БЕТОН

В бочке, залитой бетоном, 
нашли тело пропавшей без 
вести семь месяцев назад 
молодой женщины из подмо-
сковного Королева. По версии 
силовиков, 27-летнюю Ната-
лью лишил жизни ее бойф-
ренд для того, чтобы завла-
деть деньгами от проданного 
девушкой автомобиля.

Как стало известно «МК», 
Наталья приехала в столичный 
регион из Смоленской обла-
сти на заработки около года 
назад. Свою двухлетнюю дочь 
девушка оставила родителям. 
Женщина сняла комнату в Ко-
ролеве, однако на работу так и 
не устроилась. Наталью часто 
видели за рулем ее «БМВ» 1-й 
серии в компании молодых 
людей (судя по внешности, 
южан). Вечером 29 марта 
она уехала от дома вместе с 
другом — 27-летним местным 
жителем Дмитрием. Больше 
женщину никто не видел.

Родственники сразу напи-
сали заявление в полицию, 
однако по горячим следам 
раскрыть преступление сы-
щикам не удалось. Под подо-
зрение сразу же попал любов-
ник Натальи, но доказательств 
в отношении мужчины на тот 
момент опера раздобыть не 
смогли. Он утверждал, что от-
вез девушку на Ярославский 
вокзал, где она пересела в 
другую иномарку. Мужчина 
рассказывал, что его подру-
га якобы является женщиной 
легкого поведения и могла 
сама уехать куда угодно, с кем 

угодно и в любое время. Поэ-
тому о ее дальнейшей судьбе 
ему ничего не известно.

Началась кропотливая рабо-
та по сбору информации. Один 
из осведомителей оператив-
ников в начале мая сообщил, 
что труп женщины сбросили в 
реку в районе подмосковной 
Лобни. Полицейские стали 
проверять полученные све-
дения — и выяснили, что по 
странному стечению обстоя-
тельств Дмитрий имеет част-
ный дом в этом же городе. А 
тело Натальи водолазы нашли 
в реке там же, неподалеку от 
недвижимости предполагае-
мого убийцы. Злоумышлен-
ник проломил девушке го-
лову рукояткой от грузового 
домкрата, поместил труп в 
200-литровую бочку, залил 
емкость заранее приготов-
ленным бетонным раствором 
и бросил его в водоем.

Сыщики решили не раз-
глашать сведения о страшной 
находке родственникам про-
павшей. За подозреваемым 
установили круглосуточное 
скрытое наблюдение, а теле-
фон поставили на прослушку. 
Результат не заставил себя 
долго ждать. Несколько дней 
назад Дмитрия арестовали. 
Мужчина объяснил свой по-
ступок банальной жадностью. 
Дело в том, что Наталья попро-
сила своего спутника помочь 
ей продать иномарку. Тот с ра-
достью согласился, так как и 
сам остро нуждался в деньгах: 
из-за своего взрывного харак-
тера молодой человек не мог 
никуда устроиться на работу. 
Часть вырученной от сделки 
наличности Дмитрий должен 
был оставить себе, а осталь-
ные деньги отдать хозяйке ма-
шины. Однако после удачной 
продажи ему не захотелось 
возвращать причитающиеся 
женщине 300 тысяч рублей, и 
он решил ее убить.  

Кстати, за то, что правоо-
хранители длительное время 
не сообщали родственникам 
о смерти Натальи, были на-
казаны начальник полиции и 
другие ответственные за опе-
рацию сотрудники. 

КЛИЕНТКА ПАРИКМАХЕРСКОЙ 
ДОКАЗАЛА, ЧТО НА ВОРЕ ГОРИТ  

НЕ ТОЛЬКО ШАПКА, НО И КУРТКА

Самая что ни на есть детек-
тивная история приключилась 
недавно в парикмахерской 
на юго-востоке Москвы. Мо-
дель для бесплатной стрижки, 
укравшую куртку стоимостью 
10 тысяч рублей у начинающе-
го мастера, сотрудники за-
ведения нашли в соцсети по 
фотографиям в обновке. 

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
5 сентября в одной из школ 
парикмахерского искусства 
на Волгоградском проспекте. 
22-летняя Анастасия, которая 
проходила обучение на жен-
ского мастера, вечером об-
наружила пропажу своей чер-
ной кожаной куртки. Девушка 
поехала домой без кожанки, 
но перед тем как обращаться 
в полицию, было решено ис-
ключить случайную путаницу 

с одеждой. Парикмахеры 
написали всем приглашен-
ным на бесплатную стрижку 
моделям (в тот день их было 
около 15), которых обслужи-
вали начинающие мастера, 
но это также не принесло ре-
зультатов. Однако случилось 
неожиданное. Внимательная 
сотрудница-администратор, 
которая вела запись моделей 
в социальной сети, увидела на 
странице одной из девушек 
новую фотографию — в черной 
куртке. Снимок был выложен в 
день кражи, в 19.26.  Анаста-
сия опознала свою вещь. 

Кстати, на вопросы о про-
паже куртки, которые были 
адресованы всем моделям, 
злоумышленница ответила: 
«Пришла в своей ветровке и 
в ней же ушла. А что случи-
лось?» Настя предоставила в 
полицию ссылку на страницу 
новой «хозяйки» предмета 
одежды. Подозреваемая , 
21-летняя Александра, рас-
сказала полицейским, что 
взяла куртку для себя, так 
как находится в тяжелом ма-
териальном положении, одна 
воспитывает дочь (ей 1 год), а 
отец ребенка в тюрьме. В тот 
день она пришла на бесплат-
ную стрижку, а когда уходила,  
утащила кожаную куртку. Уже 
в вагоне метро Александра на-
дела обновку. Последующие 
четыре дня девушка добавля-
ла на своей странице по одной 
фотографии в новой куртке. 

МАЛЕВИЧ САМ ПРИДУМАЛ ИДЕЮ 
ДЛЯ СВОЕГО ПАМЯТНИКА

Последнюю волю Казими-
ра Малевича, отраженную в 
его завещании, исполнили 
архитекторы. Они подгото-
вили проект памятного зна-
ка известному художнику-
авангардисту по модели его 
ученика Николая Суетина.

Как стало известно «МК», 
конкурс был организован 
Творческим союзом худож-
ников России. Перед кон-
курсантами поставили одно-
единственное условие: в 
концепции памятника не-
обходимо учесть завещание 
Малевича, где он распоря-
дился соорудить колонку. 
К слову, архитектоны — это 
придуманные Малевичем 
объемные композиции, со-
стоящие из геометрических 
фигур. В 1935 году, к граж-
данской панихиде своего 
учителя, Суетин собствен-
норучно изготовил из гипса 
некогда при-
глянувшую-
ся Малеви-
чу колонку, 
однако впо-
следствии 
она была 
разбита. По 
итогам го-
лосования 
победите-
лем ста л 

проект архитектора Михаила 
Заикина. В основе памятника 
стоит заветный архитектон 
Суетина, только, по задумке 
Заикина, он взмывает ввысь 
из лежащего на земле черного 
квадрата. Этот памятный знак 
установят в 2018 году в посел-
ке Ромашково Одинцовского 
района Подмосковья.

Урна с прахом  Ма-
левича была захо-
ронена в окрест-
ностях Одинцова 
в поле под одино-

ко стоящим дубом (на этом 
месте на протяжении 18 лет 
художник писал свои карти-
ны). Но в 1941 году это место 
было разорено. Дети, кото-
рые пасли здесь коз, из лю-
бопытства решили вскрыть 
памятный знак, сделанный 
в виде деревянного куба. 
Вытащили гипсовую урну, 
разбили ее, но не смогли от-

крыть метал-
лическую 
коробк у с 
прахом. По-
э т о м у е е 
снова зако-
пали, а в 
2004 году 
возвели 
один из до-
мов элитного 
поселка.

АКУСТИКУ ФИЛАРМОНИИ ВОЗЛЕ 
КРЕМЛЯ ПЕРВЫМИ ОЦЕНЯТ КУКЛЫ

Уникальные акустические 
испытания проведут на ма-
кете филармонии, которая 
откроется у стен Кремля в 
следующем году. Специально 
для проверки звука в строя-
щемся здании иностранные 
инженеры сконструировали 
его точную копию, уменьшен-
ную в 10 раз, и посадили в нее 
маленьких кукол. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамента 
строительства, внутри макета 
будет создан вакуум, а после 
мини-зал заполнят жидким 
азотом. Потом включат музы-
ку, которую будут записывать 
на диктофоны, установлен-
ные внутри кукол. По итогу 
качество звучания оценят 
ведущие акустические экс-
перты.

— Такой способ крайне ред-
ко применяется при строи-
тельстве музыкальных объек-
тов, — говорит звукорежиссер 
Максим Верховский. — Дело в 
том, что обычно акустическое 
влияние на слушателя рас-
считывают математически. 
Строить же отдельную копию 
зала — это очень дорого. При 
этом и специалистов, кото-
рые бы смогли провести та-
кие испытания, можно пере-
считать по пальцам по всему 

миру, их услуги тоже будут 
далеко не дешевыми. Что по 
поводу заполнения зала азо-
том, думаю, это нужно будет 
для отслеживания световых 
лучей. Свет, как и звук, рас-
пространяется по помещению 
волной, поэтому для допол-
нительной проверки, скорее 
всего, поставят световой ис-
точник, лучи которого будут 
отражаться от стен и видны 
в жидком азоте.

Филармонию планируют 
открыть в следующем году. 
Над ее конструкцией работал 
ведущий мировой специалист 
Ясухиса Тоёта, который до 
этого спроектировал более 50 
театрально-концертных залов 
в мире. Среди них — Концерт-
ный зал имени Уолта Диснея в 
Лос-Анджелесе, Центр испол-
нительских искусств имени 
Ричарда Фишера в Нью-Йорке 
и Эльбская филармония в Гам-
бурге. Большой зал филар-
монии рассчитан на полторы 
тысячи зрителей. Кроме того, 
здесь будут предусмотрены 
репетиционный зал, студия 
звукозаписи, буфет и зона от-
дыха с открытой террасой. 
В следующем году, уже по-
сле открытия филармонии, в 
здании начнут устанавливать 
уникальный орган. 

О любопытной находке объ-
явили российские археологи. 
Ученые обнаружили в районе 
Суздаля погребение древне-
русской модницы. 

Артефакты откопали исто-
рики из Института археологии 
РАН. Раскопки они проводили 
в Суздальском ополье, на тер-
ритории современных Влади-
мирской и Ивановской обла-
стей. Главной находкой стало 
погребение женщины X века. 
Исследователи установили, 
что дама скончалась в возрас-
те 20–29 лет. Рядом с останка-
ми копатели увидели 140 ди-
ковинных украшений. В руки 
ученых попали проволочные 
височные кольца, ожерелья 
из стеклянных бус и бисера с 
тремя подвесками из монет, 
а также два браслета и три 
перстня из серебра, бронзы 
и стекла. Все эти украшения 
лежали возле черепа. За го-
ловой находилась массивная 
подвеска. Историки заклю-
чили, что все диковины были 
деталями богатой одежды, в 
которой похоронили женщину. 
Самый интересный артефакт 
— серебряная монета эпохи 
правления императора Кон-
стантина VII, который лично 
принимал княгиню Ольгу в 
Константинополе. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует директор 

ИА РАН Николай МАКАРОВ: 
«Ранее в Суздальском ополье 
было найдено всего четыре 
византийские монеты. В по-
гребении «космополитичной 
модницы» мы обнаружили 
также арабские монеты, укра-
шения финских и славянских 
типов. Все это позволяет по-
казать, что тогдашняя Русь 
была вовлечена в интенсив-
ный культурный и торговый 
обмен».

УКРАШЕНИЯ 
ДРЕВНЕЙ 

МОДНИЦЫ 
РАССКАЗАЛИ 
О ТОРГОВОЙ 

ГЕОГРАФИИ РУСИ

ОПЬЯНЕНИЕ ПОМОЩНИКА 
ПРОКУРОРА ВЫДАЛО ЕГО АВТО

Помощника прокурора под-
московного города Люберцы 
Илью Платонова задержали 
24 сентября по подозрению 
в употреблении наркотиков 
сотрудники столичной ДПС. 
Мужчина по долгу службы за-
нимался надзором за работой 
местных сотрудников правоо-
хранительных органов.

Как стало известно «МК», 
инцидент с прокурорским ра-
ботником произошел на 1-й 
улице Измайловского зве-
ринца. Гаишники, у которых 
глаз уже наметан, обратили 
внимание на автомобиль Audi 
А-1, который ехал как будто 
крадучись. Полицейским по-
казалось, что водитель этой 
машины может находиться 
в нетрезвом состоянии. Ин-
спекторы остановили транс-
портное средство для про-
верки документов. Хозяин 
машины тут же вытащил крас-
ную корочку и повертел ею 
перед лицом сотрудников. Но 
высокий ранг нарушителя не 

смутил стражей порядка. Хотя 
запаха алкоголя полицейские 
не учуяли, поведение водите-
ля заставляло усомниться в 
его адекватности. Стало по-
нятно, что шофер может на-
ходиться под воздействием 
наркотических веществ.

Сотрудники ДПС вызвали 
оперативно-следственную 
группу, а самого водителя 
отстранили от управления ав-
томобилем. Сейчас по данно-
му факту проходит проверка. 
Неизвестно, какое решение 
примет руководство проку-
ратуры Московской области 
по своему работнику, однако в 
понедельник Ильи Платонова 
уже не было на рабочем ме-
сте. Стоит отметить, что для 
закона нет разницы между 
управлением машиной в со-
стоянии наркотического или 
алкогольного опьянения. По-
этому мужчине грозит штраф 
в 30 тысяч рублей и лишение 
прав на срок от полутора до 
двух лет.

УСЛОВНЫЙ ПРИГОВОР,  
ОТ КОТОРОГО НЕ ЛЕГЧЕ
Похитительница младенца из роддома  
не обрадована тем, что ее не посадили  
в тюрьму

КАК НАВАЛЬНОГО «ПРЕССУЮТ» 
В РЕГИОНАХ
Поездка оппозиционера по России 
сопровождается скандалами

Читайте 3-ю стр.

Читайте 2-ю стр.



Шансы стать президентом 
Академии наук имеют все 
кандидаты — кроме тех,  
кто против ФАНО
Для российской науки на этой неделе на-
ступил момент истины. В понедельник 
в Большом зале РАН на Ленинском про-
спекте, 32 (знаменитые «золотые мозги»), 
начались выборы президента академии. 
Выборы, фактически сорванные весной 
этого года, проводятся по новым прави-
лам. И ждут от них как минимум появле-
ния настоящего лидера, который сможет 
положить конец затянувшимся распрям 
между учеными и чиновниками, между 
РАН и ФАНО. 
Впрочем, сможет ли? Первый день общего 
собрания выделили кандидатам для пред-
ставления программ. Наблюдая за реакцией 
зала, корреспондент «МК» смог прикинуть 
примерный расклад сил перед сегодняшним 
голосованием.

Улыбок в этот день в зале было немного — 
слишком много поставлено на карту. Все одеты с 
иголочки. Обратила на себя внимание рассадка в 
зале: ученые как будто разделились на два лагеря. 
Слева — кандидаты Евгений Каблов и Геннадий 
Красников, в центре — врио президента РАН Ва-
лерий Козлов и глава ФАНО Михаил Котюков, 
справа — все остальные кандидаты (Нигматулин, 
Сергеев, Панченко). Был замечен среди присут-
ствующих и директор Курчатовского института 
Михаил Ковальчук. «За своего поболеть пришел», 
— шептались в кулуарах.

Общеизвестно, что «своим» кандидатом для 
Ковальчука является председатель совета РФФИ 
Владислав Панченко.

Еще накануне руководство РАН в лице врио 
президента Валерия Козлова разослало всем чле-
нам академии сообщение о порядке проведения вы-
боров. Порядок довольно жесткий: предусмотрено 
сокращенное обсуждение кандидатур — не более 
чем четырьмя академиками. Это вызвало возмуще-
ние общего собрания — ведь вопросов к кандидатам 
накопилось много. Общее недовольство выразил 
академик Владимир Захаров и потребовал дать 
больше времени на обсуждение. Козлов пообещал 
при необходимости продлить его. Члены академии в 
составе 1381 человека согласились, и выступления 
кандидатов начались. 

Позиции Евгения Каблова и Геннадия Красни-
кова оказались во многом сходными. В частности, 
оба выступили за изменение статуса академии, то 

есть усиление ее полномочий. «Честно скажу, мне 
выступления их понравились, — прокомментировал 
эти заявления во время перерыва Валерий Козлов. 
— Думаю, у всех кандидатов есть хорошие шансы 
на победу, за исключением тех, кто ставит слишком 
нереальные планы — к примеру, предлагают вернуть 
все институты, которые перешли после 2013 года 
под управление ФАНО».

 Кто именно предлагал это, Козлов не 
конкретизировал. 

«Почему вы считаете невозможным возвраще-
ние институтов обратно в РАН? — поинтересовался 
корреспондент «МК». — Ведь смогли же их довольно 
быстро вырвать из академии, передав ФАНО?»

Академик Козлов вспомнил случай перевода 
академических институтов в наркомхозы в бытность 
президентом РАН академика Келдыша. Но потом, 
когда этот опыт себя не оправдал, они были очень 
быстро возвращены обратно в РАН. «Может, вернуть 

институты получилось бы и сейчас, но, думаю, это 
произошло бы не слишком быстро, все-таки многое 
изменилось в нашей системе за последние четыре 
года», — сказал Козлов.

Про суть этих изменений врио президента 
дипломатично умолчал. Впрочем, его и так все 
поняли.

Наиболее искренне, внятно и со знанием дела 
выступил директор института прикладной физики 
РАН Александр Сергеев. А выступление самого 
скандального кандидата на пост президента РАН 
Владислава Панченко вызвало заметный протест со 
стороны членов академии на общем собрании.

Отведенные ему для представления про-
граммы 20 минут Панченко бесконечно читал 
по бумажке, чем очень напомнил речи генсека 
Леонида Ильича Брежнева. Однако даже не стиль 
выступления, с которым странным образом увя-
зались призывы развивать цифровую экономику 
(видимо, это был отсыл к высказываниям Пре-
зидента РФ, часто употребляющего в последнее 
время это словосочетание), вызвал недовольство 
коллег. Так, Владимир Захаров припомнил Пан-
ченко, что тот оказался единственным академи-
ком, поддержавшим в 2013 году губительную, 
по мнению большинства, реформу академии. А 
член-корреспондент РАН Аскольд Иванчик под-
черкнул, что с тех пор, как Панченко занимает 
пост руководителя Российского фонда фунда-
ментальных исследований, доля финансирования 
институтов в целом снизилась на 40%, зато больше 
средств стало направляться на так называемые 
ориентированные исследования, по поводу ко-
торых заранее известен результат (тут, видимо, 
имелась в виду их ангажированность со стороны 
некоторых олигархических групп).

Панченко пытался реагировать, но не слишком 
убедительно. Так, на реплику о «предательстве 
академии» в 2013 году он сказал, что действительно 
считает слияние трех разных академий в одну по-
ложительным изменением, но четких аргументов 
не привел. А отвечая на вопрос о финансировании 
науки, он отделался фразой из разряда: все не так, 
как вы сказали, на самом деле у нас все хорошо.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

КАДРЫ
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Первый звоночек для политическо-
го старожила (а Меркушкин впер-
вые стал губернатором в 1995 году) 
прозвенел в декабре 2015 года, 

когда после десанта силовиков и вскрытых ими 
нарушений Владимир Путин отменил запланиро-
ванный визит в Самарскую область. Губернатор 
сигнал понял правильно и даже благоразумно 
отменил традиционное послание местной Думе, 
но на тот раз пронесло.

Весь 2016 год регион раздирали скандалы, 
связанные с задержками зарплат работникам 
предприятий (доведенные до отчаяния люди даже 
пытались перекрыть федеральную трассу М-5), 
отсутствием денег и срывом сроков строитель-
ства стадиона к чемпионату мира по футболу. 
В начале 2017-го число недовольных пополнили 
местные пенсионеры: из-за проблем с бюджетом 
(а госдолг области за последнее время вырос до 
70 млрд руб.) власти отменили бесплатный про-
езд на общественном транспорте и социальные 
выплаты работающим пенсионерам.

Сам Меркушкин на рост протестных настрое-
ний реагировал, прямо скажем, не совсем адек-
ватно. Однажды он публично заявил, что протест 
в регионе подогревает посол США в РФ Джон 
Теффт. А на вопрос, когда же наконец будут по-
гашены долги по зарплате, на повышенных тонах 
ответил, что «никогда», вызвав бурю возмуще-
ния в соцсетях, причем не только в самарских. 
Добавим к этому, что к Меркушкину по итогам 
выборов в Госдуму были серьезные претензии у 
ЦИК, обвинившего областную администрацию в 
использовании административного ресурса. А во 
всех рейтингах губернаторов начиная с прошлого 
года он уверенно занимал одно из последних мест. 
(Кстати, его ближайшие соседи, в частности глава 
Бурятии Вячеслав Наговицин и глава Пермского 
края Виктор Басаргин, лишились должностей еще 
в начале года.) СМИ также писали о конфликте 
Меркушкина и всесильного главы «Ростеха» Сер-
гея Чемезова, который, как считается, пользуясь 
близостью к президенту, играет не последнюю 
скрипку в региональной политике. 

Как бы там ни было, поскольку жили самарцы 
со своим губернатором без любви, расставание, 
по всей видимости, будет без печали. Экс-депутат 
ГД от Самарской области Александр Хинштейн 
и оппозиционный депутат местной Думы Миха-
ил Матвеев уже поздравили жителей области с 
«избавлением от ига». «Заранее вижу, как толпы 
чиновников выстраиваются в очередь к Дмитрию 
Азарову и рассказывают, как долго они его ждали 
и как мучились прежде», — написал в Твиттере 
Хинштейн.

Примечательно, что назначение и.о. губер-
натора бывшего мэра Самары сенатора Дмитрия 

Азарова было так же предсказуемо, как и отставка 
самого Меркушкина. Среди возможных кандидатов 
его фамилию стали называть еще в 2015 году, и вот 
на финишной прямой он уверенно обошел кон-
курентов, использовав, по всей видимости, свое 
главное преимущество — знакомство со специфи-
кой региона и близость к местным элитам. 

Нетрудно убедиться, что Азаров идеально 
вписывается и в другие требования, которые 
Кремль предъявляет к новым назначенцам. Мо-
лодой технократ (ему 47 лет), местный, но пора-
ботавший в федеральных структурах. Лояльный: 
с 2009 года Азаров входит в кадровый резерв пре-
зидента, в начале 2017-го, через головы более за-
служенных единороссов, был введен в президиум 
Генсовета партии власти. Кроме того, Азаров имеет 
большой электоральный опыт, что в преддверии 
избирательной кампании 2018 года также является 
важным преимуществом в глазах Кремля. 

Эксперты уверены, что нынешнее кадровое 
решение Владимира Путина открывает серию 
сезонных перестановок в губернаторском кор-
пусе, утечки о неизбежности которых начали 
поступать из АП сразу после подведения итогов 
последних выборов. Уже во вторник, как ожи-
дается, может быть объявлено об отставке еще 
одного политического старожила — губернатора 
Нижегородской области Валерия Шанцева. На его 
место претендует целый сонм молодых технокра-
тов — выходцев из госкорпораций, министерств 
и правительства. Говорят, что своего человека 
в область очень хочет назначить замглавы АП 
Сергей Кириенко, который учился в Нижнем и 
начинал там бизнес в 90-е. Также в списке воз-
можных аутсайдеров значатся главы Ивановской, 
Мурманской, Новосибирской, Омской областей, 
Ненецкого автономного округа (НАО), Краснояр-
ского и Алтайского края, а также двух субъектов 
на Северном Кавказе.

По сценарию, опробованному в начале 2017 
года, отставки проводятся пакетом — по одной в 
день в течение короткого промежутка времени. 
Самим губернаторам о них становится известно 
за три-четыре дня (так, по сведениям источников, 
20–21 сентября Путин провел встречи с Меркуш-
киным, Шанцевым и красноярцем Толоконским), 
но пресс-службы все слухи отрицают вплоть до 
появления соответствующей информации на сайте 
Кремля. После этого отставленный губернатор со-
бирает пресс-конференцию, на которой рапортует 
о достигнутых успехах и прощается с областью. 
Примечательно, что Меркушкин не удержался и на 
своем брифинге нарушил сложившуюся практику, 
анонсировав новые отставки:

— Будут решения и по другим губернаторам, 
— сказал он. — Есть определенный перечень, я 
так полагаю.

Вне зависимости от реальных результатов 
своей деятельности все отставники получают гос-
награды. И что самое главное — никто не уходит в 
никуда. Например, Вячеслав Наговицын и Сергей 
Митин стали сенаторами Бурятии и Новгородской 
области, а экс-глава Пермского края Виктор Ба-
саргин возглавил Ространснадзор. Более экзоти-
ческую должность Кремль придумал для Николая 
Меркушкина: он стал спецпредставителем прези-
дента по взаимодействию с Всемирным конгрес-
сом финно-угорских народов. Ничего подобного в 
российском табеле о рангах до недавнего времени 
не существовало, тем более что и сам конгресс до 
сих пор ничем себя не проявил — это общественная 
структура с явным культурологическим уклоном, 
далекая от политики. Тем не менее некоторые 
конспирологи поспешили объявить, что Кремль-
де сильно озабочен лояльностью финно-угорских 
народов, а поэтому Меркушкину на самом деле 
оказано большое доверие.

Елена ЕГОРОВА.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
НАВАЛЬНЫЙ
Угрожают ли власти митинги 
Навального в городах России
Оппозиционный политик Алексей Навальный 
по выходным ездит по городам России. «Ека-
теринбург: бомбически»; «Не хочу покидать 
ОМСК!» — пишет он в соцсетях. За последние 
недели Навальный побывал в Мурманске, 
Екатеринбурге, Хабаровске, Владивостоке и 
Новосибирске. Намерен посетить Нижний Нов-
город, Оренбург, Архангельск — и это только 
начало. Но можно ли назвать его региональное 
турне успешным и открывает ли оно новые 
электоральные горизонты?

Происходят эти поездки в рамках его прези-
дентской кампании, которая идет полным ходом, 
хотя вероятность того, что Навального на выборах 
зарегистрируют, близка к нулю. 

По данным организаторов, на митинг в Мур-
манске собрались три тысячи человек (полиция 
сообщила о 500 митингующих), в Екатеринбур-
ге — 8–10 тысяч (по данным полиции — 1400), в 
остальных городах разброс цифр был аналогичным 
и зависел от количества жителей. Оппозиционеры 
численность стандартно завышают, официальные 
рупоры — занижают; истина, как водится, где-то 
посередине.

Что касается противодействия митингам На-
вального со стороны властей, оно было гораздо 
меньшим, чем можно себе представить, и носило 
скорее декоративный характер.

Даже попытки властей играть на чужом поле, 
выпуская «мемы», высмеивающие те или иные 
свойства оппозиционера, Навальный оборачивал в 
свою пользу. А именно: создавал дополнительные 
информповоды и добавлял себе очков.

Больше всего «приключений» ждало Наваль-
ного в Новосибирске. Митинг согласовали в парке 
с интригующим неместного читателя названием 
«Городское начало». Новосибирцы, по их при-
знанию, с названием сжились и говорят, что парк 
стал любимым местом отдыха горожан. Так что 
геопозиция у Навального оказалась вполне при-
личная. Но на этом плюсы закончились.

Сначала весь парк в день митинга залило 
горячей водой, потом рабочие, по сообщениям 
активистов, «слишком долго и нехотя» чинили 
прорвавшиеся трубы. Митинг, тем не менее, 
начался.

Первая провокация заключалась в том, что 
неизвестный в маске забрался на памятник перво-
му железнодорожному мосту через реку Обь и 
попытался вывесить огромный баннер с фотогра-
фией Алексея Навального топлес. Фотография эта 
была сделана на пляже в Геленджике и с недавних 
пор используется противниками Навального как 
оружие в идеологической войне.

«Я не могу раздеваться на такой погоде, но, 
честно говоря, я похудел по сравнению с этим», — с 
улыбкой сказал оппозиционер, а злоумышленника 
с памятника мосту «эвакуировала» полиция.

Еще один провокатор затесался в толпе и 
выкрикивал лозунги в поддержку президента. Им 
оказался член новосибирского отделения «Единой 
России», директор спортивного клуба Сергей 
Майоров. В итоге Навальный устроил с ним по-
литические дебаты, завершив все заявлением 
о том, что «их меньшинство, а нас большинство». 

И, наконец, по мнению Навального, власти 
провели в городе два отвлекающих маневра: 
устроили премьерный показ фильма «Матильда» 
и собрали митинг КПРФ в поддержку Северной 
Кореи.

Во Владивостоке оппозиционера ждали пло-
щадка на окраине города и неработающая техника. 
Он был вынужден кричать в микрофон и обвинил 
в этом специально подогнанную к тому месту 
полицейскими «глушилку»; впрочем, возможно, 
оборудование барахлило изначально. 

На мероприятии Навальный бодро выкри-
кивал лозунги против губернатора Приморского 
края Владимира Миклушевского. Отметим, что 
политик специально готовится к выступлениям 
в регионах и старается говорить с жителями о 
местных проблемах. Впрочем, иногда у Навального 
в публичных выступлениях случаются проколы. 

«Вот вам мосты построили, вы что, богаче стали?» 
— внезапно спросил он у жителей Владивосто-
ка. Толпа оказалась в замешательстве, и только 
следующий выкрик-лозунг оратора развеял осе-
дающую тишину.

С одной стороны, митинги Навального со-
бирают совсем небольшое количество человек: 
в крупных городах их не набирается и 1% от на-
селения. С другой — на упомянутый прокорейский 
митинг КПРФ, который коммунисты провели в 
один день с Навальным, пришло лишь около 50 
активистов. При этом против показа оперы «Тан-
гейзер» весной в Новосибирске выступило целых 
пять тысяч человек.

Большинство экспертов сходятся во мнении, 
что работа Навального в регионах — новый для оп-
позиции политический ход, однако такая деятель-
ность вряд ли принесет ему бóльшую поддержку, 
чем уже есть. Так, по мнению замдиректора Центра 
политических технологий Алексея Макаркина, у 
Навального есть своя аудитория, которая фор-
мируется в Интернете. По его словам, «в Москве 
и регионах в поддержку Навального выходит одна 
и та же категория людей». При этом он уверен, что 
оппозиционер на самом деле ведет не президент-
скую кампанию, а работает на будущее. 

Действительно, как и на акциях весной и летом 
в Москве, в регионах «на Навального» собираются 
в основном школьники и первокурсники, которые 
только через пару лет смогут формировать поли-
тическую повестку. Так что скорее его акции можно 
рассматривать как «встречу с подписчиками». И 
численность, и возраст аудитории совпадают: 
прошлой осенью на встречу с блогером Кэти Клэп 
в том же Новосибирске пришло несколько тысяч 
подростков. 

Анастасия РОДИОНОВА.

РАН ИЛИ ПРОПАЛ

«ПАКЕТ» ГУБЕРНАТОРОВ...
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СЕКРЕТ ФЕДЕРАЦИИ
Комиссия по защите 

госсуверенитета назвала 
главный подрывной элемент 

политической системы
Российские сенаторы бьют тревогу: враг уже 
не то что у ворот, а хозяйничает у нас прак-
тически как у себя дома. Установлен «факт 
наличия признаков вмешательства в сугубо 
суверенные дела РФ в период подготовки и 
проведения региональных выборов 10 сен-
тября 2017 года», констатировала на своем 
очередном заседании Временная комиссия 
верхней палаты по защите государственного 
суверенитета и предотвращению вмеша-
тельства во внутренние дела РФ.

Как известно, прошедшие выборы подтвер-
дили монопольное положение «Единой России» 
на российском политическом поле. Неужели 
это недруги помогли партии власти? Неужели 
измена пробралась на самые высокие этажи 
государственной пирамиды? Но нет, никакого 
повода для паники: враг не прошел. Попытки 
Запада повлиять на российские муниципальные 
и региональные власти «не привели к заметно-
му влиянию на результаты данных выборов», 
объявили сенаторы.

Эту радостную новость можно считать 
эпиграфом и лейтмотивом очередной встречи 
борцов с антироссийской деятельностью. Нас 
подрывают, а мы крепчаем. Впрочем, пример-
но в таком же духе проходили и предыдущие 
заседания временной комиссии. И так же, как 
и в прошлые разы, гроздья гнева явно прева-
лировали над фактами. Как и тогда, рассказ о 
кознях заокеанских супостатов и их российских 
подручных, «пятой колонне», сильно напоминал 
известную песню из известного советского се-
риала: «Кто-то кое-где у нас порой честно жить 
не хочет».

«Комиссары» явно избегают вдаваться в 
конкретику, называть, кто именно из участников 
избирательного процесса пользовался и поль-
зуется поддержкой «врагов России». Опасаясь, 
судя по всему — и, пожалуй, не без основания, 
— нарваться на жесткую ответную реакцию разо-
блаченных «предателей». Пожалуй, наиболее 
ярким примером «иностранного вмешательства в 
избирательный процесс» стало заявление сена-
тора от Республики Крым и члена комиссии Ольги 
Ковитиди о том, что «ряд политических деятелей, 
а также иных лиц, в том числе представителей 
Европейского союза и Украины, публично от-
казались признать правомочность реализации 
избирательного права народа, компактно жи-
вущего на целостной территории…» — короче 
говоря, результаты местных выборов в Крыму и 
Севастополе. Но даже здесь «ряд лиц» не получил 
никакой расшифровки.

Пожалуй, единственное исключение сде-
лано для лица, никакого участия в выборах не 
принимавшего, — Алексея Навального. Не при-
нимавшего, правда, не по своей воле. По версии 
российских властей, Навальный как условно 
осужденный по «тяжелой» статье надолго ли-
шен права выдвигаться куда бы то ни было. Но 
у Совета Европы иной взгляд на возможности 
оппозиционера. Страсбургский суд признал не-
справедливым решение российского суда по делу 
«Кировлеса», а Комитет министров СЕ в своем 
недавнем решении констатировал, что Москва не 
исполняет вердикт ЕСПЧ и тем самым нарушает 
права Навального на участие в политической 
деятельности. Мало того, КМСЕ прямо призвал 
российские власти позволить оппозиционеру 
баллотироваться на предстоящих президент-
ских выборах.

«Зарубежная активность вокруг рассмотре-
ния в структурах Совета Европы так называемого 
дела «Кировлеса» приобретает в настоящее время 
все более очевидный характер противоправного 
давления на российские власти и общество, а так-
же к дезинформации мировой общественности с 
целью оказать прямое влияние на подготовку и 
проведение президентских выборов в России в 
2018 году, то есть является, по сути, покушением 
на российский электоральный суверенитет», — 
констатируется в решении комиссии Совфеда, 
утвержденном по итогам заседания.

В общем, расслабляться рано. «По мере 
приближения к выборам Президента России 
попытки повлиять на нашу ситуацию, подточить 
стабильность изнутри не будут идти на убыль, 
они усилятся, — заявил присутствовавший на 
заседании комиссии замглавы МИД Сергей 
Рябков. — Нам надо подойти к этим процес-
сам в прямом смысле во всеоружии». Правда, 
нельзя не видеть, что выбранное вооружение 
обладает очень широким спектром действия. 
Настолько, что не пощадит любого, кто осме-
лится составить реальную конкуренцию дей-
ствующей власти. 

Андрей ВЛАДИМИРОВ.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В австралийском городе Алис-Спрингс продолжается фестиваль света «Парчима». 
На мероприятии представлены большие световые скульптуры, а также проек-

ции на горном хребте Мак-Доннелл (его возраст насчитывает 300 миллионов). Одна из них 
(на фото) называется «Сердцебиение элементов страны» и занимает почти два километра. 
Инсталляция представляет собой шестиминутные проекции и аудиозапись голосов пред-
ставителей народа аранда — австралийских аборигенов.

КАДР

РЕЙТИНГ

ФОТОФАКТ

УТРАТА

НАХОДКА

МОСКВА ЯВЛЯЕТСЯ ЛИДЕРОМ КРИМИНАЛЬНОЙ СТАТИСТИКИ

ЭКС-СОЛИСТКУ «БАНД’ЭРОС» ПОХОРОНИЛИ  
НА ТРОЕКУРОВСКОМ КЛАДБИЩЕ

САМАЯ ТЯЖЕЛАЯ ЖЕНЩИНА В МИРЕ СКОНЧАЛАСЬ В ОАЭ

СМИ зАЯВИЛИ  
ОБ ОБНАРУЖЕНИИ 
ТРУПА ДОКУ УМАРОВА

Генеральная прокурату-
ра РФ по итогам перво-
го полугодия 2017 года 
составила рейтинг самых 
криминогенных районов 
России. Первую строчку по 
криминальной статистике за-
няла Москва. Здесь за шесть 
месяцев совершено почти 72 
тысячи преступлений. 
На втором месте  — Москов-
ская область. В Подмосковье 
количество преступлений 

превысило 43 тысячи. В 
тройке криминальных лиде-
ров и Краснодарский край, 
где было выявлено более 
33 тысяч преступлений. На 
четвертом месте Челябинская 
область, где было зареги-
стрировано около 33 тысяч 
преступлений. В пятерке 
«лидеров» Башкирия, где 
было совершено 29 533 пре-
ступления.  
Шестое место у Ростовской 

области — 28 905 преступле-
ний.  
На седьмом — Тюменская 
область, 28 718.   
В Свердловской области 
зарегистрировано  28 566 
преступлений. 
В Кемеровской области — 
чуть больше 28 тысяч.  
Замыкает криминальный 
рейтинг Красноярский край, 
где было совершено более 25 
тысяч преступлений.

Похороны экс-солистки 
группы «БАНД’ЭРОС» 
Рады Змихновской 
прошли в понедельник на 
Троекуровском кладбище 
в Москве. Родные и близкие 
принципиально не хотели 
превращать это событие в 
публичное мероприятие, 

поэтому на похоронах при-
сутствовали только род-
ственники и друзья.
Тяжелый для всех близких 
Рады день начался с отпе-
вания покойной и продол-
жился на Троекуровском 
кладбище. Коллеги по группе 
«БАНД’ЭРОС» провожали 
Родику в последний путь в 
полном составе. Наталья 
Ибадин, проработавшая 
с Радой вместе настолько 
лет, до сих пор не может 
поверить в случившееся: «В 
ней было столько позитивной 
энергии, что, казалось, ничто 
не может ее остановить. И 
вдруг все это… Рада никогда 
не ставила точку. Она так 

спешила жить — может, она 
просто боялась не успеть…»

В столице Объединенных 
Арабских Эмиратов (ОАЭ) 
Абу-Даби 25 сентября 
скончалась самая тяжелая 
женщина в мире. Египтян-
ка Эман Ахмед Абд Эль Ати, 
изначально весившая около 
500 кг, потеряла почти 200 кг 
во время лечения в больнице 
в Мумбаи в начале этого года. 
Тем не менее по настоянию 
родственников она была 
переведена в клинику «Бур-
джиль» в Абу-Даби. «Эман 
умерла от кишечной непрохо-
димости и почечной недо-
статочности. Она находилась 
под наблюдением более 20 

докторов разных специали-
заций, которые добились 
улучшения ее самочувствия с 
момента ее прибытия в ОАЭ. 

Мы приносим наши искренние 
соболезнования семье покой-
ной», — говорится в заявле-
нии медучреждения.

КАДР ДНЯ
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Скульптор из Китая Луо Ли Ронг представила свое очередное 
творение на суд публики. Скульптуры, созданные кита-

янкой, уже давно завоевали популярность во всем мире из-за 
того, что очень реалистичны. Луо, окончившая Центральную 
академию изящных искусств в Пекине, проводит долгую и кро-
потливую работу над статуями, после чего еще и раскрашива-
ет их, благодаря чему они мало отличимы от живых людей.

В горах Ингушетии обна-
ружили останки лидера 
запрещенного в России 
«Имарата Кавказ» Доку 
Умарова и его охранников. 
Тела отправлены на экспер-
тизу в Москву, сообщают ис-
точники телеканала РЕН ТВ. 
Сообщается, что операция 
по их извлечению проводи-
лась в середине сентября. В 
то же время в правительстве 
Ингушетии «МК» заявили, 
что ничего не знают ни об 
обнаружении трупа Умарова, 
ни о его поисках. 
Напомним, Умарова ликви-
дировали в начале 2014 года, 
но найти его тело не удалось. 
О гибели лидера подполья 
сообщалось неоднократно, 
в том числе в декабре 2013 
года соответствующее за-
явление сделал глава Чечни 
Рамзан Кадыров.  
Умаров неоднократно брал 
на себя ответственность 
за совершение громких 
терактов в России. В том 
числе он приписывал себе 
взрыв в аэропорту «Домоде-
дово» в 2011 году, взрывы в 
московском метрополитене 
в 2010 году, подрыв поезда 
«Невский экспресс» в 2009-м 
и так далее.
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Владимир Путин и Николай 
Меркушкин. Июнь 2016 года.

Глава Временной 
комиссии  

Совета 
Федерации 

по защите 
государственного 

суверенитета и 
предотвращению 

вмешательства 
во внутренние 

дела РФ Андрей 
Климов.
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Состоявшиеся в прошедшее воскресе-
нье парламентские выборы в немецкий Бун-
дестаг запустили так долго откладываемый 
процесс перестройки политического про-
странства Германии. Находящаяся уже 12 лет 
на посту канцлера Ангела Меркель сделала 
все возможное для того, чтобы этого пере-
форматирования не произошло, но не все ей 
оказалось по силам. В результате рушится тща-
тельно выстроенный каркас власти, опорами 
которого на протяжении последних лет были 
Христианско-демократический союз (ХДС) и 
Социал-демократическая партия Германии 
(СДПГ). 

Набрав всего немногим более 20 процен-
тов, социал-демократы в лице своего прои-
гравшего лидера Мартина Шульца заявили об 
уходе в оппозицию. Но сделать это оказалось 
не так-то просто — в силу того, что от СДПГ 
фактически зависит устойчивость Меркель, 
которая совершенно не намерена рисковать 
властью ради сохранения лица партнеров. 
Конечно, Ангела может предпочесть выглядя-
щий наиболее реальным по итогам выборов 
вариант союза, прозванный в немецком народе 
«ямайкой» по цветам составляющих его партий: 
черный ХДС, желтые либералы и, естественно, 
«зеленые». Однако в этом случае ей придется 
серьезно делиться — например, лидер вернув-
шихся после 4-летнего перерыва «свободных 
демократов» Кристиан Линднер (заявлявший 
о необходимости рациональных отношений с 
Россией) давно вынашивает идею создания 
«суперминистерства будущего», которое бы 
объединяло министерства экономики, финан-
сов, инноваций и энергетики. Как известно, 
фрау Меркель готова поделиться чем угодно, 
кроме министерства финансов, и вокруг этого 
начнется серьезная драка.

Официальные результаты выборов говорят 
о следующем: в Германии, как и везде в Европе, 
происходит поляризация общества, голоса из-
бирателей переходят от умеренных политиков к 
более четко артикулирующим свои цели. Скуч-
ная европейская бюрократическая серость, в 
которой невозможно отличить консерватора 
от социалиста (а мальчика — от девочки), все 
сильнее надоедает немцам. Поэтому почти во 
всех землях бывшей ГДР СДПГ уступила второе 
место «Альтернативе» или левым. А в Саксонии, 
например, вообще евроскептики из АдГ заняли 
первое место. Надо отдать должное: находясь 
в условиях жесточайшего информационного 
давления со стороны основных немецких СМИ, 
«альтернативщики» сумели неплохо выстроить 
работу в Интернете и социальных сетях. «Мы 
— партия Фейсбука!» — неоднократно звучало 
из уст их лидеров, и, судя по высокой даже 
для немецких выборов явке (больше 75%), им 
удалось привести на выборы прежде аполи-
тичную молодежь.

Голосование показало: даже спустя 27 
лет после объединения Германии остались 
непреодолимые различия между восточной и 
западной частями страны. Ощущение вторич-
ности «ости» («восточников») прочно и справед-
ливо сидит в головах восточных немцев. Однако 
в процентном соотношении, конечно, регионы 
экс-ГДР серьезно проигрывают западным: в 
одной только земле Северный Рейн-Вестфалия 
живет избирателей больше, чем в 6 землях Вос-
точной Германии. Поэтому уверенное третье 
место «Альтернативы» — скорее следствие 
признания ее на западе, чем вторые места 
на востоке. Еще один феномен, характерный 
пространствам в первую очередь ГДР, — это 
избиратели, симпатизирующие одновременно 
левым и АдГ. Такие себе немецкие «красно-
коричневые».

На этих выборах впервые всерьез немец-
кие партии боролись за русского избирателя. 

Мало кто знает, что вовсе не турки, а именно 
русские составляют крупнейшую национальную 
диаспору ФРГ. Как же так, спросите вы — и 
будете правы: при номинальном большинстве 
(7 миллионов) немецкие турки в массе своей 
не обладают немецким гражданством, до-
вольствуясь видом на жительство. В то время 
как русские немцы (3 миллиона) почти все по-
головно паспортизированы. Таким образом, 
если бы все русские Германии дошли до изби-
рательных участков, в Бундестаге бы заседало 
до 30 депутатов, избранных их голосами. Уже 
сейчас понятно: в новом созыве парламента 
будет не менее 5 русскоязычных депутатов. 
При этом активнее всех с русскими работала 
именно «Альтернатива для Германии».

Новый созыв Бундестага будет не в при-
мер интереснее и скандальнее предыдущих. 
Впервые в парламент прошло так много поли-
тических сил (6), так что теперь придется что-то 
придумывать с помещениями для фракций 
— ведь под куполом Рейхстага есть фракци-
онные помещения только для четырех партий. 
Вследствие увеличения количества партий 
увеличится и численность депутатов в новом 
парламенте: теперь их будет 709 вместо 630 в 
прежней каденции. Согласно Конституции ФРГ, 
количество депутатов варьируется в зависимо-
сти от процента явки. 75 процентов избирате-
лей, пришедших отдать свой голос на выборах 
24 сентября, стали рекордом. Таким образом, 
Бундестаг вырастет на 79 избранников.

94 мандата, полученные «Альтернативой», 
вместе с 69 мандатами левых теоретически 
образуют «пророссийскую четверть» — ведь 
как бы ни были далеки друг от друга эти партии 
в вопросах внутренней политики, по полити-
ке внешней они во многом занимают схожие 
позиции. Это дает основания надеяться на 
усиление давления на Меркель внутри Герма-
нии — как в вопросе отмены антироссийских 
санкций, так и касательно признания Крыма и 
принуждения Порошенко к реализации Минских 
соглашений. 

Что же касается ожидаемого сюрприза 
этих выборов — победы АдГ, то мне она сильно 
напомнила стремительный взлет блока «Ро-
дина» 2003 года, в котором ее лидеры начали 
между собой борьбу за власть, едва прошли в 
Госдуму. По большому счету, тогда дальнейшее 
развитие этой силы и набор ею новых высот 
крайне осложнялся в первую очередь этими 
внутренними противоречиями. Теперь повто-
рение сюжета можно наблюдать в победившей 
«Альтернативе для Германии». На вчерашней 
пресс-конференции прежняя лидер Фрауке 
Петри заявила о том, что не войдет в состав 
фракции и останется независимым депутатом, 
чем вызвала искреннее недоумение присут-
ствующих тут же коллег. В свое оправдание 
она сказала что-то на тему «правого поворота 
в 2021 году» и спешно ушла.

Подобное развитие событий можно было 
прогнозировать, но, конечно, не с такой скоро-
стью. Теперь у партии остался один наиболее 
узнаваемый лидер — Александр Гауланд, кото-
рый и возглавит фракцию. Ведь большая часть 
из 94 депутатов АдГ незнакома не только ши-
рокой аудитории, но даже друг другу. Поймав-
шие за хвост удачу преимущественно молодые 
«альтернативщики» «от земли» теперь начнут 
познавать мир большой политики, больших 
денег и искушений. Точно так же на огромном 
противодействии немецкой элиты в 2007 году в 
Бундестаг входили левые с неотразимой Сарой 
Вагенкнехт. Поэтому с точки зрения сохранения 
АдГ в качестве единой силы скоропостижный 
уход Петри скорее даже плюс, чем минус — во 
избежание будущих расколов.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
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«ПЕРЕСТРОЙКА» В БУНДЕСТАГЕ
Голоса избирателей переходят от умеренных политиков  

к более четко артикулирующим свои цели
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ПРИГОВОР: 
ПОЖИЗНЕННОЕ 
ГОРЕ
Похитительница младенца 
из роддома: «Меня так все 
«поддерживали», что в итоге 
лишили сына. Я не знаю, где 
он и что с ним»
Пять лет лишения свободы условно — 
таков финал громкого дела о похищении 
младенца из больницы подмосковного 
Дедовска.
В понедельник суд огласил приговор 40-
летней Елене Спаховой, которая больше 
двух лет воспитывала украденного 
мальчика как собственного сына.
После окончания заседания Спахова с 
супругом поспешили покинуть здание 
суда через служебный вход. От коммен-
тариев прессе они отказались. Но «МК» 
удалось взять у Елены интервью.

Уголовное дело длилось почти девять меся-
цев, а сам приговор оглашали 5 минут. На при-
говор Елена Спахова явилась вместе с мужем. 
Супруги сидели молча на лавке в ожидании ре-
шения. На вопросы журналистов не реагировали. 
Вердикт суда женщина выдержала мужественно. 
«Приговор мне понятен», — единственное, что 
произнесла она.

Вот что она сказала нам.
— Вы ожидали такого решения?
— Мое мнение вряд ли кому интересно. И 

кого это вообще должно волновать?
— Вас многие поддерживали, пока шло 

следствие, народ писал петицию в вашу 
защиту...

— Не знаю, кто меня поддерживал, разве что 
только в самом начале. А потом стали так «под-
держивать», что в итоге меня лишили ребенка.

— Слышно по голосу, что вы 
расстроены. 

— Все нормально. Просто я немного 
приболела.

— Вам что-то известно о судьбе 
Матвея?

— Сына зовут Егор, вы забыли?.. Нет, о его 
судьбе мне давно ничего не известно. Я не знаю, 
где он, с кем он, как он.

— Вы не пытались узнать?
— Нет, это бесполезно. 
— Вы собираетесь в дальнейшем усы-

новить другого ребенка?
— Это мое личное мнение, об этом я вряд 

ли стану рассказывать всему свету.

— Как вы сейчас живете, вышли на 
работу? 

— Нормально все у меня. Как раз сейчас 
на работе и нахожусь. Поэтому мне неудобно 
отвечать на ваши вопросы.

Мы связались с адвокатом Спаховой — Сер-
геем Щеголевым. Вот как он прокомментировал 
приговор.

— Вы считаете, 5 лет условно — это 
победа? 

— То, что Елене не дали реальный срок, а 
ограничились условным, — конечно, это победа. 
Ей ведь дали ниже низшего предела. За такие 
вещи дают обычно реальные сроки. По закону 
максимальное наказание по этой статье — 12 
лет лишения свободы.

— Тем не менее вы надеялись, что Елене 
удастся избежать наказания? 

— Когда я только взялся за это дело, то имен-
но так и думал. Но приговор в любом случае 
должен был состояться. Если бы его отменили 
сейчас, то дело рассматривали бы заново. Теперь 
у нас есть право обжаловать приговор. 

— Станете обжаловать?
— Моя подзащитная еще не решила. Но 

у нее есть 10 дней подумать. Как решит, так и 
поступим.

— Отношения у Елены с супругом не 
испортились?

— Нет, во всяком случае, я никаких трений 
между ними не замечал. 

— Спаховы думают усыновить другого 
ребенка? 

— Мы об этом не говорили. 
— Она часто вспоминает мальчика?
— В последнее время уже нет. Раньше гово-

рила: как там мой Егорушка? Потом перестала.
— Может, она уже смирилась с тем, что 

никогда больше не увидит ребенка?
— Мне кажется, смирилась. Во всяком слу-

чае, больше не убивается, не рыдает. Успокои-
лась. Но вот веру в людей она точно потеряла. 
Ведь поначалу ее защищали Кучерена, Мизули-
на, другие чиновники. Мы принимали участие 
в телевизионных ток-шоу, потому что нас про-
сили, убеждали, что огласка поможет вернуть 
малыша, встречались с депутатами Госдумы. 
Столько было обещаний — и все напрасно. По-
сле того как мальчика усыновили, все дружно 
исчезли. Больше никто не появлялся. Ни один 
из защитников. 

Ирина БОБРОВА.

...ПУТИН НЕ ВЫИГРАЛ
c 1-й стр.

Вам непонятно, в чем здесь под-
вох? А вот в чем: по итогам пар-
ламентских выборов 1949 года, 
лидер блока ХДС-ХСС Конрад 

Аденауэр сформировал правительство, которое 
находилось у власти 14 лет — вплоть до октября 
1963 года. В принципе, Аденауэр мог бы руко-
водить ФРГ и дальше: его база политической 
поддержки к 1963 году никуда не исчезла. Но 
канцлеру к тому времени исполнилось 87 лет, и 
он счел за лучшее удалиться на покой. А вот вам 
еще один пример лукавости официальных ре-
зультатов германских парламентских выборов. 
В 1969 году блок ХДС-ХСС во главе с бывшим 
членом гитлеровской партии Куртом-Георгом 
Кизингером получил на выборах 46,1% голосов 
избирателей и стал самой популярной полити-
ческой силой страны. Но вот угадайте: кто в итоге 
с ф о р м и р о в а л  н о в о е  г е р м а н с к о е 
правительство? 

Не Кизингер, как это можно было предпо-
ложить. Канцлером ФРГ стал лидер социал-
демократов Вилли Брандт, чья партия получила 
на выборах всего 42,7% голосов. В 1976 году эта 
история повторилась. Формальным победителем 
выборов стал получивший 48,6% голосов избира-
телей блок ХДС-ХСС во главе с хорошо нам знако-
мым Гельмутом Колем. Но главой правительства 
все равно стал лидер социал-демократов Гель-
мут Шмидт, чья партия заручилась поддержкой 
всего 42,6% избирателей. Россиянам, которые 
привыкли жить по принципу «победитель по-
лучает все», не очень понятно, как такое может 
быть. Но то, что является загадкой для нас, не 
представляется таковой для немцев. 

За всю историю ФРГ был только один слу-
чай, когда какая-либо партия смогла получить 
абсолютное большинство голосов и сформиро-
вать чисто однопартийное правительство. Этого 
достижения в виде 50,2% голосов избирателей 
в 1957 году сумел добиться тот самый Конрад 
Аденауэр. Все остальные правительства ФРГ 
были коалиционными. Получалось, что если ты 
не входишь в правящую коалицию, то не столь уж 
важно, сколько именно у тебя депутатских мест 
в бундестаге. Повлиять на стратегический курс 
страны ты все равно не сможешь.

А сейчас давайте закончим исторический 
экскурс и перенесемся в наши дни. Еще задолго 
до выборов 2017 года многие мои немецкие зна-
комые были абсолютно убеждены: новая партия 
«Альтернатива для Германии» стремительно на-
бирает политический вес, опираясь в том числе 
на мощную материальную поддержку России. В 
Кремле это, естественно, категорически отри-
цают. И я склонен верить этим отрицаниям. Гер-
мания — страна, в политической сфере которой 
все просвечивается. Если факты материальной 
поддержки действительно имели бы место, то 
они давно были бы уже обнародованы. 

Но вот то, что в политических кругах Мо-
сквы к «Альтернативе для Германии» относятся 
с симпатией, особо не скрывается. «Почему мы 
должны отталкивать от себя тех, кто выступает за 
нормализацию отношений с Россией?!» — задал 
мне риторический вопрос видный член путинской 

свиты. Правильно, отталкивать от себя по воз-
можности никого не надо. Но одновременно не 
надо иметь излишних иллюзий по поводу воз-
можностей «дружественных зарубежных сил» 
реально на что-то повлиять. 

У «Альтернативы для Германии» будет третья 
по размеру фракция в бундестаге. Но изменит 
ли это к лучшему отношения между Москвой и 
Берлином? К сожалению, нет. «Альтернатива» в 
Бундестаге будет надежно блокирована со всех 
сторон. И этот пример не единичен. Изменились 
ли к лучшему отношения между РФ и Францией 
из-за того, что на президентских выборах 2017 
года лидер партии «Национальный фронт» Марин 
Ле Пен заняла второе место? Нет, не измени-
лись. А между тем Россия инвестировала в Ле 
Пен немалый объем политического капитала. 
Когда весной этого года за считаные недели 
до первого раунда президентских выборов во 
Франции Путин принял в Кремле лидера «На-
ционального фронта», это заметили не только 
политики в Париже. Это заметили во всем за-
падном мире.

Разумеется, Путин как очень опытный слуга 
народа постарался на открытой части встречи 
заранее отбить все возможные упреки: «Знаю, 
конечно, что сейчас активно развивается пред-
выборная кампания во Франции. Мы ни в коем 
случае не хотим как-то влиять на происходящие 
события, но оставляем за собой право общаться 
со всеми представителями политических сил 
страны, так же, как это делают наши партнеры 
в Европе, Соединенных Штатах». Слабое место 
такой позиции в том, что до встречи с Путиным 
Марин Ле Пен еще ни разу не допускали в «веж-
ливое общество» — или, по меньшей мере, в 
«вежливое общество» на уровне лидеров веду-
щих стран мира. 

Дав аудиенцию Марин Ле Пен, ВВП при-
поднял ее политический статус. Естественно, 
французская политическая элита однозначно 
восприняла это как поддержку. Но ведь победил-
то в итоге все равно Макрон. А у партии Ле Пен 
сейчас 8 мест в нижней палате парламента Фран-
ции (всего там заседает 577 депутатов). Тот ли 
объект для своих политических инвестиций мы 
выбрали? И касается, на мой взгляд, такой во-
прос не только Франции или Германии. Среди 
руководителей стран ЕС у Путина сложились 
теплые отношения, скажем, с премьером Гре-
ции Алексом Ципрасом и премьером Венгрии 
Виктором Орбаном. 

Вопрос о продлении санкций ЕС против РФ 
решается строго на основе консенсуса. Иными 
словами, теоретически даже один из этих друзей 
Путина мог бы разрушить весь нынешний евро-
пейский санкционный механизм. Мог бы — но не 
разрушает. Почему? Силенок и влияния малова-
то. Для поступков такого уровня нужны не те, кто 
на флангах. Для поступков такого уровня нужны 
те, кто в центре, — политики ранга канцлера Гер-
мании. И не важно, что Меркель нам (и не только 
нам) смертельно надоела и что с ней не хочется 
иметь никаких дел. Искусство дипломатии со-
стоит не в том, чтобы договариваться с тем, кто 
тебе нравится и с кем ты согласен. Искусство 
дипломатии состоит в прямо противоположном. 
Если кто-то об этом забыл, то результаты выборов 
в германский бундестаг можно считать очень 
громким напоминанием. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ВОЗДУШНАЯ 
БЛОКАДА 
УКРАИНЫ
Евросоюз готовится закрыть 
небо над востоком республики
Европейское агентство авиационной без-
опасности (EASA) собирается запретить 
полеты над Харьковом, Днепром и Запо-
рожьем из-за близости этих районов к 
зоне АТО. Чтобы не допустить фактиче-
ской авиационной изоляции всего вос-
тока Украины, министр инфраструктуры 
Незалежной Владимир Омелян пообе-
щал до конца текущей недели предоста-
вить западной организации доказатель-
ства необоснованности ее решения.

О нависшей над страной угрозе власти 
Украины узнали от депутатов Харьковского 
горсобрания, которые накануне обратились к 
премьер-министру Владимиру Гройсману за 
экстренной помощью. Несмотря на то что Европа 
намеревалась принять решение практически без 
ведома самой Украины, Омелян поблагодарил 
Евросоюз за то, что тот не стал в одностороннем 
порядке вводить воздушную блокаду, а дал Киеву 
возможность для переговоров.

При этом глава инфраструктурного ве-
домства сообщил, что в EASA объясняют не-
обходимость запретов на полеты повышением 
требований к безопасности в Евросоюзе. Однако 
что именно их не устраивает в воздушном про-
странстве над Днепропетровском, Харьковом и 
Запорожьем, которые находятся на расстоянии 
200 и более километров от зоны боевых действий 
на Донбассе, остается загадкой. Тем более непо-
нятно, почему европейцы решили ввести запрет 
именно сейчас, когда активные боевые действия 
в регионе не ведутся. Логичнее было бы это 
сделать после падения рейса МН-17. 

После известной трагедии, напомним, укра-
инские власти закрыли воздушное пространство 
над зоной АТО. А в декабре 2014 года в связи с 
военно-политической напряженностью США 
запретили своим авиакомпаниям летать в Крым 
и Днепропетровск. Введенные Вашингтоном 
ограничения будут действовать до 27 октября 
2018 года.

Если EASA примет бюллетень с рекоменда-
цией не летать над востоком Украины, ни один 
европейский перевозчик не станет этим прене-
брегать. Даже украинские перевозчики смогут 
возить людей только внутри страны.

По оценкам харьковских депутатов, при-
нятие такого документа приведет к оттоку ин-
вестиций, закрытию харьковского аэропорта, 

смежных предприятий и таможенных пунктов, 
в которых трудятся около 1,5 тыс. человек. Экс-
глава госавиаслужбы Денис Антонюк надеется, 
что Киев сможет договориться об усилении мер 
безопасности вместо полного закрытия неба.

Почему о закрытии воздушного простран-
ства заговорили только сейчас, «МК» выяснил 
у экспертов.

Денис ДЕНИСОВ, дирек тор Ин-
ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии:

— Запоздалость решения EASA связана 
исключительно с традиционной особенностью 
европейской бюрократии. Лишь спустя несколько 
лет в Брюсселе смогли разглядеть угрозу для 
авиасообщения на востоке Украины. На самом 
же деле украинские аэропорты представляют 
собой отличную площадку для любых провока-
ций. Официальный Киев знает об этом, но ничего 
не делает для повышения их безопасности, так 
как этому препятствуют лоббистские группы 
украинских авиакомпаний, прежде всего за-
интересованных в личной выгоде. Даже сейчас, 
оказавшись перед угрозой авиационной изоля-
ции всего востока страны, украинские власти не 
смогут убедить Евросоюз в своей способности 
исправить ситуацию, так как у них для этого нет 
никаких механизмов.

Андрей БУЗАРОВ, член Общественного 
совета при МИД Украины:

— Скорее всего, EASA рекомендует закрыть 
небо над Харьковом, Днепропетровском и За-
порожьем, и это будет свидетельством того, 
что скоро Украина войдет в единое воздушное 
пространство с Евросоюзом, с которым Киев 
сближается с тех пор, как запретил летать над 
своей территорией российским самолетам. На 
нынешнем же этапе Брюссель хочет застрахо-
ваться от возможных негативных последствий 
объединения, ведь не секрет, что многие евро-
пейские политики считают, что граничащие с 
зоной АТО территории находятся в зоне опас-
ности. При этом Украина должна сама решить 
для себя, что ей экономически более выгодно 
— повысить уровень безопасности или остаться 
без авиасообщения с Европой.

Артур АВАКОВ.
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Все началось 11 сентября, когда в 
отдел полиции Прикубанского окру-
га Краснодара попал мобильный 
телефон «Самсунг», в фотоальбоме 

которого были обнаружены селфи мужчины с рас-
члененкой. Вот как это произошло.

Один из сотрудников компании «Энергопо-
ставка» Роман Хомяков во время дорожных работ 
нашел мобильник.

— Мы работали возле улицы Гастелло, клали 
асфальт, — рассказал «МК» Хомяков. — Телефон я 
нашел возле ливневой канализации. Территория 
там грязная, и люди обычно там не ходят, только 
собачники выгуливают собак.

Рабочий решил посмотреть содержимое 
телефона и залез в фотоальбом. Там он открыл 
только две фотографии и ужаснулся.

— Сначала я даже толком не понял, что на них 
изображено. Пригляделся — вроде голова, рука. У 
меня даже мысли не возникло, что это фотомон-
таж, сразу подумал, что фото настоящие.

О своей находке рабочий рассказал коллегам. 
А вскоре к нему подошел мужчина с собакой.

— Вид у него был как у бомжа. Он сказал: 
«Я потерял телефон. Где мой телефон?» — рас-
сказывает Хомяков. — Я его сразу узнал, это был 
мужик с фотографии. Поэтому телефон мы ему 
не отдали, сказали: ничего не знаем. Он ушел. 
Как раз через некоторое время мимо проезжали 
сотрудники ППС. Я им отдал мобильник, сказал: 
ваша работа, вы и разбирайтесь. 

Как выяснили полицейские, сим-карта, уста-
новленная в телефоне, принадлежала Дмитрию 
Бакшееву, 1982 г.р. Полицейские установили, что 
проживает Бакшеев на территории высшего во-
енного авиационного училища им. Героя Совет-
ского Союза А.К.Серова вместе со своей супругой 
Натальей, 1975 г.р., которая работала в училище 
медсестрой. К училищу супруги уже не имели 
отношения, но продолжали занимать комнату в 
старом офицерском общежитии.

Полицейские тут же задержали Бакшеева, 
несмотря на то что тот оказал сопротивление. В по-
лиции он пояснил: дескать, вечером 8 сентября он 
нашел части тела в лесопарке на пересечении улиц 
Гастелло и Дзержинского, положил их в рюкзак и 
отнес домой. Там он сделал несколько снимков 
с головой, после чего положил ее в пластиковое 
ведро, залил водой и пошел спать.

Наутро, было около семи часов, Бакшеев 
отправился на работу — он занимался отделкой 
одной из квартир в многоквартирном доме на 
улице Петра Метальникова. Находясь в ремонти-
руемой квартире, Бакшеев вытащил из рюкзака 
кисть, сделал несколько снимков с нею. При этом 
он помещал кисть в рот, а пальцы засовывал себе 
в нос. Потом он отрезал от кисти мизинец при по-
мощи канцелярского ножа. Сделав свою работу 
в квартире, Бакшеев сложил части тела снова в 
рюкзак и поехал домой. Причем передвигался он 
все время на общественном транспорте.

Дома он сложил все в ведро и пошел спать. 
А на следующий день якобы вынес части тела в 
мусорный бак, стоящий рядом с общежитием.

В мусорном баке, на который указал задер-
жанный, никаких останков не оказалось. Полиция 
начала прочесывать район, в котором рабочие об-
наружили мобильник со страшными фото, обыски-
вали также и территорию летного училища. Здесь 
к поискам присоединились курсанты училища. И 
наконец, один из сержантов наткнулся на ужасную 
находку — скальп с рыжими волосами. Также в 
общежитии офицеров, где жили Бакшеевы, под 
лестницей было найдено ведро со следами бурых 
подтеков, а неподалеку и сама голова в пакете.

Когда скальп предъявили задержанному с 
вопросом, для чего он это сделал, тот пояснил, 
что снял его с головы перед тем, как выбросить 
ее в мусорный бак. Зачем? Просто совершил 
глупость.

Чтобы установить личность погибшей, со-
трудники полиции обошли в первую очередь все 
магазины и павильоны, расположенные вблизи 
летного училища. Некоторые люди опознали жен-
щину по внешним данным, но кто она, назвать не 
смогли (как стало известно позже, это 35-летняя 
уроженка Кировской области Елена).

А спустя несколько дней эта история получила 
еще более жуткое продолжение. По некоторым 
данным, дома у супругов был проведен обыск. Там 
оперативники обнаружили мобильные телефо-
ны, которые принадлежали людям, считавшимся 
пропавшими без вести. Была еще одна находка, 
которая не на шутку озадачила оперативников. У 

супругов в комнате нашли видеоуроки, обучающие 
приготовлению блюд из... человечины, а также 
банки с законсервированными частями тел.

Как утверждают некоторые источники, в Крас-
нодар был вызван специалист-психолог редкой 
квалификации. Он якобы и сумел разговорить На-
талью Бакшееву. Как пишут местные СМИ, ссылаю-
щиеся на свои источники в правоохранительных 
органах, супруга Бакшеева якобы призналась, что 
они с мужем ели людей и даже заготавливали их 
мясо впрок — делали из него тушенку.

Бакшеевой якобы предъявили десятки фото-
графий людей, которые с 1999 года считались в 
городе пропавшими без вести. И среди них она уже 
узнала около 30 человек, ставших их жертвами.

Правда, в полиции заявили, что пока есть 
подтверждение только двух убийств — женщины, 
с чьими останками фотографировался Бакшеев, 
и еще одного мужчины, которого, по признанию 
Дмитрия, он убил в 2012 году.

Подробности первого преступления уточнили 
в управлении СКР по Краснодарскому краю. Супру-
ги пили со случайной знакомой, потом поругались, 
и Дмитрий убил собутыльницу. Впоследствии он 
расчленил тело погибшей, фрагменты частично 
оставил на месте, спрятав, а частично забрал. 
Во время обыска по месту жительства супругов 
«следователем были обнаружены фрагменты че-
ловеческого тела в солевом растворе. Кроме того, 
на кухне изъяты фрагменты пищи и замороженное 
мясо неизвестного происхождения». 

Из других источников известно, что сразу 
после задержания Бакшееву положили на об-
следование в психиатрическую клинику. Но уже 
через неделю ее выписали, не обнаружив явных 
психических отклонений. 

Нам удалось найти в соцсетях сразу несколько 
страниц, принадлежащих подозреваемой. Там 
она фигурирует под фамилией Шапоренко. Судя 
по информации, которую содержит одна из стра-
ниц, она окончила Армавирское медучилище, в ее 
друзьях также числится Дмитрий Бакшеев.

Как рассказала одна из бывших сослуживиц, 
еще несколько лет назад Наталья работала стар-
шей медсестрой в санчасти летного училища, но 

потом ее уволили. «Пила сильно, до чертиков. Когда 
вместе работали — великолепный, ответственный, 
грамотный специалист. Потом алкоголь — и все 
прахом», — рассказала бывшая коллега. По ее 
словам, виной всему плохая наследственность. 
Причиной смерти матери Натальи стало злоупо-
требление алкоголем. Возможно, женщина начала 
пить, насмотревшись на ужасы войны, ведь они 
с дочерью жили в Абхазии. После смерти матери 
Наталью воспитывала бабушка, которая прошла 
всю Великую Отечественную войну, а 9 мая 1945 
года встретила в Вене. 

Потом был первый брак, в котором у Бакшее-
вой родился сын. Но закончился он тем, что муж 
забрал парня и воспитывал его вместе со своей 
матерью. По словам знакомых Бакшеевой, мальчик 
хорошо учился, вырос успешным. С матерью пере-
стал общаться, когда та совсем опустилась.

Пару лет назад Бакшеева была в Сухуми, судя 
по подписям к ее фотографиям, у нее осталось 
тягостное впечатление от той поездки — знако-
мых нет, дом, где она жила, развалился... Да и с 
фотографий, на которых запечатлена она сама, 
смотрит, хоть и кокетливо, изрядно потрепанная 
жизнью баба с припухшим лицом.

Но есть страницы, на которых Наталья раз-
мещала другие фото, явно сделанные раньше на 
несколько лет. На них она еще довольно молодая, 
веселая, при макияже. Правда, комментарии к 
этим фото разбивают ту реальность вдребезги: 

«Была...спилась! Ходит, позорится! Не мытая, 
нечёсаная , вонючая! все от неё отвернулись. А 
муж её -ВОР и ШНЫРЬ! У соседей ворует теле-
фоны, велосипед», — писали под фотографиями 
Натальи другие пользователи, явно ее соседи по 
общежитию. «Она живёт среди жён офицеров. Нам 
противно и стыдно за название..ЖЕНЩИНА!» 

Те, кто знал женщину раньше, пытались оправ-
дать ее: дескать, Наташа всегда была опрятной, 
следила за собой, хорошо училась... она осталась 
одна, сломалась. Бывшие однокурсницы назы-
вали ее «совершенно солнечным человеком»: 
«Радовалась жизни, нормально училась. Вместе 
прошли многое... Она в жизни хлебнула так, что 
Вам и не снилось!!!»

Кстати, судя по рассказам тех, кто знает Бак-
шееву, сообщения о том, что вместе с мужем они 
ели людей лет 20, вряд ли соответствуют дей-
ствительности. С Дмитрием она познакомилась, 
по словам знакомых, лет 6–7 назад, после того 
как умер ее второй муж, который был офицером. 
Правда, говорили, что причина его смерти все та 
же — алкоголь.

Нам удалось выяснить, что Дмитрия взяли из 
детдома супруги-строители, через 10 лет у него 
родилась сестра. Потом приемная мать Бакшеева 
умерла от рака. Отец признался сыну, что он не 
родной, вскоре женился вновь и разорвал связь 
с Дмитрием. Бакшеев также выбрал профессию 
строителя. В первый раз он женился в 18 лет.

Что в этой истории правда, а что ложь, станет 
понятно уже в ближайшие дни. Если подтвердятся 
показания Бакшеева, что первую жертву он упо-
требил в пищу в 1999 году, остается только ужас-
нуться, как почти 20 лет каннибалы умудрялись 
есть людей и оставаться незамеченными.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Лина ПАНЧЕНКО.
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Олег БОНДАРЕНКО, директор Фонда прогрессивной политики
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ОБЕД ИЗ ДВУХ ПЕРСОН

УЧИТЕЛЬ КАК СЕРЫЙ 
КАРДИНАЛ... 

c 1-й стр.
 «Ошибки врачей дорого обхо-
дятся людям», — говорит герой 
популярного во все времена 
новогоднего фильма Женя 
Лукашин. 

«Ошибки учителей не столь заметны, но 
в конечном счете они обходятся не менее до-
рого», — отвечает ему Надя.

Спустя сорок лет после выхода карти-
ны Рязанова слова о роли учителей в жизни 
каждого из нас звучат все более актуально. 
Особенно учитывая, что педагоги являются, по 
сути, участниками политического процесса, так 
или иначе влияя на умы подрастающих избира-
телей. В данный момент любое сомнительное 
указание, спущенное на школу сверху, можно 
обыграть совершенно по-разному. И главная 
роль в этой трактовке, по большому счету, от-
ведена именно учителю. Хотя со стороны это 
далеко не всегда понятно.

После скандала в соцсетях вокруг обяза-
тельного просмотра школьниками новостей 
ведущего федерального канала, директор шко-
лы №5 города Туапсе, с которой начался весь 
сыр-бор, заявил об отмене информационной 
пятиминутки в своей альма-матер. На деле в 
расписании, вывешенном на сайте школы, ин-
формационные включения остались, и в каком 
виде они будут проходить, пока не ясно. 

Но суть проблемы даже не в этом, а в том, 
с каким рвением некоторые представители 
администрации российских школ пытаются 
показать свою приверженность власти, даже 
там, где это совершенно не обязательно. Что 
краснодарские школы имеют на данный мо-
мент? Рекомендательное, по сути, кулуарное 
письмо Минобрнауки Кубани «О проведении в 
образовательных организациях информаци-
онных пятиминуток», которое отсутствует на 
сайте ведомства. При этом в тексте письма 
нет ни слова о том, что школьники должны 
смотреть новости на «Первом», «втором» или 
двадцатом канале и их пересказывать. В пись-
ме лишь сообщается, что информационные 
пятиминутки можно проводить по четырем 
темам: «Слава России», «История говорит», 
«Новостная неделя» и «На Кубани мы живем». 
При этом в блоке «Новостная неделя» школь-
никам предлагается смотреть видеозаписи, 
каналы, читать СМИ и рассказывать о разных, 
не обязательно политических, новостях за не-
делю.  Согласитесь, подобный посыл можно 
повернуть как угодно, сделать полезным и 
увлекательным для ученика. Или же, преследуя 
какие-то собственные цели, например, подли-
заться к администрации школы, превратить в 
политинформацию из советского времени. А 
также можно сделать полем современной по-
литагитации, например, попросив свой класс 
смотреть исключительно федеральные кана-
лы, на которых информация всегда подается 
только в нужном власти ключе. 

Беда в том, что заложниками всех этих 
экспериментов становятся дети. С приходом 
нового учителя они как будто каждый раз тянут 
лотерейный билет. Случаев, подобных кубан-
скому, по стране пруд пруди. Даже после злос-
частного митинга оппозиции, на который выш-
ли тысячи подростков, реакция администрации 
школ, где они учатся, была абсолютно разной. 
Кого-то из учеников гнобили и стращали, а 
кого-то, вопреки всем указкам и директивам, 
защищали и прикрывали. Гнобить, конечно, 
было проще и выгоднее, но тем не менее так 
сделали далеко не все. К счастью, в России 
до сих пор есть школы, которые становятся 
настоящим домом для всех своих детей, неза-
висимо от их оценок или политических взгля-
дов, независимо от политических взглядов их 
родителей и толщины их кошелька. Несмотря 
на все попытки государства превратить учите-
лей в марионеток, в том числе и политических, 
педагоги, имеющие свое собственное мнение, 
не перевелись и продолжают работать. 

Так что никто не мешает ни одному учи-
телю, да и представителю школьной админи-
страции, в общем-то, тоже, сеять разумное, 
доброе, вечное, а не генерировать безумные 
идеи на ровном месте, без всякой острой 
надобности.  

Светлана ЦИКУЛИНА.

Убитая — уроженка Кировской 
области Елена В.

На пересечении улиц Гастелло 
и Дзержинского рабочие нашли 
телефон со страшными фото.

Елена Спахова с мужем.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НОВОСТИ РЫНКОВ

ОРЕШКИН РАЗВЯЗАЛ 
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ЯЗЫК 
Экономике для развития требуется  
ежегодно 5 трлн рублей

  Владимир ГУРВИЧ

В России подготовлено первое 
масштабное исследование «Мо-
бильная экономика РФ-2017». Ее 
масштабы и скорость развития 
оказались столь существенны, 
что удивили даже авторов работы. 
Незаметно для многих в стране 
появился новый мощный сектор, 
демонстрирующий завидную ди-
намику. И способный со временем 
стать одним из локомотивов эко-
номического движения страны. 

Звонок прозвенел 
9 сентября 1991 года в Санкт-Петербурге 

был сделан первый в России звонок с мобиль-
ного телефона. На тот момент это являлось 
скорее экзотикой. И уж точно тогда никто не 
предполагал, что через 25 лет возникнет огром-
ная мобильная индустрия. 

В 2016-м вклад мобильной экономики в 
общую экономику страны составляет 3,8% ВВП, 
или 3,2 трлн руб. Этот сектор идет вровень со 
здравоохранением, обгоняет отрасль водо- и 
газоснабжения (3,1% ВВП), образования (2,6% 
ВВП). По прогнозу экспертов, к 2021 году вклад 
мобильной экономики вырастет до 4,7%. Сейчас 
основной рост обеспечивают операторы связи 
и провайдеры интернет-услуг (65%). А всего в 
секторе трудится 1,2 млн человек. В ближайшие 
четыре года появится еще 450 тыс. рабочих 
мест. Причем быстрее всего занятость будет 
расти у небольших компаний.

Как считает директор РАЭК Сергей Плуго-
таренко, в России есть все условия для даль-
нейшего бурного роста мобильной экономики. 
Например, в нашей стране 45% интернет-
пользователей младше 35 лет, по количеству 
скачиваний различных приложений мы нахо-
димся на 5-м месте в мире со средним пока-
зателем 40 штук в год. И, что крайне важно, у 
нас дешевый Интернет: мы платим за него в 10 
раз меньше, чем в США, в 3 раза меньше, чем в 
Германии, и даже в ЮАР он дороже на 100%. 

К тому же в России высокий уровень про-
никновения смартфонов: он уже составил 50%, 
при этом гаджеты дешевле, чем во многих стра-
нах. Правда, в развитых государствах этот 
уровень повыше. Но, как полагают аналитики, 
это вопрос времени: тот, кто имеет возмож-
ность его купить, рано или поздно непременно 
приобретет смартфон.

В стране насчитывается приблизительно 
252 млн абонентов сотовой связи, то есть сте-
пень ее проникновения составляет 178%. Это 

больше, чем в Китае, Индии и даже в США. 
Средний россиянин ежегодно расходует 

на мобильную экономику 9 тыс. руб, а выго-
ды получает на 45 тыс. Прежде всего за счет 
экономии времени, уменьшения затрат на по-
ездки, за счет снижения расходов еще по цело-
му ряду позиций. Рост мобильной телефонии 
уже приносит свои плоды, к концу текущего 
года мобильный трафик Интернета превысит 
стационарный. 

Можно по-разному относиться к нашей 
мобильной зависимости. Но она становится 
одной из самых заметных примет времени. 
Подчитано, что в течение дня человек в среднем 
смотрит на экран монитора своего телефона 
140 раз, а молодежь проводит в нем до 5 часов 
в сутки. У нас 56 млн россиян старше 16 лет 
пользуются смартфонами. 

Быстрому развитию мобильной экономики 
способствует и то, что в стране до недавнего 
времени были хорошие условия для развития 
IT-бизнеса. До 2012 года он развивался без 
заботливого «попечительства» государства, 
что и принесло столь позитивные результаты. 
Затем оно взялось за его регулирование, и 
темпы роста снизились.

Как подчеркивает Сергей Плуготаренко, 
при любых попытках государственного вмеша-
тельства в отрасль следует исходить из посыла, 
что мобильную экономику нельзя изолировать 
от общемирового пространства. В противном 
случае мы никогда не завоюем другие рынки, а 

отсутствие полноценной конкуренции приведет 
к застою и у себя в стране. 

Четыре уровня пользы 
Влияние мобильной экономики на эко-

номическое развитие страны можно условно 
разделить на четыре уровня. На первом — это 
непосредственный вклад в ВВП. Речь идет о 
том секторе, где производят необходимое обо-
рудование, обеспечивают его подключение и 
функционирование, делают контент для пред-
приятий и пользователей. 

Второй уровень образуют провайдеры и 
поставщики услуг, которые обслуживают ком-
пании. К ним можно отнести производителей 
SIM-карт, запасных частей и других. 

Третий уровень возникает благодаря при-
были от улучшения функциональных и финан-
совых показателей компаний, использующих 
мобильный Интернет. 

И наконец, еще один уровень связан с вы-
годой потребителей от преимуществ интернет-
торговли и других коммерческих сервисов, а 
также включает новые рабочие места в первую 
очередь в малом и среднем бизнесе. 

Сегодня мобильная экономика — это ядро 
самого главного направления развития мирово-
го народного хозяйства — цифровой экономики. 
Еще в 2005 году основатели Google предска-
зывали, что в скором времени смартфонами 
будут пользоваться на планете 2 млрд человек. 

Эти предсказания сбылись. 
Директор по взаимодействию с органа-

ми госвласти Google Россия Марина Жунич 
считает, что выгоды от мобильной экономики 
очень большие. Во-первых, резко увеличи-
вается скорость создания новых компаний и 
бизнесов. Уже сегодня в целом по миру срок 
регистрации нового предприятия сократился 
вдвое, а ее компания ставит задачу, чтобы эта 
процедура занимала 5 минут. Это нужно для 
того, чтобы бизнесмены могли быстро менять 
свою экономическую модель в случае провала 
прежней. 

Во-вторых, мобильная экономика позво-
ляет компании сосредоточиться на решение 
своих основных задач и не отвлекаться на ад-
министративные процедуры.

В-третьих, мобильная экономика сильно 
меняет характер самой экономической дея-
тельности: уходят в прошлое импортные и экс-
портные операции, т.к. ими можно заниматься с 
любой точки земли. По словам Марины Жунич, 
есть немало успешных российских компаний, 
которую ведут свою деятельность по всему 
миру. И далеко не все из них располагаются в 
Москве, много таких фирм в провинции. Уди-
вительно, но факт: Россия является лидером 
среди разработчиков мобильных приложений 
по доходам свыше $1 млн. 

И не стоит забывать об огромном имид-
жевом аспекте мобильной экономики. И если 
Россия окажется одним из ее лидеров, она 
существенно улучшит представление о стране 
в мире. 

Не навредить 
По прогнозу Плуготаренко, вклад мобиль-

ной экономики в прирост российского ВВП 
превысит 7,5%, а сама она за период до 2021 
года вырастет на 10,7%. Общий же рост эконо-
мики России за этот период МВФ прогнозирует 
только на 6%. 

Сегодня государство активно взялось за 
Интернет, в том числе и за мобильную экономику. 
И у многих это вызывает тревогу. Председа-
тель комитета Госдумы по информполитике, 
информационным технологиям и связи Леонид 
Левин полагает, что эту политику следует менять. 
Нужно поддерживать этот сектор, создавать 
для тех, кто работает в нем, благоприятные 
условия. Если сотрудники не будут получать 
конкурентную с другими странами зарплату, 
их будет сложно удержать в стране. А сегодня 
существует большая потребность в таких спе-
циалистах, прежде всего в регионах. И крайне 
важно их не оголить. 

За последние десятилетия Россия прова-
лилась во многих отраслях. И далеко не во всех 
из них есть реальные шансы на возрождение. 
Мобильная экономика — та сфера, где наши 
возможности и потенциал если не велики, то во 
многом сопоставимы с ведущими государства-
ми. Многое будет зависеть от разумности поли-
тики государства. Пока оно не сделало роковых 
шагов. Хотя такие попытки и были. Одно ясно: 
чем больше будет свободы в этом сегменте, 
тем успешнее он станет развиваться. 

ЭКОНОМИКУ СПАСУТ ЦИФРЫ
Мобильный трафик в России в 10 раз дешевле, чем в США
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  Николай МАКЕЕВ

Глава Минэкономразвития Максим 
Орешкин назвал главное требова-
ние, которое необходимо выполнить 
нашей стране, чтобы разогнать тем-
пы роста экономики выше средне-
мирового уровня. Это 5 трлн рублей 
ежегодных дополнительных инве-
стиций. Эксперты сомневаются, что 
России по силам найти такую внуши-
тельную сумму. Особенно в условиях 
усиления западных санкций и при 
дефицитном бюджете.

Взгляд Орешкина на нынешнее состояние и 
будущее российской экономики выглядит более 
чем оптимистичным: рост ВВП по итогам этого 
года превысит 2%, тогда как инфляция снизится до 
3,2%. Успехи нашей страны, по словам министра, 
не остаются незамеченными со стороны миро-
вого финансового сообщества, которое готово 
оценить их по достоинству. Так, международное 
агентство Fitch на днях в очередной раз повысило 
кредитный рейтинг России. Скоро аналогичные 
действия должны совершить и другие рейтин-
говые корпорации. «Это неизбежно», — считает 
Орешкин.

Такое развитие ситуации подтверждают 
сразу несколько обстоятельств. «Инвестицион-
ная активность, которая серьезно снижалась в 
конце 2014 года и в 2015 году, с середины про-
шлого года вышла на позитивную динамику. 
Здесь происходит восстановление. Очень важ-
но, чтобы двигаться дальше. Инвестиционный 
рост должен становиться сильнее, количество 
проектов, которые должны реализовываться 
в российской экономике, должно становиться 
больше», — полагает министр.

Правда, для того, чтобы эти задачи были 
претворены в жизнь, необходимо выполнить ряд 
условий, основным из которых является повыше-
ние инвестиционной привлекательности страны. 
«По нашим оценкам, для того, чтобы российская 
экономика вышла на темпы роста выше средне-
мировых к уровню 2016 года, нам нужно добавить 
каждый год примерно по 5 трлн рублей дополни-
тельных инвестиций», — считает Орешкин.

Последнее условие у экспертов вызывает 
недоумение и вопрос: где Орешкин собирается 
найти такую впечатляющую сумму инвестиций? 
Даже в «тучные» 2000-е годы, когда отношения 
России и Запада были вполне дружескими и пар-
тнерскими, нам не удавалось привлечь такой объ-
ем денежных средств на внешнем рынке.

Как напоминает финансовый аналитик Fxpro 
Александр Купцикевич, максимальный размер 
инвестиций, который удалось привлечь нашей 
стране, был зафиксирован в 2008 году — при-
мерно $75–76 млрд. Правда, тогда наблюдался 
одновременный значительный отток денежных 

средств — около $55 млрд, который в изрядной 
степени нивелировал эффект от инвестиционных 
вливаний.

На фоне восстановления экономики и сни-
жения волатильности национальной валюты в 
2016 году Россия привлекла $38 млрд прямых 
иностранных инвестиций. Хотя этот показатель 
почти в три раза превысил результат 2015 года, до 
того уровня, который обозначил Орешкин — $85 
млрд, — еще далеко.

«Регулярно привлекать такие суммы будет 
непросто. Это было делать легче, когда наша 
экономика не была закрыта для западных инве-
стиций. Сейчас круг инвесторов сузился. Крупные 
международные компании стали с большой осто-
рожностью инвестировать в Россию», — отмечает 
Александр Купцикевич.

По словам аналитика ГК «Финам» Сергея 
Дроздова, основным риском для привлечения 
иностранных денежных средств может стать но-
вый пакет антироссийских санкций со стороны 
США, который, как предполагается, будет введен 
до конца этого года. Также смене настроений 
инвесторов к худшему может послужить неста-
бильность на мировом нефтяном рынке. Несмотря 
на то что в настоящее время котировки «черного 
золота» стабильно находятся на уровне выше $55 
за баррель, в будущем году не исключено падение 
ниже отметки в $50.

«Для создания более привлекательного 
инвестиционного климата в стране Минэконом-
развития не мешало бы обратить пристальное 
внимание на разработку новых законопроектов по 
защите прав собственности и проработке гаран-
тий вложений частного и иностранного капитала», 
— считает Сергей Дроздов.

В связи с этим тот оптимизм, который сейчас 
демонстрирует Орешкин, эксперты связывают с 
предстоящими президентскими выборами буду-
щего года. Подобные перспективные прогнозы 
все чаще звучат со стороны представителей эко-
номического блока правительства. На деле они 
оказываются всего лишь словесными интервен-
циями. «Рассчитывать на регулярные инвестиции 
в размерах, озвученных министром, мы сможем 
лишь после отмены санкций, а до этого разворота 
цифры будут в разы ниже, хотя и с положительным 
знаком», — резюмирует Купцикевич.

  Николай ВАРДУЛЬ

Банки лихорадит. Но не все. Бан-
кротство «Югры», санация ФК «От-
крытие» и Бинбанка с фактической 
сменой старых собственников на 
ЦБ — это удар уже по крупным бан-
кам. Но частным. На банковском 
рынке происходит масштабный 
передел собственности в пользу 
государства.

Масштаб бедствия
ЦБ привык к официальной роли отлични-

ка. Еще бы, он сумел реализовать казавшуюся 
большинству недостижимой цель — приручил 
инфляцию, опустив ее ниже заветных 4%. Это ви-
трина выставки достижений российских властей 
в экономике. Как выясняется, с расползающейся 
трещиной прямо посередине.

ЦБ — мегарегулятор не только из-за краси-
вого названия (ФРС США или ЕЦБ в приставке 
«мега-» не нуждаются; в том, что именно они 
главные регуляторы экономики, никто и так не 
сомневается). Перед Банком России веер целей. 
Он сам выдвинул на первый план инфляцию, 
но есть и другие. Это и плавность колебаний 
курса рубля, и поддержка реальной экономики, 
и конечно, надежность банков.

Последние события, когда зашатались уже 
крупные банки — сначала «Югра», потом «Откры-
тие» и Бинбанк (список вполне может оказаться 
открытым), показал, что в споре Германа Грефа 
с ЦБ о том, переживает ли российское бан-
ковское сообщество серьезный кризис, о чем 
глава Сбербанка предупреждал еще во второй 
половине 2015 года, прав оказался Греф.

И ведь никак не скажешь, что в ЦБ сидели 
сложа руки. Совсем наоборот, только с конца 
2013 года было ликвидировано более 300 про-
блемных банков, их общее «поголовье» сократи-
лось почти на треть. Но банковский надзор все 
равно оказался далеко не на высоте. И проявив-
шиеся в нем дыры никак не спишешь на попу-
стительство прежнего руководства ЦБ. 

«Масштаб проблем показывает серьезные 
недочеты банковского надзора в России — в том 
числе и в недавние годы. Счет вливаний в ка-
питал пошел на триллионы рублей. Это суще-
ственные величины», — отмечает Сергей Гуриев, 
главный экономист ЕБРР. Он же, как это до него 
сделал бизнес-омбудсмен Борис Титов, ука-
зывает на возникающие макроэкономические 
проблемы, которые могут привести к росту цен, 
то есть испортить парадный мундир ЦБ как по-
бедителя инфляции. «Каждый триллион — это 
1% ВВП и 2,5% денежной массы М2. Если бы ЦБ 
не использовал процентные ставки, то каждый 
напечатанный триллион был бы фактически 
эквивалентен 2,5-процентному инфляционному 
налогу на всех держателей рублей», — напом-
нил Гуриев. Чтобы сдерживать инфляцию, ЦБ 
будет вынужден проводить жесткую кредитно-

денежную политику. Итог: «За бесплатное вли-
вание триллионов рублей в капитал проблемных 
банков российские предприятия и ипотечные 
заемщики расплачиваются завышенными став-
ками по своим кредитам».

Остается напомнить, что только операция 
по санации ФК «Открытие» через Фонд кон-
солидации банковского сектора (ФКБС) уже 
привела к открытию ЦБ кредитной линии на 
1 триллион рублей. Как считают эксперты, не 
позже чем через полгода рынок приток налич-
ности ощутит.

Слова и дела
Есть любопытная аналогия между дей-

ствиями ЦБ, допустившего крушение крупных 
частных банков, и трехлетним бюджетом, не-
давно одобренным правительством. На сло-
вах руководители как правительства, так и ЦБ 
не устают повторять, что огосударствление 
российской экономики чрезмерно. А что про-
исходит на деле?

По признанию министра экономического 
развития Максима Орешкина, приватизацию 
крупных пакетов госкомпаний в бюджет пока не 
закладывали. Можно добавить: если бы и «зало-
жили», то, как показывает опыт, приватизацион-
ный план с большой долей вероятности остался 
бы невыполненным. ЦБ же, как видим, готов по-
глощать любые частные проблемные банки, если 
их ранг признается системообразующим. 

Что характерно: ни правительство, ни ЦБ 
не отказываются от тезиса о необходимости 

разгосударствления. События же развиваются 
в прямо противоположном направлении. Объ-
яснение или техника (неподходящая рыночная 
конъюнктура для продажи госакций, а когда 
она станет подходящей в условиях нагнетания 
санкций?) или безальтернативность (а как еще 
поступать с крупными банками, которые оказа-
лись в критической ситуации, если их ликвида-
ция может вызвать эффект домино?). В первом 
случае сам рынок против приватизации, во вто-
ром огосударствление частных банков — акт 
их спасения. На выходе же доля государства в 
экономике еще больше увеличивается.

Такова реальность «структурных реформ», 
если речь идет о структуре собственности. А раз-
государствление, как водится, переносится на 
завтра. Или послезавтра.

Рейдеры или спасатели?
«Все счастливые семьи похожи друг на дру-

га, каждая несчастливая семья несчастлива по-
своему» — универсальный принцип применим 
и к банкам. Руководители «Югры» и Бинбанка 
Алексей Нефедов и Михаил Шишханов дали в 
СМИ развернутые интервью. С очень разными 
оценками действий ЦБ.

Нефедов прямо говорит, что «Югру» довел 
до банкротства сам ЦБ. Его кураторы работали 
в «Югре» с момента вхождения банка в первую 
сотню, им были известны все принимавшиеся 
решения. ЦБ применил к «Югре» «сценарии 
грамотных рейдерских захватов из 90-х: жест-
кий заход в банк, отстранение действующего 

руководства от управления, создание огромных 
резервов — искусственное создание убытков, 
приведших капитал к минусовому значению, и, 
как следствие, отзыв лицензии по формальным 
критериям». 

Бинбанк решено не банкротить, а саниро-
вать, и отношение Шишханова к действиям ЦБ 
совсем другое. 21 сентября он говорил: «Мы 
сейчас разговариваем о том, что будет оздо-
ровление, при котором 75% уйдет государству, 
а 25% останется у нынешних собственников. 
Как там дальше сложится — жизнь покажет». 
Шишханов рассказал, что Бинбанк оказался в 
трудных условиях из-за состояния банков, кото-
рые взялся санировать: «Простой пример: взяли 
в санацию Рост-банк. Убыток был зафиксирован 
на уровне 35 млрд руб. Обсчитали экономику 
исходя из этого. Через 10–12 дней курс вырос в 
два раза. Сразу все пассивы банка увеличились 
в цене в два раза. Убыток сразу увеличился до 
70 млрд руб. Как это было предугадать? Невоз-
можно. И чья вина, что нефть в цене упала? Ну 
не Центрального банка же». 

«Поляна» для «слонов»
Пограничные ситуации, сложившиеся в 

ряде банков, конечно, связаны с общеэкономи-
ческим кризисом, который, как свидетельствуют 
сами банки, преодолен не полностью. Но этим 
причины могут не исчерпываться. 

Замглавы службы Андрей Кашеваров 
20 сентября рассказал, что примерно два года 
назад ФАС уже направляла в ЦБ предложения 
по ограничению доли государства в банковском 
секторе. Однако «считать долю государства в 
банковской системе — непростая история при 
той отчетности, которая сейчас существует», 
поэтому «если ограничивать долю, то админи-
стрируется как раз легко запрет на приобрете-
ние банковских активов тем банкам, которые 
имеют долю в своем капитале свыше 50%, так 
называемые госбанки. Это более эффективный 
путь, и если это решение будет принято, то здесь 
никаких сложностей не будет».

Правда, после того как «Роснефть» не при-
знается госкомпанией (иначе о какой «привати-
зации» «Башнефти» может идти речь?), предло-
женный Кашеваровым путь может оказаться не 
таким прямым, как кажется. Строго говоря, ЦБ 
не госбанк, значит, отходящая к нему собствен-
ность на санируемые банки под предлагаемое 
ограничение не подпадает. С другой стороны, 
ЦБ должен эти банки кому-то передавать, и тут 
ограничение уже может сыграть.

Ограждения для «банков-слонов», вытапты-
вающих банковскую «поляну», необходимы, как 
и антимонопольный контроль над действиями 
ЦБ в рамках банковского надзора. Сама угроза 
его появления точно не увеличит сходство этого 
надзора с «рейдерскими захватами». 

ЦБ напечатает триллион рублей для спасения частных банков 

У Госдумы появились 
вопросы к Центробанку
Госдума попросит ЦБ и правоохрани-

тельные органы проверить, какие причины 
привели к возможному выводу активов из 
«Югры», «ФК Открытие» и Бинбанка. ЦБ 
и силовикам предлагается установить 
виновных и ответственных лиц за потерю 
активов. А также, возможно, «привлечь к 
ответственности лиц, в том числе долж-
ностных лиц ЦБ, допустивших сложившуюся 
ситуацию и вовремя не осуществивших 
соответствующий контроль и надзорные 
проверки в соответствии с должностными 
обязанностями», ссылается «Прайм» на про-
токольное поручение Госдумы.

ЗАЕМЩИКИ ЗАПЛАТЯТ  
ЗА ОШИБКИ ФИНАНСИСТОВ
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Сегодня обнародуют 
список районов  
по программе реновации 

Власти Москвы 26 сентября опубликуют 
список первых районов, в которых начнется 
реализация программы реновации, заявил 
мэр столицы Сергей Собянин. Градоначальник 
не уточнил, о каких именно районах идет речь 
и сколько их вообще попадет в готовящийся 
список. Напомним, программа реновации 
столичного жилищного фонда была утверж-
дена на заседании президиума правительства 
Москвы 1 августа. В список домов, вошедших 
в программу, включено 5144 многоквартирных 
дома общей площадью порядка 16 млн кв. м. 
В них проживает около миллиона москвичей. 
Расселить первых москвичей в рамках про-
граммы реновации власти обещают до конца 
2017 года. Для этого, как сообщалось ранее, 
у Москвы есть квартиры в уже построенных 
домах, возведенных в рамках других город-
ских программ.

Трудовым мигрантам 
компенсируют расходы 
на дорогу 
Людям будет проще переезжать на ра-

боту в другие регионы, а у работодателей 
появится больше возможностей предложить 
им жилье и компенсировать расходы на до-
рогу. Для этого Минтруд внес в правительство 
законопроект, направленный на повышение 
мобильности трудовых ресурсов в стране. 
Сейчас регионы, включенные правительством 
в специальный перечень, утверждают про-
граммы повышения трудовой мобильности, 
в которых учитывают потребность в кадрах 
для инвестпроектов. Дальше работодатели, 
попавшие в программу, получают на одного 
привлеченного издалека специалиста по 225 
тыс. рублей. За счет этих денег можно по-
крыть часть расходов на выплату подъемных 
или предоставление жилья. Как пояснили 
в Минтруде, законопроект предлагает до-
пустить к участию в программах не только 
компании, реализующие инвестпроекты, но 
и просто нуждающихся в новых квалифи-
цированных работниках, например в связи 
с расширением производства. Кроме того, 
регионы впервые получат право самостоя-
тельно утверждать набор мер поддержки 

работодателям и привлекаемым работникам 
с учетом всех местных и отраслевых осо-
бенностей. Упростится механизм получения 
финансовой поддержки. В частности, за счет 
отмены ряда требований к ним, например о 
несокращении штатов, что труднореализуемо 
крупными и средними работодателями. Также 
будут отменены нормы о неоднократных про-
верках работодателей и предоставлении ими 
схожих документов и отчетности на разных 
этапах участия в программах.

Водителей начнут 
штрафовать  
на основании видео  
от граждан 
Правительственная комиссия по зако-

нопроектной деятельности одобрила пред-
ложенные в КоАП поправки. Согласно им у 
сотрудников ГИБДД появится возможность, 
не составляя протокола, выписывать штраф 
водителям за нарушения, зафиксированные 
на видео и переданные в ГИБДД другими 
участниками дорожного движения. Видеоза-
пись можно будет передать ведомству через 
Единую информационную систему госуслуг 
или с помощью специального приложения. 
На данный момент на рассмотрение фото-
графий, видеороликов и прочих сообщений 
от граждан Госавтоинспекция затрачивает 
много времени: сначала вызывает автора 
материала, потом устанавливает предпола-
гаемого нарушителя, вызывает его на опрос, 
ищет свидетелей и прочее. Как правило, 
такая проверка длится несколько месяцев. 
Документ, предлагающий поправки, будет 
рассмотрен на заседании правительства и 
внесен в Госдуму. 

Роуминг в РФ отменят  
в I квартале 2018 года
Цены на связь для потребителей в РФ 

после отмены внутрисетевого роуминга не 
вырастут, это недопустимо, но власти по-
могут операторам компенсировать потери, 
позволив расширять свой бизнес, заявил 
журналистам по итогам совещания с Мин-
комсвязи и операторами глава ФАС Игорь 
Артемьев. Напомним, ФАС в августе пред-
писала операторам «большой четверки» 
до 15 декабря исполнить предупреждение 
службы в части необоснованно высоких цен 
на внутрисетевой роуминг в России, что 
фактически означает его отмену. Согласно 
требованию ведомства, компании должны 
устранить разницу в тарифах в домашнем 
регионе и при поездках внутри России до 
15 декабря. ФАС рассчитывает, что роуминг 
в РФ будет полностью отменен не позднее I 
квартала 2018 года. Минкомсвязь РФ также 
прорабатывает с операторами вопрос отмены 
роуминга между странами Евразийского эко-
номического союза. Евросоюз с 15 июня 2017 
года отменил плату за роуминг для абонентов 
компаний мобильной связи ЕС.

Гаражи растут в цене
В два раза в среднем выросла итоговая 

цена каждого лота на аукционах по продаже 
гаражей и гаражных боксов из имущества 
Москвы с начала 2017 года. Об этом сообщил 
руководитель Департамента города Москвы 
по конкурентной политике Геннадий Дегтев. 
«40 отдельно стоящих гаражей и гаражных 
боксов проданы на городских электронных 
аукционах с начала года. За возможность при-
обрести объекты боролись 95 потенциальных 
покупателей. По итогам торговых сессий в 
среднем в два раза выросла цена каждого 
лота», — отметил Дегтев.
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  Ольга БАСОВА

Вторичный рынок Московской 
области находится в глубоком 
кризисе. Два с половиной года 
«квадраты» в готовых квартирах 
теряют в цене. В конце лета и 
начале осени заметнее всего — 
более чем на 5% — подешевело 
жилье на западе и на севере 
среднего Подмосковья: до 76 
тыс. руб. и 67 тыс. за 1 кв. м 
соответственно.

Средняя удельная цена предложения (без 
торга и скидок) вторичных квартир в Подмоско-
вье по итогам августа составила 80,4 тыс. руб. 
за «квадрат». Это соответствует уровню весны 
2012 года. С той поры цены на подмосковные 
квартиры снизились на 16%, подсчитала управ-
ляющий партнер компании «МИЭЛЬ — Сеть 
офисов недвижимости» Татьяна Саксонцева. 
По ее словам, с весны 2015 года, когда на рынке 
был достигнут максимальный уровень цен, 
больше всего подешевели квартиры в ближнем 
Подмосковье. 

Сейчас, по словам опрошенных «ЭВ» ри-
елторов, на вторичном областном рынке вы-
ставлено на продажу около 50 тыс. квартир. 
При этом наибольшая активность наблюдается 
в сегменте до 7 млн руб. Но такие ценовые 
ориентиры не встречают энтузиазма у потен-
циальных покупателей. Мало кто готов приоб-
рести квартиру дороже 5 млн руб. 

Как сообщил президент НП «Корпора-
ция риелторов «Мегаполис-Сервис» Сергей 
Власенко, в Подмосковье средняя стоимость 
метра по итогам августа составила 71 225 руб. 
«Это на 0,1% меньше, чем в июле, что пусть и 
символически, но все же поддержало абсолют-
ную тенденцию снижения цен на квартиры и 
комнаты на «вторичке», которую мы неизменно 
наблюдаем с начала года», — отметил эксперт. 
По его словам, в абсолютных цифрах средний 
срок продажи объектов, выставленных по адек-
ватной для рынка цене продавцами, готовыми 
к небольшому демпингу, составляет 63 дня. 
Число авансов от покупателей уменьшилось в 
августе сразу на 12,1% относительно июля.

«Многие продавцы, потеряв надежду на 
продажу, сняли свои объекты с экспозиции, 

надеясь вернуться осенью, когда, 
по их мнению, спрос подрастет. 
Разумеется, в глубине души они 
надеются и на осенний рост цен... 
но этой их мечте в нынешнем году 
сбыться не суждено», — уверен 
Власенко.

Показатели актуального спроса в минув-
шем августе были худшими за лето: количество 
договоров о предоплате уменьшилось на 7,8% 
по сравнению с июлем и на 11,4% по сравнению 
с июнем. «Мы фиксируем, что покупательская 
активность в августе 2017 года находилась на 
минимальном для этого месяца уровне за про-
шедшие 10 лет. Таким образом, был установлен 
антирекорд последнего десятилетия», — подчер-
кнул директор департамента вторичного рынка 
«Инком-Недвижимости» Сергей Шлома. 

По его мнению, в неудачах августа вино-
ваты несколько факторов. И главный из них 
— падающие доходы граждан. Покупательская 

способность населения остается крайне низ-
кой. Люди сейчас решаются на покупку недви-
жимости только тогда, когда больше не могут 
откладывать решение жилищного вопроса. 

Во-вторых, на вторичный рынок по-
прежнему давит сегмент новостроек, где, не-
смотря на кризис, застройщики продолжают 
выводить новые объемы качественного пред-
ложения. Как сообщил начальник управления 

инвестиционной деятельностью министерства 
строительства Московской области Виктор Ва-
сильев, за восемь месяцев 2017 года в регионе 
были выданы разрешения на строительство 
3,5 млн кв. м жилой недвижимости и 4,3 млн 
нежилой: соответственно на 15% и на 16% 
больше, чем за аналогичный период прошлого 
года. А ожидание потребителями возможно-
го дальнейшего снижения цен на первичном 
рынке сформировало отложенный спрос на 
рынке «вторички».  

«В основной массе владельцы недвижи-
мости отчаянно сопротивляются нисходящему 
тренду цен на жилье. Изменить точку зрения 
мешает как предвзятое отношение к соб-
ственности — часто самому дорогостоящему 
имуществу, которым располагает человек, 
так и объективное удорожание большинства 
остальных товаров и услуг в стране, что, со-
ответственно, вызывает непонимание: «Если 
все вокруг становится дороже, почему прода-
вать свою квартиру я должен дешевле?» Этот 
субъективный фактор — одна из основных 
движущих сил на вторичном рынке жилья. Как 
правило, он выступает в роли «силы противо-
действия» рыночным законам и механизмам», 
— разъясняет Шлома. 

По наблюдениям специалистов, треть про-
давцов, отказывающихся сегодня от торга по 
своим объектам, рассчитывают, что смогут 
продать жилье по ожидаемой цене с возвра-
щением покупателей на рынок в сентябре — с 
началом т. н. делового сезона.

Еще одна тенденция — возвращение в 
Первопрестольную бывших жителей мегапо-
лиса. Как отмечают риелторы, многие из мо-
сквичей, купивших несколько лет назад более 
просторное жилье в Подмосковье, сегодня на-
строены вернуться обратно в старые границы 
Москвы. Часть из них готова даже пожертвовать 
дополнительными квадратными метрами. Ис-
ключение составляет кухня: наиболее часто 
встречающееся требование к планировке — 
площадь кухни более 10 кв. м.

Объяснения чисто житейские: в столице 
значительно выше качество услуг, комфортнее 
социальная и коммерческая инфраструктура. 
Еще одна важная причина — более высокие 
заработные платы в Белокаменной. Ведь боль-
шинство «вчерашних» москвичей по-прежнему 
трудятся в столице. 

Подмосковные квартиры дешевели бы 
еще быстрее, если бы не ипотека. Благода-
ря снижению ставок на покупку вторичного 
жилья на несколько процентных пунктов (в 
среднем с 12,3% в январе до 10,6% в июле, 
по данным АИЖК) существенно увеличилось 
количество людей, которые могут позволить 
себе покупку квартиры — пусть и в кредит. 
Фактически удешевление ипотеки притормо-
зило снижение цены метра. Однако бесконечно 
ипотечные ставки падать не могут: стоимость 
денег в российской экономике остается очень 
высокой.

«Сентябрь и октябрь, по нашим наблюде-
ниям, уже нельзя считать началом делового 
сезона на рынке недвижимости. К примеру, в 
2016 году покупательская активность по итогам 
осенних месяцев была, судя по внесенным 
авансам, на 9,7% ниже летних показателей», 
— отметил Сергей Шлома. По его прогнозу, не-
большой рост спроса в сентябре не приведет к 
пересмотру продавцами ценовых ожиданий, и 
«в результате они так и не смогут реализовать 
свою собственность по завышенной стоимо-
сти, не соответствующей нынешней рыночной 
конъюнктуре». 

Российский рынок недвижимости ста-
билизируется к 2020 году, считает президент 
Российской гильдии риелторов Татьяна Де-
менок. По ее словам, в данный момент про-
слеживаются тенденции уменьшения объемов 
строительства и ужесточения требований к 
застройщикам, но при этом наблюдается сни-
жение ставок по ипотеке, что свидетельствует 
о стабилизации на первичном и вторичном 
рынках.

— Прошедшая неделя расставила в мозгах 
участников рынка все по своим местам. По край-
ней мере, так кажется на данный момент. После 
очередного заседания Комитета по открытым 
рынкам стало понятно, как будет действовать 
ФРС в ближайшее время, и рынок, слегка встре-
пенувшись, очень быстро успокоился и взял 
передышку для определения своих дальней-
ших действий. Это очень ярко демонстрируют 
в настоящее время фьючерсы на вероятность 
изменения процентной ставки ФРС, которые 
торгуются на CME. Так, вероятность того, что 

ставка останется неизменной после предстоя-
щего 1 ноября заседания FOMC, составляет 
100%. А вот вероятность того, что она изменится 
после следующего, декабрьского заседания, 
составляет уже более 73%! Этой ясности и ожи-
дали участники рынка. Теперь надо понять: куда 
идти дальше? 

Сегодня на первый план вышла Европа. И 
даже не столько Европа, сколько Германия в со-
стоянии неопределенности после парламентских 
выборов, прошедших в воскресенье. С одной 
стороны, победили госпожа Меркель и ее партия. 
И это хорошо, поскольку стабильность всегда 
приветствуется. С другой стороны, победа эта не 
столь уж впечатляющая, и если к этому добавить 
12% голосов, отданных за националистов, то 
становится как-то не совсем спокойно. Именно 
об этом, наверное, думают сегодня и участники 
мировых рынков. Они застыли в нерешительности 
и не знают пока, как на все происходящее реаги-
ровать. Поэтому основные фондовые рынки стоят 
фактически в нулях, определяясь с направлением 
дальнейшего движения. 

Рынок с очень большой вероятностью будет 
«запиливать» текущие уровни и ходить чуть-чуть 
вверх и вниз под воздействием каких-то локаль-
ных факторов. Из крупных событий в ближайшее 
время — предстоящий сезон корпоративной 
отчетности. И именно его будут теперь ждать 
участники рынка.

№35 (485) вторник, 
26 сентября 2017  года

Павел ПАХОМОВ, 
руководитель учебного 
центра Санкт-Петербургской 
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— Риторика ФРС США по итогам заседания 
в среду оказалась несколько неожиданной: Джа-
нет Йеллен на пресс-конференции отметила, 
что скорость восстановления экономической 
активности в США соответствует прогнозам 
регуляторов, а отклонение инфляции от целевого 
уровня обусловлено временными факторами, 
а не общим состоянием экономики. Таким об-
разом, согласно оценкам членов ФРС США, 
по-прежнему уместно еще одно повышение 
процентной ставки в 2017 году и два-три — в 
следующем. Подобные высказывания, хотя и 

сопровождались традиционной отсылкой к не-
определенности, связанной с макроэкономиче-
скими прогнозами, спровоцировали ослабление 
большинства валют стран с формирующимися 
рынками. 

Тем не менее по итогам прошлой недели 
рубль стал одной из немногих валют, которым 
удалось незначительно укрепить позиции. В 
первую очередь благодаря росту цен на нефть, 
составившему около 1,8%, и отчасти — нало-
говому периоду. Нефтяной рынок поддержали 
представители некоторых стран ОПЕК+, выра-
зившие уверенность в приближении рынка к 
балансу, и надежды на продление соглашения 
об ограничении добычи нефти. 

Сегодня вечером состоится выступление 
Джанет Йеллен, по которому можно будет понять, 
правильно ли рынок воспринял риторику регу-
лятора: если глава ФРС США вновь достаточно 
спокойно выскажется по поводу отклонения 
инфляции от целевого уровня, не исключено, 
что позиции валют стран с формирующимися 
рынками вновь ослабнут. Также этому могут 
способствовать данные об инфляции в США и 
еврозоне, если они оправдают ожидания анали-
тиков и будут свидетельствовать о постепенном 
приближении к целям ФРС и ЕЦБ. Поэтому в 
течение недели при стабилизации нефтяных 
котировок около отметок $54–57 курс доллара, 
вероятно, будет преимущественно формиро-
ваться в коридоре 57–58,5 руб./долл.

Наталья ВАЩЕЛЮК, главный 
аналитик Бинбанка:
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ОТСТУПЛЕНИЕ «ВТОРИЧКИ»
За 30 месяцев подмосковные «квадраты» подешевели на 16%

  Николай ВАРДУЛЬ

Кому принадлежат госкомпании? 
Казалось бы, ответ в самом 
вопросе — конечно, государству! 
Но, когда начинаешь чуть 
погружаться в тему, на память 
приходит «Экзамен на чин» Чехова, 
там незадачливый соискатель чина 
на вопрос: «Какое правительство 
в Турции?» дал очевидный ответ: 
«Известно какое, турецкое...», но 
попал впросак.

Из классических функций собственности 
(владение, пользование и распоряжение) клю-
чевая — распоряжение, а здесь в госкомпаниях 
возникают чиновники-управленцы с интересами, 
необязательно совпадающими с государствен-
ными. Проблема еще и в том, что принимаемые в 
госкомпаниях решения далеко не всегда дикту-
ются чисто экономическими интересами. 

Минфин заложил в бюджет-2018–2020 по-
лучение 50% дивидендов от госкомпаний (для 
сравнения: в Европе доля дивидендов госком-
паний, направляемых в госбюджет, доходит до 
70%) и оценил их примерный ежегодный уровень 
в 400 млрд рублей. Казалось бы, ну и в чем про-
блема? Ведь правительство вправе получать с 
госкомпаний любые дивиденды — хоть 100%.  

Однако факт состоит в том, что получить 
искомые суммы не получается. Татьяна Голикова, 
председатель Счетной палаты, предупреди-
ла: хотя в 2017 году дивиденды от госкомпаний 
должны принести в бюджет 483,9 млрд руб., 
«сейчас уже очевидно для нас, что 205 млрд руб. 
мы недополучим». 

Налицо полоса препятствий. Начать с того, 

что «правило 50%» должно распространиться и 
на госбанки, а крупнейший среди них — Сбер-
банк — правительству не принадлежит, его соб-
ственником является ЦБ. Но это — меньшая из 
проблем. По каждой госкомпании нужно инди-
видуальное решение. А как показывает практика, 
правительство хронически не может добиться 
«раскулачивания», например «Роснефтегаза». 

Причин по большому счету две. Техническая 
— в том, что для того, чтобы появились дивиден-
ды, нужна чистая прибыль, а она — величина 
счетная. По итогам 2016 года «Роснефтегаз» 
перечислил в бюджет 717 млрд руб. от продажи 

19,5% «Роснефти», но до дивидендов дело так 
и не дошло: «Роснефтегаз» показал техниче-
ский убыток в 90,4 млрд руб. Атака Минфина 
окончательно захлебнулась после обсуждения 
у президента, а позиция Владимира Путина из-
вестна: «Роснефтегаз» и так финансирует ряд 
приоритетных проектов, включая производство 
самолетов для региональных линий, электро-
станции в Калининградской области и верфь 
«Звезда», которая принадлежит «Роснефти». Так 
что только бухгалтерией и переходом на МСФО, 
что затрудняет манипуляции с расчетами чистой 
прибыли, дивиденды не обеспечить.

Главная проблема, таким образом, поли-
тическая. Что иллюстрирует заступничество 
президента не только за «Роснефтегаз», но и 
за «Газпром». В 2016 году, по оценке Владимира 
Путина, чистая прибыль «Газпрома» «бумажная» 
и «реального денежного потока нет». Точки над «i» 
расставил вице-премьер Аркадий Дворкович: во-
прос дивидендов «не обсуждается. Все связано 
с инвестпрограммами и с налоговой политикой, 
все надо в комплексе смотреть».

Отсюда несколько выводов. Во-первых, 
госкомпании — и прежде всего «Газпром» — 
выполняют в том числе и политические задачи. 
Поэтому чисто бухгалтерский подход к их взаи-
модействию с бюджетом имеет исключения. 

Во-вторых, учитывая усложняющуюся 
структуру собственности на ряд госкомпаний, 
с позиций бюджета выгоднее рост их налогоо-
бложения, чем постоянно срываемые планы 
получения дивидендов. 

В-третьих, провалы в получении бюджетом 
дивидендов интересно сравнить с провалами 
планов по приватизации. Если их совместить, 
получается любопытная картина: с одной сторо-
ны, пробуксовка приватизации означает, что все 
разговоры об избыточности доли государства в 
экономике так и остаются разговорами. С другой 
стороны, срывы в планах получения дивидендов 
свидетельствуют, что интересы менеджмента 
госкомпаний не совпадают с интересами госу-
дарства и бюджета.

Отсюда два следствия. Первое — если этот 
конфликт интересов никак не замечается, то 
интересы менеджмента могут оказаться выше 
интересов государства. Второе — если требуется 
политическое вмешательство, то это свидетель-
ство ручного управления госкомпаниями, что 
также далеко не гарантия соблюдения государ-
ственных интересов.

Так что не такие уж государственные рос-
сийские госкомпании.
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СКОЛЬКО СТОИТ 
КВАДРАТНЫЙ МЕТР 

ЖИЛЬЯ 
НА ВТОРИЧНОМ 

РЫНКЕ 
ПОДМОСКОВЬЯ, 

август 2017, 
тыс. руб./м2

Почему Минфин не может собрать дивиденды с госкомпаний?

ИГРА В КОШКИ-МЫШКИ НА БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ

Половина загородных домов и дач 
морально устарели

Половина выставленных на продажу вторичных загородных объ-
ектов Подмосковья почти не имеет шансов на реализацию, сообщили 
эксперты компании «Инком-Недвижимость»: «При всем кажущемся 
разнообразии в реальном товарообороте на «вторичке» участвует не 
больше 20% объектов. У половины лотов почти нет шансов на реали-
зацию, и дело тут вовсе не в цене, а в их потребительских характери-
стиках: неудачном расположении, огромных площадях, устаревшей 
архитектуре». Оставшиеся 30% объектов можно продать, только если 
их владельцы согласятся серьезно снизить их стоимость.

В среднем за коттедж на вторичном рынке сейчас просят 10 млн 
руб., за дачу — 7,5 млн, за участок — 0,8 млн, за блокированный дом — 
3,5 млн. При этом разница между средней стоимостью предложения 
и реализации на «вторичке» составляет не менее 20%. Среди направ-
лений у покупателей на загородном рынке жилья наиболее популярны 
Ярославское, Симферопольское и Каширское шоссе.
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По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

Квартиры с пропиской в Москве высокого 
класса по размуным ценам от 2 млн руб.

Варианты жилья с готовой отделкой. 
Московская регистрация. Новая Москва. 

Крекшино

Квартиры с отделкой от 3,8 млн руб.
Монолит, комфорт-класс.

Рядом набережная Москвы-реки и парк,
детские сады и школа.

Ст. м.«Марьино» 10 минут

Квартиры от 2,9 млн руб.
7 минут от МКАД. Развитая инфраструктура.

Экологичный район.
15 минут от метро «Кунцевская»

(495) 162-50-50

(495) 280-03-00

(495) 106-04-41

Проектная
декларация

на сайте: barkli-md.ru

Группа ПСН. 
Проектная декларация 

на сайте:
домашний.рф

Проектная декларация 
на сайте:

odinburg.ru

Застройщик АО 
«Мосстройснаб»

Застройщик ООО«РАПО»

ЖК «Barkli Медовая долина»
Застройщик ООО «Логитек»

Вступило в силу прямое 
возмещение ОСАГО 
на все ДТП
С понедельника вступили в силу поправки в 

Закон «Об ОСАГО» о прямом возмещении убыт-
ков для массовых аварий. Вне зависимости от 
числа машин в аварии невиновный автовладелец 
теперь может получить возмещение в страховой 
компании, с которой заключил договор. По всем 
договорам, заключенным после 25 сентября, при 
отсутствии ущерба здоровью их участников, не-
виновному автовладельцу — участнику аварии с 
тремя и более транспортными средствами — те-
перь можно получить выплату в своей страховой 
компании, хотя ответственность по выплате лежит 
на страховщике виновника. До 25 сентября эта 
норма распространялась только на участников 
аварии с двумя транспортными средствами. 

Теперь пострадавший автовладелец может 
получить от своего страховщика деньги или про-
извести ремонт автомобиля даже после массовой 
аварии. Страховая компания пострадавшего затем 
выставить счет страховщику виновника ДТП для 
возмещения расходов. Автовладелец сохраняет 
за собой право выбрать автосервис, но из списка 
своего страховщика. Эта поправка в ОСАГО по пря-
мому возмещению ущерба не распространяется 
на Европротокол, когда два участника аварии при 
обоюдном согласии сами оформляют ДТП.

Прожиточный минимум 
поднялся выше 
10 000 рублей 
Премьер-министр России Дмитрий Медведев 

подписал постановление, которое определяет 
величину прожиточного минимума в России за II 
квартал на душу населения в размере 10 329 руб. 
Для трудоспособного населения прожиточный 
минимум составляет 11 163 руб., пенсионеров — 
8506 руб., детей — 10 160 руб. За I квартал текущего 
года прожиточный минимум на душу населения 
был установлен на уровне 9909 руб., для трудо-
способного населения — 10 701 руб., для пенсио-
неров — 8178 руб., для детей — 9756 руб. Таким 
образом, за квартал эти показатели выросли на 
4–4,3%. Отметку в 10 000 руб. прожиточный мини-
мум преодолел во второй раз в истории. Впервые 
это произошло по итогам II квартала 2015 г., но 
впоследствии показатель опять снизился. Ранее 
правительство одобрило законопроект о повыше-
нии минимального размера оплаты труда (МРОТ) 
до прожиточного минимума с 1 января 2019 г. С 1 
января 2018 г. МРОТ предлагается установить в 

размере 9489 руб. Это ровно 85% от фактического 
прожиточного минимума за II квартал 2017 г., а с 1 
января 2019 г. этот законопроект предусматривает 
выравнивание МРОТ и прожиточного минимума 
населения в трудоспособном возрасте и устанав-
ливается относительная величина 100%.

Треть россиян не имеют 
сбережений
По данным опроса ВЦИОМ, большинство 

россиян не имеют финансовых накоплений. В их 
наличии признались лишь 36% респондентов. 
Справедливости ради следует отметить, что сум-
ма, которую россияне считают сбережениями, с 
2013 года увеличилась на 64%. Теперь она со-
ставляет почти 400 тысяч рублей, тогда как четыре 
года назад —  менее 245 тысяч рублей. Еще один 
вывод экспертов — не все россияне выбирают 
банки в качестве места хранения накоплений. 
74% респондентов, имеющих сбережения, хранят 
деньги в банке, а 22% — у себя дома. «Люди не 
доверяют банкам, многие держат деньги «под 
матрасом», опасаясь очередного банковского 
обвала, особенно сейчас, в период нестабильно-
сти. Это подрывает базу для финансовых рынков 
и мешает формированию посредников между 
теми, кто имеет сбережения, и теми, кто нужда-
ется в ликвидности и готов брать у людей в долг, 
возвращая им деньги с процентами», — отметил 
замдиректора НИИ «Центр развития» ГУ-ВШЭ 
Валерий Миронов. 

Недобросовестных 
финансистов 
не пустят за границу
Банк России разработал законопроект, в 

котором предлагает временно ограничить право 
на выезд за рубеж для бенефициаров и руководи-
телей, которые довели свои банки до плачевного 
состояния, сообщили «Интерфаксу» источник в 
финансово-экономическом блоке правительства. 
Поправки затронут также собственников и менед-
жмент негосударственных пенсионных фондов и 
страховых компаний. Документ уже концептуально 
одобрило Минэкономразвития. Напомним, впер-
вые проблему так называемых «беглых» банкиров, 
которые довели свою кредитную организацию до 
банкротства, вывели активы и сбежали за рубеж, 
председатель ЦБ Эльвира Набиуллина подняла в 
сентябре 2016 года на встрече с Президентом РФ 
Владимиром Путиным. Тогда президент поручил 
правительству и правоохранительным органам 
рассмотреть вопрос об ограничении выезда за 
рубеж руководителей банков с признаками вы-
вода активов.



стр.  “Московский коМсоМолец”    
 26 сентября 2017 года6

ТАЙНЫ XX ВЕКА ПОДМОСКОВЬЕ

Экономика должна 
быть цифровой
Цифровые технологии прочно вошли во все 

сферы нашей жизни. Без них сегодня уже слож-
но представить развитие здравоохранения. Они 
открывают принципиально новые возможности 
перед врачами, позволяют кардинально улучшить 
систему оказания помощи пациентам, повысить ее 
доступность, внедрять инновационные методики и 
новые методы лечения в самых отдаленных угол-
ках страны. Поэтому неудивительно, что задача 
информатизации медицинских организаций и их 
повсеместного подключения к скоростному интер-
нету появилась даже в Послании Президента РФ 
Федеральному Собранию. Внедрение цифровых 
технологий в сферу здравоохранения обсуждалось 
в конце июля на совещании Президента с членами 
Правительства: подробно разбиралось, что уже 
сделано в этом направлении, а что предстоит 
сделать и в какие сроки. 

А сделано уже немало. Сегодня цифровая 
медицина стала одним из пяти блоков программы 
«Цифровая экономика». Минздрав в сотрудничестве 
с другими государственными органами и бизнес-
организациями разработал широкий комплекс 
мер по внедрению цифровых технологий во всех 
лечебно-профилактических учреждениях страны. 
Многие задачи уже выполнены и приносят резуль-
таты, некоторые пока стоят на повестке дня. 

Всего за несколько лет была проведена се-
рьезная кропотливая работа, малозаметная про-
стому российскому пациенту. Так, в 2014 году, по-
сле подведения итогов программы модернизации 
здравоохранения, встала задача развития регио-
нальных медицинских информационных систем. 
Был принят соответствующий план, утверждены 
требования к таким системам. В 2015 году Мин-
здрав подписал соглашения с каждым российским 
субъектом о реализации регионального плана 
информатизации здравоохранения на три года. 

Уже на сегодня автоматизировано 75% рабо-
чих мест медицинских работников. Доступ к ско-
ростному интернету имеют 72% медорганизаций 
страны. Пока без него обходятся 13,8 тыс. меди-
цинских организаций и обособленных подразде-
лений, но из них 7,1 тыс. вообще не имеют доступа 
к сети всемирной паутины, а в остальных 6,7 тыс. 
нужно модернизировать ту связь, что есть.

Как сообщила министр здравоохранения Ве-
роника Скворцова, сегодня медицинские инфор-
мационные системы внедрены в 72 субъектах РФ 
почти в 7 тысячах медорганизаций. Это примерно 
треть от общей потребности. Большинство городов 
и весей страны уже запустили централизованные 
порталы «Архив медицинских изображений», ко-
торыми активно пользуются для передачи изо-
бражений с приборов из более чем двух тысяч 
медицинских организаций. 

Кроме того, в стране заработал портал ла-
бораторных исследований — уже в 61 регионе 
есть возможность передавать в электронном виде 
данные анализов пациентов в поликлиниках и 
стационарах. А в 78 регионах внедрена система 
диспетчеризации санитарного автотранспорта, к 
которой уже сейчас подключено более 89% стан-
ций скорой помощи.

С электронным комфортом
Главный «кит», на котором держится цифро-

вая медицина в России, — Единая государственная 
информационная система в сфере здравоохра-
нения (ЕГИСЗ), которая уже создана. Пациентам 
важно иметь возможность быстро и комфортно 
записаться к врачу, попасть к нему без очереди, 
сдать анализы в удобное время... Этот комфорт 
в поликлиниках сегодня обеспечивает система 
электронной записи. Кто бы еще несколько лет 

назад мог подумать, что записаться к врачу район-
ной поликлиники можно будет, буквально не вста-
вая с домашнего дивана? И вот сегодня это стало 
привычным делом. Возможность дистанционной 
записи к врачу сегодня есть в 82 субъектах РФ (не 
охваченными ей остались всего 3 региона). 

Минздрав поставил задачу — сделать так, 
чтобы каждый пациент нашей страны, независимо 
от того, где он живет, получил возможность запи-
сываться к врачу через личный кабинет пациента 
на Едином портале государственных услуг. Эту 
цель планируется воплотить в жизнь в весьма 
обозримые сроки — до конца 2018 года. 

А уже в декабре нынешнего года заработает 
система мониторинга времени ожидания приема у 
врачей во всех медицинских организациях страны. 
«Это позволит нам оперативно выявлять те орга-
низации, в которых нарушаются предельные сроки 
ожидания разных видов медицинской помощи, 
утвержденные постановлением Правительства 
Российской Федерации. Такая система апробиро-
вана и сейчас уже эффективно действует в Москве, 
поэтапно до конца 2018 года будет введена во всех 
регионах страны», — говорит министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова. 

Поликлиники станут беречь 
время, силы, нервы... 
Впрочем, записаться к врачу даже самым 

комфортным способом — это еще полдела. Главное 
— быть уверенным в том, что, придя к назначенному 
времени в поликлинику, вам не придется ждать в 
очереди под дверью у врача или в лаборатории. 
Чтобы система приема работала как часы, в 2016 
году Минздрав совместно с госкорпорацией «Ро-
сатом» начал реализацию проекта «Бережливая по-
ликлиника». Он предусматривает комплекс мер по 
реорганизации регистратур, грамотному распреде-
лению потоков пациентов, внедряет медицинские 
информационные системы и вводит электронный 
документооборот. В результате врачам не нужно 
тратить время на заполнение бумажек, они могут 
в один клик получить информацию о результатах 
диагностических исследований пациента, о том, 
есть ли нужный препарат в аптеке. 

Пилотный проект в ряде поликлиник, где 
была внедрена программа, показал, что такая 

автоматизация существенно повышает эффек-
тивность работы поликлиник. Вдумайтесь только: 
ожидание у кабинета врача сократилось более 
чем в три раза (даже от 3 до 12 раз)! Зато врач 
теперь тратит вдвое больше времени на самого 
пациента, который к тому же получил возмож-
ность без очередей сдавать анализы, быстро 
получать их результаты и проходить диспансе-
ризацию тоже без очередей.

Сегодня в проекте «Бережливая поликли-
ника» участвуют 115 поликлиник в 40 регионах; 
в конце года их количество увеличится до 200, 
а со временем к нему присоединятся все амбу-
латории страны.

Электронный документооборот — тоже одна 
из важных составляющих цифровой медицины. 
С его внедрением и врачи, и пациенты смогут 
дистанционно получать медицинские документы, 
справки, выписки и рецепты. В том или ином виде 
электронный документооборот уже используется 
в медучреждениях 72 субъектов РФ. Например, 
в 64 регионах все льготные лекарства выдаются 
только по электронным рецептам, которые ав-
томатизированно передаются из медицинских 
организаций в аптеки. 

В Минздраве подчеркивают, что с внедре-
нием ЕГИСЗ в сфере здравоохранения появится 
возможность создания единого для всей России 
реестра электронных медицинских докумен-
тов. Поэтому, например, если жителю Санкт-
Петербурга вдруг понадобится медпомощь 
на Сахалине, местные врачи сразу же смогут 
узнать его историю болезни, понять, какое 
лечение ему уже проводилось, какие есть ле-
карственные противопоказания, на что у него 
аллергия и пр.

Конечно, у многих возникает вопрос по по-
воду сохранности персональных данных. Однако 
в Минздраве уверяют: вся информация о паци-
ентах будет строго защищена и обезличена. До-
ступ к реестру медицинских документов получат 
только: сам пациент — через личный кабинет, 
используя персональный ключ входа, а также, с 
разрешения пациента, его лечащий врач.

Реестр электронных медицинских доку-
ментов будет создан уже в этом году, а полный 
переход на электронные медицинские документы 
будет осуществляться постепенно и завершится 
к 2024 году.

Опыт лучших врачей 
с доставкой
К 2025 году в нашей стране будет завершено 

создание телемедицинской инфраструктуры на 
федеральном и региональном уровнях. Основа 
для этого была заложена несколько лет назад, 
еще в 2008 году, когда в стране начали строить 
сеть сосудистых центров для специализированной 
экстренной помощи больным с инфарктами и ин-
сультами. Тогда были созданы телемедицинские 
комплексы, чтобы врачи разных уровней могли 
оперативно взаимодействовать между собой. По 
программе модернизации здравоохранения наши 
медучреждения стали активно оснащаться теле-
медицинскими системами с использованием ви-
деоконференцсвязи (к ним сегодня подключено 4,4 
тысячи лечебно-профилактических учреждений). 
В итоге сегодня возможностями телемедицины 
активно пользуются 83 российских региона. 

С 1 января 2018 года вступает в силу недавно 
принятый закон, создавший правовые основы 
для повсеместного внедрения телемедицинских 
технологий. Он регулирует участие медицинских, 
фармакологических, технологических и других 
структур в функционировании и развитии этой 
сферы. 

Телемедицина открывает фантастические 
возможности и для врачей, которые смогут со-
ветоваться друг с другом и помогать пациентам, 

невзирая на расстояния, и для пациентов, кото-
рым будут доступны оперативные консультации 
светил медицины независимо от того, живут они 
в столице или в глухой деревне. 

Одно из последних телемедицинских ноу-
хау — интеллектуальные системы поддержки 
принятия врачебных решений. Иными словами, 
компьютер уточняет диагноз врача на основе 
анализа медицинских цифровых изображений и 
данных анализов из единой базы. Как рассказала 
Вероника Скворцова, первая такая российская 
система (для ранней диагностики рака легкого на 
первой стадии), апробация которой проводится 
на базе федерального центра профилактической 
медицины, уже начала действовать: «После нако-
пления первых 13 тысяч распознанных томограмм, 
компьютерных и магнитно-резонансных, про-
грамма действительно начала проявлять высокую 
диагностическую эффективность». 

К 2025 году страну охватит система индиви-
дуального мониторирования здоровья. Сейчас 
идут пилотные проекты по мониторингу артери-
ального давления у пациентов из групп риска в 
Тюменской и Ленинградской областях. Этот под-
ход, по словам министра, уже позволил снизить 
количество гипертонических кризов и смертей. 

...В общем, все мы являемся свидетелями 
того, как наше здравоохранение постепенно меня-
ется. Становится более современным, удобным, 
доступным для каждого. И это, конечно, не может 
не радовать.

Арина ПЕТРОВА.

О цифровой медицине в последнее 
время говорят много. Недавно на 
конференции «Биотехмед» прозву-
чал прогноз, что уже к 2025 году 99% 
медицинских учреждений страны будут 
«оцифрованы». Уже сегодня компью-
теризированные рабочие места имеют 
6,5 тысяч медработников, а системой 
электронной записи к врачу пользуются 
не менее 7 миллионов россиян ежегод-
но. А в следующем году каждый россий-
ский пациент будет иметь свой личный 
электронный кабинет, где сможет про-
сматривать назначения врача, планиро-
вать визиты в медучреждения. 
Сегодня цифровая медицина, позволя-
ющая повышать доступность, качество 
и эффективность медицинской помо-
щи, — один из приоритетных проектов 
стратегического развития российско-
го здравоохранения, разработанных 
Минздравом РФ.

Медицина 
эпохи интернета 
становится 
реальностью
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«Отец отшутился: 
«Засекли летающую 
тарелку»

— Станислав Евграфович сознательно 
выбрал военную профессию? 

— Отец был из семьи военных. Был отлич-
ником, занимался боксом, физически был под-
готовлен очень хорошо. Они тогда жили под Вла-
дивостоком. Вступительные экзамены отец сдавал 
выездной комиссии в Хабаровске. Он был очень 
увлечен математикой и с радостью в 1967 году 
узнал, что попал в Киевское высшее инженерное 
радиотехническое училище на факультет, где го-
товят алгоритмистов. Начиналась эра кибернетики 
и электронно-вычислительных машин. После учи-
лища он попал служить в Подмосковье, в военный 
городок под кодовым названием Серпухов-15. 
Официально там располагался Центр по наблю-
дению за небесными светилами, на самом деле 
— засекреченная часть.

— Вы знали, что он работает с системой 
предупреждения ракетного нападения? 

— У отца была высокая группа секретности, 
о своей службе он ничего не рассказывал. Про-
падал на объекте. Не считаясь со временем, его 
могли вызвать на работу и ночью, и в выходной. 
Мы знали только, что его работа связана с вы-
числительным центром.

— Как стало известно о том, что в ночь с 
25 на 26 сентября 1983 года мир был на грани 
ядерной катастрофы?

— Информация о нештатной ситуации на 
объекте просочилась в гарнизон. Мама стала рас-
спрашивать отца, что произошло, он отшутился: 
«Засекли летающую тарелку». 

И только в конце 1990-го генерал-полковник в 
отставке Юрий Вотинцев в беседе с журналистом 
Дмитрием Лихановым рассказал о том, что на 
самом деле произошло в ту сентябрьскую ночь 
в Серпухове-15. Генерал в 1983 году командовал 
войсками противоракетной и противокосмической 
обороны войск ПВО и уже через полтора часа был 
на объекте. А вскоре журналист нашел во Фрязине 
моего отца. В еженедельнике «Совершенно секрет-
но» вышла статья, где отец подробно рассказал, 
как действовал при боевой тревоге.

Только тогда мы узнали, что отец работает в 
космической разведке, о группировке космиче-
ских аппаратов, которые с высоты около 40 тысяч 
километров следят за девятью американскими 
базами с баллистическими ракетами. О том, как 
26 сентября в 00.15 всех, кто дежурил на объекте, 
оглушил зуммер, на световом табло зажглась 
надпись «старт». Компьютер подтвердил запуск 
баллистической ракеты с ядерной боеголовкой, 
причем достоверность информации была наи-
высшая. Ракета якобы летела с военной базы на 
Западном побережье США.

Отец потом вспоминал, что весь боевой рас-
чет обернулся и смотрел на него. Нужно было 
принимать решение. Он мог бы действовать по 
уставу и просто по цепочке передать информацию 
дежурному. А «наверху» бы уже давали приказ 
на ответный пуск. От него ждали подтвержде-
ния. Но специалисты по визуальному контакту, 
которые сидели в темных комнатах, не видели 
на экранах старта ракеты… Когда позвонили по 
правительственной связи, отец сказал: «Я ВЫ-
ДАЮ ВАМ ЛОЖНУЮ ИНФОРМАЦИЮ». И тут снова 
заревела сирена: пошла вторая ракета, третья, 
четвертая, пятая… На табло горела надпись уже 
не «старт», а «ракетное нападение». 

Отца насторожило, что ракеты были выпу-
щены с одной точки, а его учили, что при ядерном 
ударе идет пуск ракет одновременно с нескольких 
баз. По правительственной связи он еще раз под-
твердил: «Информация — ложная». 

— Трудно поверить, что офицер в совет-
ское время не поверил системе и принял са-
мостоятельное решение.

— Отец был алгоритмистом, аналитиком, 
сам создавал эту систему. Считал, что компьютер 

— лишь машина, а у человека есть еще интуиция. 
Если бы ракеты действительно шли к цели, их 
должны были «увидеть» радары дальнего обнару-
жения. Это вторая полоса контроля. Потянулись 
томительные минуты ожидания… Вскоре стало 
ясно, что нападения и старта ракет не было. Мама, 
узнав, насколько близка была ядерная катастрофа, 
пришла в ужас. Отец ведь в ту ночь не должен был 
дежурить на центральном командном пункте. Его 
попросил подменить сослуживец. 

— Комиссия потом установила, из-за чего 
мог произойти сбой?

— За пуск американских ракет датчики спут-
ника приняли свет солнечных лучей, отраженный 
от высоких облаков. Отец тогда заметил: «Это 
космос над нами подшутил». Потом в космиче-
скую систему были внесены изменения, которые 
исключали подобные ситуации.

— А через год после случившегося Ста-
нислав Евграфович уволился из армии, не 
получив полковничьих погон… 

— Отцу тогда было 45 лет. За плечами — со-
лидный стаж. В ту ночь, когда радары не подтвер-
дили ракетный запуск, а решение отца оказалось 
верным, сослуживцы говорили ему: «Ну все, под-
полковник Петров, сверлите дырочку под орден». 
Но приехавший на командный пункт генерал… от-
читал отца. Обвинил его в том, что боевой журнал 
оказался незаполненным. А время ведь тогда было 
спрессовано: компьютер сообщил об ядерной 
атаке, одна ракета шла за другой… В одной руке у 
отца была телефонная трубка, в другой — микро-
фон. Ему потом говорили: «Что ж ты задним числом 
не заполнил?..» Но отец считал, что дописка — уже 
уголовное дело. На подлог он не пошел бы.

Нужно было найти козла отпущения — отца 
и сделали виноватым. В итоге, как он сам призна-
вался, его все достало, и он написал рапорт. К тому 
же наша мама сильно болела, ей требовался уход. 
А отца как главного аналитика даже в нерабочее 
время постоянно вызывали на объект.

«В тяжелое время отец 
работал на стройке 
охранником»
— Помните, как переехали во Фрязино?
— Это было в 1986 году, мне было тогда 16 

лет. По окончании воинской службы отцу нужно 

было освободить квар-
тиру в гарнизоне. У 
него был выбор, куда 
переехать жить. У мамы 
во Фрязине жила родная сестра. В этом подмо-
сковном городке и решили обосноваться. Отца 
сразу же взяли в научно-исследовательский ин-
ститут «Комета», где и была создана космическая 
информационно-управляющая система, рабо-
тающая на объекте. На предприятии оборонно-
промышленного комплекса он работал уже как 
гражданское лицо, старшим инженером в отделе 
главного конструктора. Это была головная органи-
зация в области противоспутникового оружия. Что 
примечательно, тогда запрещалось использовать 
любые импортные комплектующие.

График работы у отца уже был другой, никто 
его не дергал, не вызывал на работу по празд-
никам и выходным. На «Комете» он прорабо-
тал больше 13 лет, а в 1997 году вынужден был 
уволиться, чтобы ухаживать за нашей мамой, 
Раисой Валерьевной. У нее обнаружили опухоль 
мозга, болезнь стала прогрессировать, врачи ее 
практически списали… После ее смерти отец 
работал на стройке охранником. Его позвал туда 
бывший сослуживец. Они заступали на суточное 
дежурство, охраняли новостройки на юго-западе 
Москвы.

— О Станиславе Петрове стали писать 
зарубежные газеты. Он был удостоен пре-
стижных международных наград…

— В 2006 году в штаб-квартире ООН в Нью-
Йорке ему вручили хрустальную статуэтку «Рука, 
держащая земной шар», где было выгравировано: 
«Человеку, который предотвратил ядерную войну». 
В 2012 году в Баден-Бадене отец получил премию 
немецких СМИ. А еще через год стал лауреатом 
Дрезденской премии, которую присуждают за 
предотвращение вооруженных конфликтов.

Отец вспоминал об этих поездках с теплотой. 
На всех выступлениях повторял, что не считает 
себя героем, что это был один из рабочих момен-
тов. А решение об ответном ударе принимал бы 
не он, а высшее руководство страны.

— Премиальные пришлись кстати?
— Отец поддерживал деньгами семью доче-

ри, моей сестры Лены. Она в свое время окончила 
техникум, получила специальность шеф-повара. 
Но потом вышла замуж, родила двух детей. Они с 
мужем жили на юге, а когда грянула перестройка, 
вернулись во Фрязино. Не было ни работы, ни 
жилья…

— А вы не стали военным?
— Мне хватило двух лет в армии. Я понял, 

что военная стезя — не для меня. Но я работаю 
наладчиком технологического оборудования на 
военном заводе — научно-производственном 
предприятии «Исток».

«Кевин Костнер  
прислал в благодарность 
500 долларов»
— В 2014 году про Станислава Петро-

ва сняли художественно-документальный 
фильм «Человек, который спас мир», где 
он сыграл самого себя. Как он оценил 
картину?

— Это фильм производства Дании. Отца 
с большим трудом удалось уговорить принять 

участие в съемках. Его «обрабатывали» около 
полугода. Он выдвинул условие, чтобы его особо 
не беспокоили, поэтому съемки растянулись на 
довольно долгий период. Помню, киношники зво-
нили: «Мы едем» — отец категорически заявлял: 
«Когда я вам скажу, тогда и приедете».

Но все-таки режиссеру Питеру Энтони и 
продюсеру Якобу Старбергу отец рассказал все 
возможное о том дне — 26 сентября 1983 года. 
Они досконально, по чертежам, воспроизвели 
командный пункт. Снимали эти сцены на военном 
объекте в Риге. Роль молодого отца играл Сергей 
Шнырев. Также в фильме снимались зарубеж-
ные звезды: Мэтт Дэймон, Роберт Де Ниро… А 
задействованный в картине Кевин Костнер в 
благодарность за то, что отец не поднял в воз-
дух ракеты с ядерными боеголовками, прислал 
потом отцу 500 долларов.

На кинофестивале в Вудстоке фильм по-
лучил две поощрительные премии. Но отец 

картины так и не видел. 
Я скачал фильм в Ин-
тернете, предлагал ему 
посмотреть, но он отка-
зался. По контракту ему 
был положен гонорар. 
Точной суммы я уже не 
помню, но на полученные 
деньги мы купили новую 
одежду, начали делать 
ремонт, правда, так его 
и не закончили.

— То есть Станис-
лав Евграфович не 
бедствовал? 

— В последние годы у 
него была пенсия 26 тысяч 
рублей. 

— А чем увлекался?
— Математикой, воен-

ной историей. Отец всегда очень много читал, 
собрал большую библиотеку. Я предлагал ему 
написать книгу, описать события его жизни. Но 
у него не было на это никакого желания.

 — К нему приезжал к то-то из 
сослуживцев?

 — Во Фрязине жили с семьями три его со-
служивца. При встрече он с ними охотно общал-
ся. Но какого-то одного закадычного друга у него 
не было. Отец по натуре был домосед. Читал 
научные журналы, художественную литературу… 
Ему не было скучно.

— Какими были его последние годы?
— У отца начались проблемы со здоровьем. 

Сначала обнаружили помутнение хрусталика, 
сделали операцию, но выяснилось, что сетчатка 
глаза сильно повреждена. Зрение у него особо 
не улучшилось. 

А потом случился заворот кишок. Отец не 
любил ходить по врачам, думал: поболит живот и 
пройдет. Дотянул до того, что пришлось вызывать 
«скорую». Когда врачи перед операцией стали 
выяснять, какими хроническими заболевания-
ми он болел, отец не мог ничего вспомнить: он 
никогда не лежал в стационаре, не проходил 
диспансеризацию…

Операция длилась четыре часа. После нар-
коза отец был не в себе, бредил, у него начались 
галлюцинации. Я взял отпуск на работе, стал 
его выхаживать, кормил детским питанием. И 
все-таки вытащил его из этого состояния. Ка-
залось, что все стало налаживаться, хотя он и 
оставался прикован к кровати. Я ему привязывал 
ремни безопасности от машины, чтобы он мог 
с их помощью самостоятельно садиться. Но 
отец всегда очень много курил, а так как мало 
двигался, у него развилась застойная гипоста-
тическая пневмония. В последние дни он совсем 
не хотел бороться. Я ушел на работу, а когда 
вернулся, его уже не было в живых. Отец умер 
19 мая 2017 года.

— На похороны много народу 
собралось?

— Я сообщил о его смерти только родствен-
никам. А телефонов друзей и сослуживцев я про-
сто не знаю. В день рождения отца, 7 сентября, 
на его электронную почту пришло поздравление 
от его зарубежного друга, политического активи-
ста из Германии Карла Шумахера. Я с помощью 
онлайн-переводчика сообщил ему, что папа умер 
еще весной.

— Документы, награды и вещи отца 
не просят отдать в музей, чтобы сделать 
экспозицию? 

— Таких предложений не было. У нас в квар-
тире три комнаты. В одной из них я хочу пове-
сить фотографии отца, выложить документы, 
книги, которые он любил читать… Если кому-то 
интересно будет на это взглянуть, пускай при-
езжают, я покажу.

За границей Станислава Петрова называют 
«человеком мира». От военной службы у него 
остались орден «За службу Родине в Вооружен-
ных Силах СССР» III степени, юбилейная медаль 
«За доблестный труд» («За воинскую доблесть»), 
медаль «За безупречную службу» III степени.

Светлана САМОДЕЛОВА. 
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С сыном  
и дочерью.

Станислав 
Петров.

СЕРГИЕВ ПОСАД — ВРАТА 
ЗОЛОТОГО КОЛЬЦА РОССИИ
Город ждет большая реконструкция  
и туристическая революция

В понедельник в православном центре стра-
ны состоялось выездное совещание руково-
дящего состава областного правительства. 
Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев 
дал старт масштабной реконструкции древ-
него города, после которой поток туристов 
должен вырасти на 70 процентов.

Малиновый звон колоколов, лазоревая 
бездна неба, ослепительное сияние золотых 
куполов — Сергиев Посад встретил делегацию 
областного правительства прекрасной погодой, 
которая еще больше усилила красоту этого 
уникального места. 

В Сергиев Посад губернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьев и члены правительства 
приехали как обычные туристы, на поезде. 
Потом была пешеходная экскурсия по горо-
ду, знакомство с достопримечательностями 
и туристической инфраструктурой. Духовную 
обитель — Троице-Сергиеву лавру — в течение 
года посещает почти 1,5 млн человек, и все они 
проходят такой же маршрут. Вот только закон-
чился этот вояж совсем нетипично для обычных 
путешественников. Губернатор провел сове-
щание с членами областного правительства, 
на повестке дня главная тема — что нужно еще 
сделать для увеличения туристической при-
влекательности города? Как придать ему лоск, 
комфорт, чтобы люди приезжали сюда охотно, 
целыми семьями, и не только для серьезной 
духовной работы, но и просто отдохнуть, при-
чем желательно на несколько дней.

В прошлом году Правительство России 
включило туристическо-рекреационный кла-
стер «Сергиев Посад — врата Золотого кольца 
в федеральную целевую программу «Развитие 
внутреннего и въездного туризма в Российской 
Федерации (2011–2018 гг.)». Границы кластера 
определены в пределах Сергиево-Посадского 
муниципального района Московской области. 
Его доминантой является, само собой, Свято-
Троицкая Сергиева лавра. Но, как говорится, 
не одним святым духом жив человек, нужно и 
поесть, и отдохнуть в путешествии, да и с собой 
увезти сувениры на память. Об этом всем тоже 
шла речь на совещании.

«Мы хотели сегодня еще раз со всех сто-
рон посмотреть на главный туристический го-
род Московской области — Сергиев Посад. 
Потому что он требует более комплексного и 
внимательного к себе отношения, — сказал 
Андрей Воробьев, открывая заседание в го-
родской администрации. — Сегодня мы даем 

старт большому проекту по реконструкции 
города, чтобы он стал настоящим центром 
православия».

Губернатор сообщил, что обновление цен-
тральной части Сергиева Посада может занять 
от семи до десяти лет. Всего по проекту в грани-
цах кластера будет построено 26 объектов ту-
ристской и обеспечивающей инфраструктуры. 
Показателем эффективности станет увеличение 
туристического и экскурсионного потока с 1,5 
млн туристов в год до 2,5 млн человек. 

Уже сейчас в городе ведутся серьезные 
работы по благоустройству двух улиц. Во время 
пешеходной экскурсии губернатор побывал 
там, познакомился с новыми комфортными 
гостиницами, заведениями общественного 
питания, посетил мастерскую матрешки, по-
общался с местными жителями. 

Кроме этого, уже до конца 2017 года в Сер-
гиевом Посаде появится новая пешеходная зона 
длиной 4 километра, об этом на совещании со-
общил депутат Госдумы, в прошлом глава района 
Сергей Пахомов. По его словам, она протянется 
от Келарского пруда к Загорскому озеру. Вдоль 
нее будут располагаться свободные площади, 
которые в перспективе можно будет отдать под 
реализацию инвестиционных проектов для соз-
дания сопутствующей инфраструктуры.

Заметно улучшится транспортная доступ-
ность на территории туристического класте-
ра. Сейчас разрабатывается документация на 
строительство восточного въезда в город — эта 
транспортная развязка с путепроводом под 
железнодорожными путями обеспечит бес-
препятственный выезд на улицы Вифанскую 
и 1-ю Рыбную. 

«Я думаю, в начале 2018 года мы объявим 
конкурс на концептуальную реконструкцию 
центральной части Сергиева Посада, — сказал 
Воробьев журналистам, подводя итоги сове-
щания. — Чтобы здесь появились пешеходные 
дороги, прогулочные зоны, на первых этажах 
рестораны, кафе, магазины. Развивались на-
родные промыслы».

При этом в 2017 году в рамках подготовки 
к чемпионату мира по футболу будут созданы 
семь пешеходных зон с велодорожками от же-
лезнодорожного и автовокзалов к туристиче-
ским объектам. Планируется, что в центральной 
части города будут работать 56 ресторанов 
и кафе, восемь отелей, шесть хостелов и 14 
гостиниц.

Елена НИКИТИНА.
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 НЕ ПРОПУСТИ!
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Клятва воина на вер-
ность Родине. 4. Хвастливая путешественница 
в сказке Гаршина. 10. Замечание на слова собе-
седника. 11. Кусок нежирной жареной свинины. 
13. Водоплавающая армия государства. 14. 
Семейная игра, где на карту ставятся бочонки. 
15. Врач, к которому идет человек, у которого 
«барахлит» мотор. 16. Маска притворщика. 18. 
Тест на знание собственной биографии. 20. 
Плетеная «переноска» для боровиков и рыжиков 
из леса. 22. Причудливость дальних стран. 23. 
Сходство между предметами, явлениями. 24. 
Учреждение, переполненное в период эпи-
демии гриппа. 27. Супчик на столе бедняков. 
30. Кровеносный сосуд, проводящий кровь от 
сердца ко всем органам и тканям. 32. Казацкая 
дружина. 34. Ароматизатор сигарет и зубных 
паст. 35. Ремесло на современный лад. 36. 
Внедорожник американского производства. 38. 
Чувство сильного возмущения, негодования. 
39. Самая маленькая птица на земном шаре. 
40. Духовный отец партии. 41. Седовласый 
авторитет для джигита. 42. Малыш, которого 
катала большая Черепаха в мультфильме.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вид лица сбоку. 2. Инфор-
мация, интересующая болельщика, который не 
смог посмотреть матч в прямом эфире. 3. Сель-
ский повеса, которого сложно застать дома. 5. 
Жилище чукчи-оленевода. 6. Часть комнаты, 
сдаваемая внаем. 7. Скоростная магистраль 
в Германии. 8. Спортивная лодка без уключин 
с двухлопастным веслом. 9. Музыкальная гим-
настика Джейн Фонды. 10. Дополнительный 
завиток у последней буквы в подписи. 12. Мрак, 
в котором блуждают. 17. Другое название раба. 
19. Большое порождение маленькой лжи. 20. 
Американский сериал о работе и жизни моло-
дых врачей. 21. Отсутствие всякого управления 
в стране. 25. Кольцо с застежкой, к которому 
крепится собачий поводок. 26. Общее название 

жидкостей, не замерзающих при низких тем-
пературах. 27. И рыба из окунеобразных, и 
судно с мачтами. 28. Конкурс в модельном 
бизнесе. 29. Праздник, на котором главные 
герои — жених и невеста. 31. Акулья «визитка» 
на поверхности моря. 33. Магазин, где торгуют 
очками. 34. «Изнеженная» часть фрукта. 37. 
Отверстие, закупоренное тональным кремом. 
38. Воровская кличка Прокудина в фильме 
«Калина красная».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Конница. 4. Подвода. 10. Училище. 11. Автобус. 13. Лень. 14. Сеча. 15. 
Несчастье. 16. Посуда. 18. Камень. 20. Питомец. 22. Эстетика. 23. Микрофон. 24. Борсетка. 
27. Картошка. 30. Ротозей. 32. Болото. 34. Шкипер. 35. Слагаемое. 36. Тест. 38. Швед. 39. 
Кузница. 40. Игрушка. 41. Легавая. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коллапс. 2. Ночь. 3. Целина. 5. Огонек. 6. Вкус. 7. Асфальт. 8. Сетчатка. 9. 
Максимум. 10. Унисекс. 12. Серебро. 17. Диверсант. 19. Алкоголик. 20. Принтер. 21. Цикорий. 
25. Отблеск. 26. Автограф. 27. Кузнечик. 28. Крапива. 29. Обстрел. 31. Бредень. 33. Осанка. 
34. Шелуха. 37. Туча. 38. Шкаф.

Продажи билетов и бронирование гости-
ниц в Мюнхене в дни Октоберфеста взлетают 
до небес — это тот самый событийный туризм, 
который не первое десятилетие привлекает пу-
блику. Однако если выбраться в Германию не уда-
лось — кризис все-таки! — унывать не стоит. 
Десятки московских ресторанов давно научились 
готовить типично немецкие пивные закуски не 
хуже, чем на их родине. Попробовать рульку, гу-
ляш, салат с ростбифом, разнообразные колбаски 
и пряные супы можно во множестве заведений, 
однако в дни праздника лучше обратить внимание 
на те, где есть собственная пивоварня — все-таки 
аутентичностью пренебрегать не стоит.

Московские рестораны начнут проводить 
фестиваль уже в начале октября. Например в 

сети Paulaner Bräuhaus Moscow отмечать празд-
ник будут почти целый месяц: с 7 по 22 октя-
бря в ресторане на Шлюзовой набережной, и 
с 14 по 29 октября — на Олимпийском проспекте. 
Внимания как постоянных, так и новых гостей 
мероприятия заслужат и специально сварен-
ные к фестивалю напитки. Чтобы не захмелеть 
слишком быстро, стоит отдать должное тра-
диционным баварским блюдам: сырокопченой 
оленине, классическим немецким котлетам, 
соленым бретцелям, теплым салатам и много-
му другому. Так что останется только подо-
брать традиционный немецкий костюм, чтобы 
через пару часов точно не вспомнить, что вы 
не в Мюнхене. 

Дарья ТЮКОВА.

ПРАЗДНИК

В череде разнообразных 
фестивалей, которыми 
столичное правительство 
радует горожан, до сих 
пор нет фестиваля мо-
сковского пива — надо 
думать, потому что этот 
напиток никак нельзя от-
нести к исконно русским. 
Однако нынче в моде кос-
мополитичность, поэтому 
московские рестораны 
готовятся принять участие 
в мюнхенском празднике 
Oktoberfest — некоторые 
даже сварят пенное спе-
циально к дате.

В ГОРОД ПРИШЕЛ ФЕСТИВАЛЬ ПИВА
Готовиться к Октоберфесту 
можно уже в сентябре

26 сентября 2017 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ
станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

предлагаю
❑ бесплатная консультация

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49.

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87.

куплю
❑ книги б/у.Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

продаю ❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06.

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02.

❑ отдых 
т. 8-903-222-57-76

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление! 
т. 8-985-308-90-56

Деревья из денег, облака в аквариу-
ме, чай из солнечных панелей — объек-
ты Основного проекта 7-й Московской 
международной биеннале современного 
искусства, заполонившие Новую Тре-
тьяковку на Крымском Валу, впечатляют 
изобретательностью. Но нельзя сказать, 
что все это, как заявлено куратором, 
сканирует реальность: оно скорее про 
завтра, чем про сегодня. А если и про се-
годня, то точно не о той России, с кото-
рой мы сталкиваемся ежедневно.

Куратор Юко Хасегава раскручивает название 
биеннале «Заоблачные леса» 213 работами авторов 
из 24 стран. А они опираются на классические виды 
искусства, компьютерные технологии и раститель-
ность. Искусственную и реальную, как в случае с 
изолированной комнатой, где в мертвой тишине 
прорастают живые фикусы Ревитала Коэна и Тура 
ван Балена (Бельгия/Великобритания). Художники 
напоминают нам, замусоренным издержками ме-
гаполиса, что для медитации достаточно оказаться 
тет-а-тет с природой. Без девайсов, конечно.

Хотя многое тут отсылает к технике и Интерне-
ту. Надо знать о японской составляющей Хасегавы 
и ее трепетном отношении к флоре и фауне, чтобы 
раскрыть метафорический манифест куратора. 
Людей воображают здесь отчасти деревьями 
(привет Виктору Пелевину), которые еще недав-
но твердо опирались друг на друга, как стволы в 
лесу. Но с приходом Интернета они делают это 
менее уверенно и реже. Все чаще пропадая в 
Сети и все свободнее чувствуя себя внутри нее, 
они скованно перемещаются по миру реальному. 
Так же неуверенно посетители передвигаются в 
мрачных залах биеннале, отодвигая для прохода 
в следующую комнату черные шторы.

Задумка эта гениальна настолько же, насколь-
ко опасна. Да, она помогает представить себя во 
мраке лесной чащи и сконцентрировать внимание 
на зале конкретного художника, не переключаясь 
на его соседа, что психологически важно прежде 
всего для самих авторов. Тогда они мыслят свои 
проекты как отдельные выставки, где сбоку никто 
не прибивает твою работу своей «неправильной 
эстетикой» (по-другому бывает редко, если вы 
не команда) и раскрывается на максимальную 
мощь (если ничто не мешает). Но… Некоторые по-
сетители предпочитают знакомиться с биеннале 
с конца (любопытный опыт) или возвращаться 
в предыдущие залы, чтобы переосмыслить что-
либо. Тогда, подходя к черной шторе, за которой 
следующая комната, ты не знаешь, откуда и кто 
(!) ее отдернет. Если это окажется могучий муж-
чина, то он вполне может сломать, например, нос 
хрупкой девушке, что и случилось на вернисаже. 
Проект растянут на четыре месяца — есть время 
решить проблему.

Хасегава как человек нешаблонный (днем 
пропадает в музеях, а по ночам отрывается под 
техно, в том числе в московских клубах) искусство 
демонстрирует соответствующее. Выставляет его 
тоже под стать: некоторые экспонаты, в особен-
ности российского происхождения, находятся с 
трудом. Кажется, неспроста. Юко сетовала, что 
не успела поездить по нашим городам и не много 
видела художников и их работ. Как ей было непро-
сто их отыскать, так теперь отчасти и нам. (К слову, 
команда Московской международной биеннале 
молодого искусства пошла по другому пути и толь-
ко за первый приезд нынешнего куратора Лукре-
ции Калабро Висконти постаралась максимально 
погрузить ее в наш арт-процесс, показав помимо 

всего прочего 
даже Екате-
ринбург, 
где сейчас 
проходит 
Уральская 
индустри-
альная би-
еннале со-
временного 
искусства.)

При вхо-
де решение из-
вечной пробле-
мы страха перед 
будущим предлагает 
творческое объеди-
нение «Куда бегут 
собаки» из Екате-
ринбурга. Специ-
альный механизм штампует на руках посетителей 
отметки с датой следующего дня, превращая тем 
самым «абстрактное завтра в реальное сегодня». 
От касс многие проносятся в гардероб или на-
прямик на экспозицию и не замечают слева, у 
окна, на первый взгляд простенький триптих «Гугл 
Красный, Гугл Желтый, Гугл Голубой» Матьё Мерлэ-
Бриана (Франция). При детальном рассмотрении 
он обдает зарядом сотни струящихся разноотте-
ночных кардиограмм, из которых складываются 
три абстракции. Как и для чего это сделано? На-
звания любимых цветов Александра Родченко 
художник вбивал в поисковик Google, получал 
диапазон их разброса и фиксировал эти оттенки 
на холстах. Работа посвящается основоположнику 
конструктивизма и современникам, доверяющим 
Интернету больше, чем реальности.

А за стенкой — сад Юкена Теруи (Япония), 
чьи миниатюрные деревья прорастают из банкнот 
разных стран. На четвертом этаже его кимоно 
ловко вписывается в постоянную экспозицию 
графики. Обилие искусно выполненных узоров 
может вскружить голову, но тут же отрезвляют 
не замеченные сразу изображения самолетов и 
парашютов. Это разговор об американском вме-
шательстве в японскую культуру. И хотя куратор 
убеждала, что все политические арт-манифесты 
она зарубила на корню (говорит, по собственному 
желанию), хорошо, что эта вещь ускользнула от ее 
внимания и стала важной нотой проекта.

Да, внимание здесь рассеивается — и мно-
гое, лежащее «не по центру», рискует остаться 
неоцененным. В глубине холла второго этажа 
в исследование Вали Фетисова погружаются, 
располагаясь на креслах у мониторов. Говорят, 
с помощью хакерских приемов тут узнают, кто из 
друзей художника сколько часов и минут ежеднев-
но зависает в Facebook. Собственно, это еще и о 
наболевшем — беспокойных мыслях, что за нами 
кто-то где-то следит, в том числе в соцсетях. И на 
биеннале за посетителями постоянно подглядыва-
ют. В том числе деревянные олени, которые рогами 
впиваются в потолок. Экономный Алексей Мартинс 
пустил на них те же деревяшки, из которых была 

сделана его скульптура, 
еще недавно стоявшая 
во внутреннем дворике 
на выставке «Пейзаж в 
переработке».

Это название иде-
ально соответствует 
таинственным изобра-
жениям, которые Илья 

Федотов-Фёдоров за-
бетонировал (в прямом 

смысле) в стеклянные 
аквариумы стенда в хол-

ле третьего этажа. К сожа-
лению, работы теряются на 

прозрачном стенде. К тому же 
между ним и перилами не больше 

трех метров, которых, может быть, и 
хватило бы для просмотра вещей, если 
бы здесь не пролегал проход к главным 

залам и не образовывался поток людей. Но даже 
когда посетителей немного, рассмотреть эти экс-
понаты сложно, так как они висят значительно 
выше среднего человеческого роста. А художник 
не один день старался, чтобы под давлением на 
бетоне проступали пигменты, образующие не-
однозначные пейзажи...

Поднявшись на четвертый этаж, обнаружи-
ваем металлическое ограждение с приклеенным 
на скотч листком бумаги. Надпись — «Экспонат». 
Правильно, а то не все догадываются, что алю-
миниевая на полстены пластина с воткнутыми 
в прорези журналами Ebony — книгохранилище 
Тистера Гейтса (США). Зато никто не сомневается, 
произведение искусства ли перед ним, когда в 
зале Лентулова встречает подвешенные к потолку 
укороченные (с шеи по бедра) женские манекены. 
Они вышли из форм для отливок, которые здесь 
же. Нет, это натворила не группа Recycle, а Хус-
сейн Чалаян (Кипр, Великобритания). Не был бы 
он дизайнером, если бы не обыграл ночнушки, 
края которых вздернуты, словно от порыва ветра, 
намекая этим на потребительское отношение к 
одежде.

Но больше всего ожиданий от работ Бьорк 
(Исландия) и Мэтью Барни (США), которых связы-
вало не только творчество, но и отношения. Бьорк 
— явление настолько яркое, что ее хотят все: от 
Мадонны, для которой исландка сочинила песню 
«Bedtime Story», до Ларса фон Триера, создавшего 
для нее фильм «Танцующая в темноте». В чем успех 
певицы с неоднозначным тембром и акцентом, из-
за которого порой не разобрать слов? В разрыве 
шаблонов. Как результат — пластинки с набором 
приложений, где любой музыкант без дорогого 
профессионального оборудования может бесплат-
но записать качественную музыку; 360-градусные 
видеоклипы, которые смотрят в VR-очках; DJ-сеты, 
сопровождаемые психологическими играми, на-
правленными на развитие внимания (в нескольких 
школах Исландии используют его обучающее 
приложение среди младшеклассников); запи-
санные самой Бьорк видеоклипы, участвовать в 
которых можно с помощью джойстиков... Все это 

демонстрируется на биеннале в четырех залах, 
связанных с альбомом «Vulnicura» («Лекарство 
от ран», 2015).

Что касается Мэтью Барни, воспевшего силу 
вазелина и тефлона, создателя фильмов — «скуль-
птур в движении», то специально для проекта 
он сделал... изображения на небольших медных 
искусственно состаренных пластинах. Серия «Кос-
мическая охота» — изобразительное продолжение 
нового фильма Барни «Оплот» про волков. Отсюда 
и сюжет работ, где человек гонится за животным, 
убивает его и превращается в созвездие. И если по 
форме это весьма скромно, то в плане содержания 
Барни метит высоко. Утверждает, что этот проект, 
как и фильм, становится глобальным изучением 
человека на космическом уровне.

— Зельфира Исмаиловна, здесь есть худож-
ник, который вас потряс и который соответствует 
духу Третьяковки? — спрашиваю у директора га-
лереи на вернисаже.

— Не буду сильно оригинальной, если скажу, 
что это Олафур Элиассон (его же назвал Семен 
Михайловский, председатель экспертного совета 
биеннале, ректор питерской Академии художеств, 
комиссар российского павильона в Венеции. — 
Авт.). Когда на обсуждении участников биеннале я 
узнала, что он готовит для нас работу, пообещала, 
что напряжемся и сделаем все, что потребуется. 
Она мощная и идеально перекликается с поис-
ками художников русского авангарда, в том числе 
с концентрическими кругами Родченко, только 
Элиассон работает современными средствами. 
Я даже задумываюсь показать его работы через 
несколько лет на выставке «Россия и мир», расска-
зывающей о прорывных идеях русского авангарда, 
которые через десятилетия были подхвачены или 
заново предложены послевоенным поколением 
европейских и американских художников.

Искусство Индии — особый сюжет на биен-
нале. Гаури Гилл призывает общество, в частности 
политиков, сместить фокус с проблем индустриа-
лизации, гонки за абстрактным развитием и про-
цветанием и навести его на самые злободневные 
проблемы: бедность, неравенство, катастрофи-
ческое загрязнение экологии. На его черно-белых 
снимках — деревни, крестьяне, фабрики с рабочи-
ми. А поверх этих изображений Раджеш Вангада, 
представитель племени варли, покрывает пустую 
часть фотографии традиционным рисунком пле-
мени. Самые нежные работы выставки — портреты 
деревьев кешью, кокосового и хлебного, напи-
санные Сиджи Кришнан акварелью на рисовой 
бумаге — дают под занавес.

На выходе слышатся разные мнения: от «эф-
фектно», «прикольно», «чума» до возмущенного 
— «что за раздутая чушь», «ничего не понятно, 
никаких ответов». Тут можно было бы возразить, 
что искусство не обязано быть понятым и отвечать 
на наши вопросы, но зачем? Все равно об этой 
биеннале будут спорить еще минимум четыре 
месяца, и то, что она скроена по нестандартным, 
раскрывающимся с первого взгляда лекалам, 
— факт.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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Не сломайте нос
НА МОСКОВСКОИ БИЕННАЛЕ

Основной проект 
захватил Новую 
Третьяковку 
нестандартным 
искусством 

Манекены Хуссейна Чалаяна 
неожиданно разместили  
в зале Лентулова.

360-градусные видеоклипы Бьорк смотрят в VR-очках.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!

ПОДПИСКА В ЦСО
26 сентября с 11.00 до 14.00
«Новокосино», ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
«Северное Тушино», ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
«Кунцевский», ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
«Филевский парк», ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7
«Дорогомиловский», ул. Студенческая, д. 42
«Некрасовка», ул. Рождественская, д. 21, корп. 5
27 сентября с 11.00 до 14.00
«Борисово», ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Щукино», ул. Маршала Бирюзова, д. 4, корп. 2
«Обручевский», ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
28 сентября с 11.00 до 14.00
«Даниловский», Даниловская набережная, д. 2, корп. 1
«Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Свиблово», проезд Нансена, д. 12, корп. 1
«Куркино», ул. Соловьиная Роща, д. 10
«Проспект Вернадского», ул. Удальцова, д. 16
«Нагатино-Садовники»,  
проспект Андропова, д. 42, корп. 1
«Косино-Ухтомский центр поддержки  
семьи и детства», Рудневка, д. 24

29 сентября с 11.00 до 14.00
«Печатники», ул. Гурьянова, д. 49
«Южнопортовый», ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
«Бибирево», ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
«Алтуфьевский», Путевой проезд, д. 20, корп. 2
«Новогиреево», ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
«Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
«Перовский», ул. 2-я Владимирская, д. 10
 «Лефортово», ул. Госпитальная, д. 6
«Савелки», г. Зеленоград, корп. 320, левое крыло, ОДП
«Раменки», ул. Раменки, д. 8, корп. 2
«Левобережный», ул. Беломорская, д. 1

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕСТА ПОДПИСКИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а
27 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
28 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии

Полный список ЦСО опубликован в «МК» за 18 сентября
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Ко дню старшего поколения, «МК» дарит возможность в период с 20 сентября по 7 октября  
выгодно подписаться на газету в московских центрах социального обслуживания населения. 
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■ Утиные зори — как не 
остаться без трофея.

■   Секреты охоты на 
вяхирей.

■  Охотничий опыт — уроки 
взросления.

■ Самокруты — советы по 
снаряжению патронов.

■ Русская пегая гончая — 
история создания национальной 
породы.

■  XXII Всероссийская вы-
ставка охотничьих собак — под-
ведение итогов.

■ Вести с водоемов.
■ Клюет ли плотва на 

блесну?
■ Активная ловля на пикер.

Читайте в новом номере «Российской 
охотничьей газеты» №36–37  
(27 сентября — 10  октября), 2017 г.:

При входе в Губернский театр ми-
лая девушка с корзинкой значков, 
изображающих зубастого кита, 
встречает публику словами: «При-
ветствуем вас на борту нашего 
корабля». Каждому зрителю по-
лагается по одному киту в руки. 
Печать на билете свидетельствует 
о его получении. Золотой кит — 
эмблема корабля «Левиафан», на 
котором все мы скоро окажемся. 
Каждый пассажир первого класса 
в историческом детективе Бориса 
Акунина об Эрасте Фандорине по-
лучал его вместе с билетом.

Впервые в театре, руководимом Сергеем 
Безруковым, поставили детектив. «Левиафан» 
Акунина — третья книга из серии исторических 
детективов об Эрасте Фандорине, чрезвычайно 
популярное произведение. Когда-нибудь иссле-
дователи разгадают загадку его сумасшедшей 
востребованности. Поставила «Приключения 
Фандорина» Татьяна Вдовиченко, а художествен-
ным руководителем спектакля значится Сергей 
Безруков, отвечающий за репертуарную политику 
своего театра. 

Зачем Губернскому театру понадобился 
«Фандорин»? Сам Сергей Безруков объясняет это 
так: «В афише любого театра наряду со сложными 
спектаклями, которые заставляют зрителя «ра-
ботать», размышлять о затронутых в постановке 
проблемах, обязательно должны быть спектакли-
праздники, на которых можно отдохнуть. Важно, 
конечно, чтобы это был хороший литературный 
или драматургический материал». 

«Левиафан», известный теперь каждому, 
благодаря фильму Андрея Звягинцева, страшное 
ветхозаветное животное из книги Иова, что и 
объясняют зрителям по ходу спектакля. В ро-
ман Акунина сей страшный зверь перекочевал 
в виде названия самого большого в мире судна. 
На его борту и отправляются в плавание герои 
спектакля, а среди них — молодой человек Эраст 
Петрович Фандорин. Он следует к месту службы 
в Японию, куда направлен в качестве секретаря 
посольства Российской империи. На борту раз-
ворачивается детективная история, которая 
распутывается по образу и подобию «Чисто 

английского убийства» — в одном помещении 
заключены несколько героев и предполагаемый 
преступник, которого и предстоит вычислить. В 
Париже убит лорд Литтлби. В его руке найден 
значок, примерно такой же, что нам выдали при 
входе, в виде золотого кита. Есть вероятность, 
что он был сорван с убийцы несчастного лор-
да. Значит, убийца может находиться на борту 
«Левиафана». И начинаются дуэльные диалоги, 
турнир по риторике. 

Александра Соколовского в роли Фандорина 
зрители мгновенно узнают, благо он много сни-
мался в сериалах — от «Раскола» до «Молодежки» 
и «Склифософского». В роли парижского сыщика 
Гюстава Гоша — колоритный актер Леонид Гро-
мов с ленкомовской биографией за плечами. В 
«Фандорине» он аппетитно разрабатывает клас-
сический имидж немолодого сыщика, мало на-
поминающего представителей своей профессии. 
Его герой родом из детективов Жоржа Сименона и 
Агаты Кристи. Авантюристку, а поначалу чувстви-
тельную молодую особу, ожидающую появления 
ребенка, Ренату Клебер экзальтированно сыграла 
Анна Снаткина. В роли японца Гинтаро Аоно — 
прекрасный молодой артист Азамат Нигманов, 
имеющий опыт работы в разных театрах — от 
«Ромэна» до «Электротеатра». 

Сценография Ирины Зайцевой намеренно 
наивна и бесхитростна. Но все выдержано в духе 
Акунина, и зрители находят свой шарм в некото-
рой патриархальности спектакля, отличающегося 
от агрессивных авангардных спектаклей. 

Светлана КОВАЛЕВА.

«Приключения Фандорина» в Московском Губернском театре
«ЛЕВИАФАН»-2 ОТ СЕРГЕЯ БЕЗРУКОВА
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МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

ПРОДАЖИ НА 2018 Г.

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г. 
первоначальный взнос 30%, СКИДКА 15%

02.05.2018-
18.05.2018
от 42930 р.

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС»          
САМАРА -ВОЛГОГРАД- ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) -РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК- 
КЕРЧЬ (4 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ 
СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ) – КОНСТАНТИНОВСК 
- ИЛЬЕВКА- КАМЫШИН-САРАТОВ- САМАРА

14.06.2018-
28.06.2018
от 61400 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» 
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК
(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКРИЙ АРХИПЕЛАГ (2дня: 
(СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-
КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

26.05.2018-
13.06.2018

от 61400 р.

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕ-
РА НОЧИ» — МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УЧЛИЧ-
ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-КИЖИ- ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-
СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-СОЛОВЕЦКРИЙ АРХИПЕЛАГ
(2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МЫШКИН-МОСКВА

10.08.2018-
24.08.2018
от 58140 р.       

«АРХАНГЕЛЬСК- МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКРИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК  (2 дня: 
СЕВЕРОДВИНСК)- О.КИЙ-ПОВЕНЕЦ -СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)-
МЫШКИН-МОСКВА

21.07.2018-
30.07.2018
от 38800 р.

 «СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКРИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) 
-МАНДРОГИ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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— Простите, у вас кофе молотый или 
растворимый?
— Растворимый.
— А хороший?
— Ну, я не знаю. Люди берут, растворяют...

Объявление. Познакомлюсь с Томом Крузом. 
Том, если ты сейчас читаешь этот номер «По-
дольского рабочего», позвони мне.

— Вадим, где ты был последние три дня?
— Бухал.
—Изменял мне?
— Люся, а я откуда знаю? Я бухал…

В постели он просто ненасытный! От него там 
только и слышится: «А давай лучше поедим».

— Я отстала от поезда.
— Как?
— Мама говорит: «в умственном развитии»...

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Андрей Бабицкий (1964), ж урналист, 
правозащитник
Олег Басилашвили (1934), актер театра и кино, 
народный артист СССР
Энтони Блант (1907–1983), искусствовед, агент 
советской разведки
Владимир Войнович (1932), писатель («Жизнь 
и необычайные приключения солдата Ивана 
Чонкина»)
Людмила Максакова (1940), актриса театра и 

кино, народная артистка России
Валентин Павлов (1937–2003), премьер-министр 
СССР, член ГКЧП
Иван Павлов (1849–1936), ученый-физиолог, 
лауреат Нобелевской премии

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 5…7°, днем 
13…15°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер ночью северо-восточный, 3–8 м/с, днем 
— северо-восточный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 6.20, заход Солнца — 18.20, 
долгота дня — 12.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитной обстановки.

ДАТсКИй уГОлОК
Всемирный день контрацепции.
Европейский день языков.
1687 г. — во время обстрела Афин венецианской 
армией разрушен храм Парфенон.
1887 г. — американский изобретатель Эмиль 

Берлинер запатентовал граммофон.
1957 г. — на Бродвее состоялась премьера мю-
зикла «Вестсайдская история».
1962 г. — в результате военного переворота про-
возглашена Йеменская Арабская Республика.
1977 г. — первый ток дала Чернобыльская АЭС 
— первая атомная электростанция Украины.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 26.09.2017
1 USD — 57,5660; 
1 EURO — 68,5553.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2017.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

сРОК ПОДПИсАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Вадим ПОЭГлИ
НОМЕР ПОДПИсАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГусЕВ

АДРЕс РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕлЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕКТРОННЫй АДРЕс 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных сМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 17-09-00134
Общий тираж: 1.929.099 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКсТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТКуРЬЕР КулЬТуРЫ
СНУКЕР

Поэзия, как известно, бывает разная, 
но мало кто слышал о поэзии при-
роды, которая проявляется в каждом 
снимке Джакомелли. Но здесь надо не 
слушать, а смотреть и видеть: поэзия 
в очертаниях, в геометрии ландшафта 
и его перспективе. Марио — один из 
немногих итальянских фотографов, 
получивших международное призна-
ние в 1960-е годы. Выставку великого 
итальянского фотографа показывает 
Мультимедиа Арт Музей (МАММ).  

   Посетители заходят в один из просторных 
залов музея: здесь нет ничего лишнего, только 
белоснежные стены, и темными пятнами на них 
выделяются работы гениального художника 
фотографии. Первое, на что обращаешь вни-
мание, — бесконечность земного пространства 
и его стройные очертания, созданные самой 
природой и человеком. 

    Многие снимки Джакомелли сделаны 
с высоты птичьего полета, так что смотрящий 
наблюдает всю картину сверху, оттого угол 
зрения шире: «Большое видится на расстоя-
нии». Ландшафты следуют друг за другом, как 
бы говоря о суровой красоте и одновременно 
простоте природы. Здесь хаос мироздания 
соединяется с упорядоченностью: то летящие 
целой стаей чайки заполняют собой простран-
ство, то стройные, имеющие форму квадрата 
земляные разделения напоминают о желании 
человека все подчинить себе. Особое внимание 
на снимках уделяется итальянской Сенигаллии, 
месту, где фотограф родился и вырос. 

   Наряду с кадрами, отражающими «исто-
рию земли», можно заметить несколько пор-
третов, в том числе фотографию матери Джа-
комелли: темные большие глаза, морщинки 
на лице, и она отчего-то опирается на лопату, 
испачканную землей. Не отсылка ли и этот пор-
трет к так называемому «новому осознанию 
природы»? 

— Я верю в абстракцию, для меня аб-
стракция — способ еще теснее приблизить-
ся к реальности, — рассказывал фотограф. 

— Расфокусированное или расплывчатое 
изображение, зернистость, угасший белый, 
замкнутый черный — словно взрыв мысли, по-
зволяющий образу существовать долго, чтобы 
в гармонии с материей, с реальностью образ 
наполнился духовным содержанием и сумел 
отразить внутренний мир, драму жизни. 

   Абстракции на его фотографиях доста-
точно. В серии фотокарточек «Сказка» она про-
является во множестве линий, связанных друг 
с другом, как линии жизни на ладони человека. 
Где правда, а где ложь, человеку необходимо 
определить самому, точно так же, как разо-
браться с началом и концом. 

   На выставке также представлена серия 
«У меня нет рук, что ласкали бы мое лицо», 
над которой фотограф работал в течение года 
в духовной семинарии. Самый знаменитый 
кадр, «Семинаристы», был сделан тайно, на 
нем изображены танцующие во дворе моло-
дые священники, и, несмотря на нестройность 
композиции, геометрия линий сохраняется 
сама по себе. 

— Минимумом средств Джакомелли уда-
лось выхватить из повседневности и необык-
новенно точно передать ощущение легкости, 
радости и беззаботности, — говорят органи-
заторы выставки.   

   «Ночь проясняет разум» — гласит таблич-
ка под некоторыми фотографиями. С утверж-
дением можно спорить, а можно и согласиться, 
только о прояснении на кадрах говорить не 
приходится. Черные, немного размытые фигуры 
на серовато-белом фоне оставляют чувство 
незаконченности, сомнения и извечности че-
ловеческих переживаний. 

   Джакомелли до конца жизни прожил 
рядом с героями своих фотографических 
серий. До самого конца он оставался верен 
Сенигаллии, вдохновлялся ее природой и, 
рассказывая чужие истории, одновременно 
запоминал свою. 

Выставка проходит при поддержке Юни-
кредит Банка.

Алина СОТОВА.

МАММ открыл выставку Джакомелли
«ТАНЦуЮЩИЕ сВЯЩЕННИКИ» 

ДИН ПОКОРИЛ МИР  
Китайский снукерист стал 

победителем финала World Open
Лихо стартовавший в китайском городе 
Юйшань рейтинговый турнир World Open 
завершился вполне себе тривиальным и 
даже немного скучным финалом. Первый в 
мировом рейтинге из всех азиатских игро-
ков Цзюньху Дин без проблем расправился 
в решающем матче с Кареном Уилсоном 
(10:3) и положил в карман 150 000 фунтов, 
а вместе с ними и такое же количество рей-
тинговых очков.

В финальной 
стадии на каждом 
этапе на первый 
план выходил кто-то 
из топовых игроков, 
кого хотелось назвать 
претендентами на по-
беду. В 1/32 финала 
блеснули ветераны 
Джон Хиггинс и Марк 
Уильямс, не просто 
разгромившие сво-
их соперников, а сде-
лавшие это красиво и 
с заметным запасом. 
В 1/16 запомнился 

еще один «пенсионер» от снукера Питер Эбдон, до-
вольно неожиданно выбивший из турнира Марко Фу, 
да и на его фоне представители клуба «за 40» Хиггинс 
и Уильямс провели запоминающиеся матчи. На той 
же стадии обратил на себя внимание и Джо Перри, 
всухую переигравший Райана Дэя. Украшением 1/8 
финала стало противостояние Марка Аллена и Нила 
Робертсона, где в решающем фрейме австралиец 
был сломлен. Но до четвертьфинальной стадии из 
числа проявивших себя в первых раундах игроков 
добрался лишь Уильямс, который и был остановлен 
на пути в полуфинал Уилсоном. 

Первые круги получились непривычно напряжен-
ными — в доброй половине победитель определялся 
лишь в контровом фрейме. А в финал вышли те, к кому 
турнирная сетка была благосклонна. Да, встретив-
шиеся в решающем матче Дин и Уилсон стали в итоге 
лучшими серийными игроками турнира (на счету 
Цзюньху 4 сенчури, а у Кайрена — 6), но тот факт, 
что эта пара в финале в 14 фреймах на двоих смогла 
порадовать зрителей лишь одним брейком за сотню, 
довольно красноречив. Самыми напряженными и для 
Дина, и для Уилсона на турнире стали полуфинальные 
сражения. Цзюньху, встречавшийся до этого с усту-
пающими в статусе соперниками, отдал им по дороге 
к полуфиналу суммарно совсем немного фреймов, и 
лишь в борьбе за путевку в финал Люка Бресель за-
ставил поклонников китайца понервничать. Схожий 
путь прошел и Кайрен, для которого битва с Алленом 
стала главным испытанием , в итоге не оставившим 
ему сил на решающий матч.

Финал утратил интригу еще в первой игровой 
сессии, в которой Дин повел — 6:1, но позволил со-
пернику взять 2 заключительных фрейма. На перерыв 
игроки ушли при счете 6:3, что оставляло хоть какие-то 
шансы на борьбу во второй сессии. Наверняка за Уил-
сона переживали многие россияне, ведь он внешне 
так похож на защитника московского «Спартака» 
Сальваторе Боккетти в молодости, но сходство с 
итальянским футболистом не особо помогло Кайрену 
— в заключительной сессии он уступил — 1:4 и был 
вынужден признать закономерность поражения. Но 
горевать проигравшему, как и радоваться Дину, особо 
некогда — уже во вторник стартует квалификация на 
International Championship.

Александр ПОКАЧУЕВ.

«Лурд» Марио Джакомелли.

Проблем у футболистов «Спартака» 
перед вторничной домашней игрой 
Лиги чемпионов с легендарным ан-
глийским «Ливерпулем» во главе со 
знаменитым немецким тренером Юр-
геном Клоппом хватает. Поговорим 
лишь о некоторых из них, которые об-
нажил в том числе и последний матч 
чемпионов России-2017 в Российской 
футбольной премьер-лиге (РФПЛ) про-
тив махачкалинского «Анжи».
Перед той встречей главного тренера 

спартаковцев, итальянца Массимо Карреру 
спросили, постараются ли красно-белые за-
бить побольше мячей в ворота махачкалинцев, 
ведь это придаст уверенности перед матчем 
против «Ливерпуля». Каррера заявил: мол, 1:0 
тоже победа. Но после игры, где красно-белые 
открыли счет с пенальти в первом тайме, а 
затем с 74-й по 78-ю минуту пропустили два 
мяча и отыгрались лишь в компенсированное 
время, все эти разговоры выглядят довольно 
наивно.

А еще много травм — очень много. У фут-
болистов основного состава, лидеров… Мас-
симо Каррера тут не поленился распечатать 
для журналистов сравнительную статистику 
травм за тот же промежуток этого и прошлого 
сезонов. Якобы дело это совершенно обыч-
ное, и помощник тренера Джорджо Д'Урбано, 
которого обвиняют в плохой подготовке, не 
виноват, поскольку пришел работать лишь в 
этом году.

Начнем отсчет с травмы Артема Тимофее-
ва 9 августа, закончим 20 сентября — травмой 
Квинси Промеса. В этом сезоне травм количе-
ственно меньше, но качественно дела обстоят 
гораздо печальнее:

Артем Тимофеев (4 матча из 11 в чемпио-
нате, 0 голов) — разрыв крестообразной связки 
— 5 месяцев восстановления;

Зе Луиш (6/1) — растяжение прямой мыш-
цы живота (травма вообще нефутбольная) — 20 
дней;

Денис Глушаков (9/1) — микронадрыв 
мышц задней поверхности бедра — 14 дней;

Денис Давыдов (0/0) — повреждение мышц 
бедра — 10 дней;

Георгий Тигиев (3/0) — разрыв крестоо-
бразной связки — 6 месяцев;

Педро Роша (2/0) — ушиб — 10 дней;
Квинси Промес (10/6) — дискомфорт 

в мышцах задней поверхности бедра — 10 
дней.

В прошлом сезоне за этот же промежуток 
серьезных травм не было:

Александр Зуев (6 матчей из 30, 0 голов 
за сезон в чемпионате) — спазм мышцы — 9 
дней;

Ромуло (8/0) — ангина — 11 дней;
Сергей Паршивлюк (0/0) — травма — 5 

дней;
Сердар Таски (18/0) — спазм двуглавой 

мышцы — 19 дней;
Квинси Промес (26/12) — повреждение 

задней поверхности бедра — 4 дня;
Лоренсо Мельгарехо (21/2) — ушиб колен-

ного сустава — 16 дней;
Маурисио (10/1) — повреждение — 4 

дня;
Денис Глушаков (25/8) — микротравма 

мышц бедра — 14 дней;
Андрей Ещенко (25/1) — дискомфорт в 

коленном суставе — 8 дней…
Может быть, участие в Лиге чемпионов 

и плотный график влияют на игроков, если 
ничьей вины здесь нет? Ну, или обычное сте-
чение обстоятельств — так называемая черная 
полоса?

«Слив» тренера? Каррера сам сказал, 
что это все полный бред и козни недругов. В 
команде нормальная обстановка. Прекрасно 
пообщались с руководством…

Может быть, у Карреры проблемы с так-
тикой и пониманием футбола? Ведь довольно 
много ляпов с заменами. Статистика в этом 
сезоне показывает, что результат «Спартаку» 
приносит игра в три центральных защитника. 
За последние 7 матчей в чемпионате красно-
белые одержали одну победу над «Рубином», 
как раз играя по схеме 5-4-1, да и в Хабаровске 
только чудо по фамилии Довбня не позволило 
«Спартаку» забить. С усиленной обороной ата-
кующие футболисты не отвлекаются на помощь 
защите, играют спокойнее…

Массимо — профессионал. И как про-
фессионал он обязан делать то, что приносит 
команде пользу, а не искать добра от добра. 
По пропущенным мячам «Спартак» в этом 

сезоне уступает лишь аутсайдеру — все тому 
же «Анжи».

Комментарии по игре «Спартака» в обо-
роне дал Владимир ПОНОМАРЕВ, заслужен-
ный мастер спорта, знаменитый защитник 
«Динамо», ЦСКА и сборной СССР:

— Защита «Спартака» не умеет играть в 
обороне, не умеет мячи отнимать — бегут и 
сопровождают… Просто противно! Надо рабо-
тать, надо учить защитников. Более или менее 
приличная ситуация с обороной — в ЦСКА. 
Что происходит в «Спартаке», трудно сказать: 
у них играет каждый сам за себя, а отбор обя-
зательно должен быть коллективным. Нужно 
читать игру — никто не читает, все работают 
чисто по мячу!

Все свеженькие выходят из обороны — 
когда заканчивается игра, они выходят с про-
бором на голове: как вошли в игру с прической, 
так и вышли. Отличная игра! Когда у нас матч 
заканчивался, мы в душе отлеживались, встать 
не могли…

О каком быстром футболе идет речь, если 
передачи — поперек поля?! Много борьбы, осо-
бенно верховой, но это неинтересно.

Вины Карреры здесь нет. Защитники 
сами должны договариваться и решать, как 
сыграть в обороне. Помню, как Николай Мо-
розов нам перед матчем с бразильцами все 
расписал: крайние держат крайних, каждому 
расписал задачу… В итоге Пеле и Флавио в 
центре разыграли нашу оборону — 0:3. Гово-
рю: «Петрович, так больше играть не буду». 
Он: «Играйте как хотите». Не все тренеры по-
нимают игру в обороне. Футболисты сами 
должны разбираться.

Александр ТРОИЦКИЙ.

ФУТБОЛ. ЛИГА ЧЕМПИОНОВ УЕФА

Групповой этап. 2-й тур. «Спартак» 
(Москва, Россия) — «Ливерпуль» (Англия). 
Стадион «Спартак». 26 сентября, вторник. 
Начало в 21.45.

РАЗДАВИТ ЛИ «СПАРТАК» КЛОППА?
Или наоборот: «Ливерпуль» во главе с немецким тренером 
катком пройдется по обороне команды Массимо Карреры?

Юная российская гольфистка Наталия 
Гусева в минувшее воскресенье заня-
ла второе место на представительном 
турнире в Австрии. Если бы не осечки во 
второй день соревнований, москвичка 
имела все шансы на победу: стартовые 
18 лунок она прошла лучше остальных. 
Но до конца года у российской молодежи 
есть в запасе как минимум два старта. О 
тонкостях подготовки будущих надежд 
российского гольфа «МК» рассказал стар-
ший тренер сборной России, заместитель 
председателя тренерского совета АГР 
Игорь ИВАШИН. 

— По решению Ассоциации гольфа России 
перспективные юниоры завершат сезон тремя 
представительными европейскими турнира-
ми — в Австрии, Хорватии, затем в Испании, 
но это явно только прелюдия.

— Основная цель этих соревнований — вклю-
чение в международный рейтинг тех мальчиков 
и девочек, которые еще в него не попали. Даже 
юниорам для осознания собственных перспек-
тив и обучения конкуренции на мировом уровне 
нужно именно играть — в сильных турнирах и за-
воевывать в них очки. Мы отобрали участников из 
числа лидеров и запланировали для них именно 
соревновательную концовку. Ведь на будущий год 
осенью в Буэнос-Айресе пройдут III Юношеские 
летние Олимпийские игры, и гольф входит в их 
программу. Наши юниоры могут на них попасть, 
как Мария Верчёнова больше года назад завоевала 
право представлять Россию на взрослых Играх в 
Рио-де-Жанейро. Для этого нужна высокая стро-
ка в рейтинг-листах. Квота — игроки не старше 
2001 года рождения и не младше 2003-го, как раз 
как Наташа Гусева. Верю, она может побороться, 
чтобы туда попасть. Но это новое совместное 
решение: мы прежде не торопили события в связи 
с ее молодостью, но теперь до конца года она все 
же попытается стать рейтинговым игроком. Для 
этого надо попробовать выиграть один из упо-
мянутых турниров. 

— Каковы условия отбора?

— Это личный рейтинг на конец июля сле-
дующего года. Юноши и девушки с наивысшими 
показателями поедут. Формула довольно сложная, 
я опущу подробности, но важно одно: как и у взрос-
лых, от страны смогут поехать только одна девочка 
и один мальчик. А это как раз для нас хорошо. Если 
бы ехали все лучшие, вакансии разобрали бы и 
поделили между собой американцы, британцы, 
шведы, а нам было бы невероятно сложно. Другое 
дело, работает старый олимпийский принцип: 
больше стран, равные возможности для всех. Про 
девочек я сказал, а среди наших мальчиков есть 
два основных кандидата на Олимпиаду, и они уже 
в рейтинге. Им надо его улучшать. Это Артемий 
Яловенко и Алексей Бутчарт. 

— Но весь проект команды мечты рассчи-
тан на еще более отдаленные перспективы?

— Основные цели для России — показать кон-
курентные результаты на первенстве Европы до 16 
лет. Эти турниры проходят каждый год. В будущем 
году — на уже знакомом нам поле в Норвегии, треть 
команды там уже выступала, так что в 2018 году 
будет больше шансов на хорошие результаты. Для 
этого мы готовим молодежь по разработанной за-
ранее программе. В декабре–январе будут закры-
тые помещения в Москве: тренировки на гольф-
симуляторах, работа над уровнем физической 
подготовки. В феврале — первый двухнедельный 

сбор в Испании, после которого состоится еще 
один отбор, и команда из 12 человек уменьшится 
до 8. И с ними мы будем вести планомерную под-
готовку, в апреле–мае наши сильнейшие будут 
играть международные и российские турниры. 
После любительского чемпионата России уже 
выберем тех, кто в июле поедет выступать под 
флагом нашей страны в Норвегию. 

— Нет сомнений в хорошем микрокли-
мате в вашей команде. Но дружба дружбой, 
а результат...

— Многие тренируются не только в сборной, 
но и в Московской школе гольфа у Дмитрия Заха-
рова. Но я заметил, что они дружны — как ребята, 
так и девушки. Переживают за коллектив. И если 
вдруг кто-то не поехал из-за плохого результата, 
то не обижается, а продолжает усерднее работать. 
Обид нет, хотя в спорте всякое бывает. Возможно, 
они ощутят это чувство в будущем, но пока у нас 
царит здоровая конкуренция. 

— Если взять результаты мальчишек 
и девчонок на фоне остального мира, то в 
среднем кто успешнее — сильная или пре-
красная половина?

— На сегодня повыше на фоне остального 
мира позиции девушек, и на то есть несколько при-
чин. Во-первых, в женском гольфе, как во многих 
видах спорта, конкуренция на планете поменьше. 

Во-вторых, девушки немного раньше взрослеют, 
чуть более серьезно относятся к тренировкам и со-
ревнованиям. Но и ребята добавили относительно 
прошлого года. Хотя сейчас они пересекли возраст, 
когда вынуждены делать первый удар на лунке не с 
ближних площадок, а на уровне профессионалов. 
Не все еще окрепли физически, не все могут уда-
рить далеко, чтобы более точно перейти на грин. 
Так что соревнования для них сейчас сложные. У 
кого-то программа генетически заложена более 
медленная. Но я верю, что на следующий год ребята 
еще вырастут и физически добавят. 

— Из каких компонентов складывается 
тренировочный день?

— В хорошо поставленном гольфическом 
ударе участвуют практически все группы мышц. 
Мускулатура, которая должна удерживать ске-
лет для нанесения точного удара по мячу, — это 
уже хорошо, но при этом мышцам нужна еще и 
взрывная сила. Поэтому применяем разные виды 
нагрузок. Но важно, что в юниорском возрасте 
нужно воспитывать больше скоростные, нежели 
силовые способности.  

— Они хотя и успешные спортсмены, но 
все-таки дети. Родительское влияние колос-
сально. Это помогает или больше мешает?

— Все родители разные. Самый правильный 
подход — это когда родитель не вмешивается в 
тренировочный процесс. Да, организовать ребенка 
как личность и воспитать человеком — надо. Как и 
обеспечить правильное питание и отдых, доставить 
вовремя на тренировку, коль скоро они еще не 
могут водить машину сами. Но в прошлом было не-
мало историй, когда родители вмешивались в сам 
тренировочный процесс, пытались подсказывать, 
мало что понимая в гольфе. Это жизнь: у нас все 
всё лучше знают, чем тренеры или спортсмены-
профессионалы. Все вокруг теоретики спорта. Ни 
к чему хорошему такое «участие» не приводило! 

— Президент АГР Виктор Христенко в 
начале сентября отметил рост юниорских 
результатов за сезон-2017. Вот и Гусева за-
вершает австрийское выступление на 2-м 
месте и побеждает в первый день с «-1». Это 
серьезный успех?

— По составу не сильнейший турнир, но, как 
ни крути, первая десятка там топовая. Много хоро-
ших австриек из сборной, которые отлично знают 
это поле. Немки очень сильны: они отстроили 
систему тренировок и отбора, внутренних сорев-
нований. Например, у нас команду составляют 16 
лучших мальчиков и девочек. А они могут запросто 
отобрать 20 человек одного пола и 20 другого. 
Поэтому АГР в качестве основной идеи предлагает 
не только готовить тех, кто уже заявил о себе, но 
и создать систему соревнований, чтобы другие 
ребята могли тоже расти, соревнуясь между со-
бой. Когда мы этот «велосипед» построим, мне как 
тренеру сборной будет проще отбирать в команду 
мечты перспективных игроков.  

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КТО ПОДДЕРЖИТ  
ПОЧИН ВЕРЧЁНОВОЙ

ГОЛЬФ

Старший тренер сборной России Игорь ИВАШИН:  
«На юношескую Олимпиаду попасть реально» 

ПОЛНОСТЬЮ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Юрген Клопп. Массимо Каррера.

Президент АГР Виктор Христенко  
и юниорская сборная России-2017.

Ивашин и Мария Верчёнова.
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Режиссер фильма «28 панфиловцев» Ким 
Дружинин снимает фильм под рабочим 
названием «Увидеть Сталина». Два ме-
сяца длились натурные съемки в Под-
московье. Наш корреспондент побывал 
на киностудии «Ленфильм», где продол-
жилась работа.  

Фильм про выдающегося конструктора 
Михаила Кошкина, под руководством кото-
рого на Харьковском паровозостроительном 
заводе имени Коминтерна был разработан 
легендарный танк Т-34. Говорили, что Сталин 
назвал эту машину ласточкой наших бронетан-
ковых войск, а Гитлер объявил этого человека 
своим личным врагом посмертно. Действие 
разворачивается в 1940 году, когда состо-
ялся пробег на А-34, прототипах танка Т-34. 
Михаила Кошкина приглашают к Сталину для 
утверждения опытных образцов и запуска в 
серию новой боевой машины. 

— Историю нашу нельзя назвать докумен-
тальным повествованием. Она придуманная, 
— поделился режиссер Ким Дружинин. — Мы 
снимаем приключенческое кино, за основу взя-
ли знаменитый танкопробег Харьков—Москва. 
Решили совместить исторические факты с 
приключенческим сюжетом. Всегда хочется 
рассказывать о неординарных людях, которые 
меняют мир, становятся легендарными. 

Исполнитель главной роли Андрей Мерз-
ликин рассказывает: «Когда мне предложили 
сыграть у Кима Дружинина роль конструктора 
танка Т-34 Кошкина, я ответил: «Конечно, да!» 
Тут и тема замечательная, и жанр интересный, 
любимый зрителями, — приключенческое, 

отчасти подростковое кино. Это роуд-муви 
(фильм-путешествие, герои которого нахо-
дятся в дороге). Герои фильма — танки, два 
экспериментальных образца. Но фильм не о 
войне и даже не об изобретателе Кошкине. 
Да, в основе реальный факт, но на него мы 
нанизываем разные истории, приключения, 
которые, как нам кажется, украсят картину и 
наш кинематограф.

Андрею постоянно говорят, что он очень 
похож на Михаила Кошкина. На что он отвечает: 
«Кто ищет, тот найдет. Вероятно, есть какие-
то общие черты. Но это не главное, у нас не 
фильм-биография».

— Андрей, какие сцены снимаете се-
годня в павильоне?

— За черным занавесом, как в театре, на 
специально построенном макете стоит танк. 
Снимаем эпизоды, где наши герои едут, раз-
говаривают, переживают, с ними что-то проис-
ходит. Это испытательный пробег. Мой герой 
смотрит, как ведет себя его детище, как ра-
ботают приборы, сердце его машины. С нами 
постоянно два главных персонажа — танки, 
изготовленные на «Мосфильме». Скрупулезно 
работали, чтобы сделать их максимально похо-
жими на легендарную «тридцатьчетверку».

В 1980 году на Свердловской киностудии 
был снят двухсерийный телефильм о Михаиле 
Кошкине «Главный конструктор» (режиссер 
Владимир Семаков, с Борисом Невзоровым в 
главной роли). По мотивам книги Якова Резни-
ка «Сотворение брони» и реальных событий... 
37 лет спустя — возвращение к теме.

Точки над «i» расставил продюсер Дми-
трий Щербанов:

— Из реального у нас — Кошкин, танки, 
танкопробег (в нем участвуют шесть чело-
век) и Сталин. Кошкин и его команда мечтали 
встретиться с генералиссимусом, лидером 
Советского государства, показать ему танк. 
Слоган фильма «Увидеть Сталина» — «Первый 
непобедимый». Да, нас укоряли, что мы идем 
по проторенной дороге — уже есть фильм о 
конструкторе Кошкине. Но его знают немногие. 
Там почти документально воспроизведено 
то, что было на самом деле. Современной 
молодежи, выросшей на кинокомиксах «Мар-
вел», производственная драма неинтересна. 
Нужен экшн, динамичные и захватывающие 
сюжеты. Будут взрывы, погони, перестрелки, 
драки, преследования танков, шпионы. Фильм 
должен быть зрелищным. Поэтому мы внесли 
немного художественного вымысла… Есть у 
нас и любовно-романтическая линия, яркая 
и красивая. Куда без женщин?

Светлана МАЗУРОВА.

МЕРЗлИКИН сТАл КОНсТРуКТОРОМ Т-34
«увидеть сталина» — 
новый фильм режиссера 
«28 панфиловцев»

Андрей 
Мерзликин 
на съемочной 
площадке.
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